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Спикер номера

60%
 профессий 

ближайшего 
десятилетия 
еще даже не 
изобретены

Цифра номера

подробнее [Стр. 8]

подробнее [Стр. 4]

Цитата номера

подробнее [Стр. 2]

Спорт

легкая победа 
на Домиником 

Уэйдом, 
одержанная 
за 5,5 минут, 

принесла 
головкину  

$2 млн 

подробнее [Стр. 11]
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В Казахстане 
будет  
запущена 
уникальная 
биофабрика

Какими  
будут 
финансовые 
институты 
будущего?

Ермек Мусрепов, 
президент 
Казахстанской 
федерации 
недвижимости

прогноз интрига МнЕниЕСтр.7 Стр.5 Стр.6

kapital.kz

Мы в сети

«Мы хотим 
превратить 

наши центры 
обслуживания 

предпринимателей 
в супермаркеты 
инструментов 

господдержки», 

– Каныш тулеушин,  

глава Фонда «Даму»
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о кредитовании 
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Елена тумашова

Поправки, расширяющие для ино-
странцев возможность аренды зе-
мель сельскохозяйственного назна-

чения с 10 лет до 25 лет, были внесены в 
Земельный кодекс РК в 2014 году, но пока 
не работали: в Казахстане еще не проводи-
лись аукционы на предоставление времен-
ного землепользования для иностранцев. 
С 1 июля этого года начнет действовать об-
новленный Земельный кодекс – механизм 
аукционов будет запущен.

Президент Казахстана Нурсултан На-
зарбаев по этому поводу пояснил: «В Зе-
мельном кодексе ничего не сказано о том, 
что земля продается иностранцам. Дать 
возможность казахстанским гражданам 
приватизировать землю, для того чтобы 
она имела собственника и правильно экс-
плуатировалась, – вот наша задача. Не-
обходимо, чтобы земля работала на благо 
людей, а не лежала бесхозной, зарастая 
бурьяном, используясь в непонятных це-
лях».

По просьбе «Капитал.kz» эксперты оце-
нили, какие возможные плюсы и минусы 
получит сельскохозяйственная отрасль 
от прихода на казахстанскую землю ино-
странных инвесторов.

Кто на что имеет право
Бакытжан Базарбек, международный 
эксперт по земельному и экологическому 
праву, поясняет: по 24 статье Земельного 
кодекса РК граждане и юридические лица 
Казахстана имеют преимущественное 
право приобретения земли сельскохо-
зяйственного назначения в частную соб-
ственность. Иностранцы лишены права 

частной собственности на землю сельхоз-
назначения в Казахстане, для них пред-
усмотрено только временное возмездное 
землепользование. Но при этом граждане 
республики также могут получить землю 
во временное землепользование. Арендуя 
земельный участок, они получают пре-
имущественное право его выкупить по 
льготной цене – за 50% от кадастровой сто-
имости – и могут выплачивать эту сумму в 
течение 10 лет.

Что касается расширенного срока, то, 
по мнению Бакытжана Базарбека, 25 лет – 
достаточно большой период, но он служит 
гарантией возврата инвестиций и получе-
ния реального дохода. «Вернет ли кто-то 
свои инвестиции, да еще и с доходом, если 
ему отведут только 10 лет?» – аргументи-
рует эту точку зрения эксперт.

Вложиться в землю и заработать
Бакытжан Базарбек предлагает отбросить 
в сторону эмоции по поводу аренды земли 
иностранцами и посмотреть, что получат-
ся. Пустующая земля – это потеря плодо-
родия, восстановить которое сложно. Для 
того чтобы вложиться в землю, необхо-
димы огромные деньги – наши граждане, 
крестьяне, должны их где-то найти. Вести 
сельское хозяйство в степях Казахстана, 
учитывая проблемы выветривания плодо-
родного гумуса, опустынивание земель, 
изменчивость климатических условий, 
нелегко и рискованно. «Мы эти годы не 
занимались сельским хозяйством, земля 
пустовала. А она должна приносить доход 
землепользователю и государству вне за-
висимости от того, какому хозяину при-
надлежит», – говорит спикер. Он выступа-
ет сторонником того, чтобы предоставлять 

иностранцам временное землепользова-
ние, но в меру, с соблюдением предельных 
(максимальных) размеров и полным кон-
тролем над аффилированными лицами.

Эксперт также отмечает: иностранцы 
– это землепользователи на время, никто 
не собирается захватывать казахстанские 
земли. «Цели стать фактическими вла-
дельцами казахстанских земель у ино-
странцев нет, это невозможно по существу. 
Иностранные инвесторы это понимают, и 
если приедут в страну, то только вложить 
средства в землю и заработать. Другие 
цели недостижимы. Они этого не доби-
лись в лихие 90-е годы, думаете, добьются 
сейчас? Я в это не верю. Все дело в бизнесе. 
И никакой политики», – уверен Бакытжан 
Базарбек.

Другое дело, добавляет он, конкурен-
ция на рынке сбыта сельхозпродукции и 
стремление иностранцев освоить новые 
земли для расширения сельхозпроизвод-
ства. Это закон экономики. «Но устрашать 
людей, население потерей государствен-
ности и земли – это преступление. Благо 
есть земельная инспекция, государствен-
ный земельный кадастр, земельный мо-
ниторинг и механизмы изъятия земель. И 
государству нужно открыто вести диалог 
с обществом по всем актуальным пробле-
мам. Такие важные проекты, как массовая 
приватизация земель сельскохозяйствен-
ного назначения, должны пройти через 
общественные слушания, рассмотрение 
на общественных советах при местных 
исполнительных органах, парламентские 
слушания, нужно будет и проведение ре-
ферендума», – отмечает эксперт.

земельный вопрос. 
Детализация

[Продолжение на стр. 3]
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МСБ ДаЕт 75% 
поСтуплЕний В 
БюДжЕт аСтаны

По итогам прошлого года рост валового про-
дукта Астаны составил 5%. Это позволило обе-
спечить 40%-ный рост всей экономики страны. 
Об этом президент Нурсултан Назарбаев ска-
зал на совещании по развитию города Астаны 
и ходу подготовки выставки «ЭКСПО-2017». «В 
целом со дня становления столицы объем ин-
вестиций превысил 6 трлн тенге. Из них 2 трлн 
тенге были выделены из бюджета государства. 
Однако налогов в казну уже перечислила 4 трлн 
тенге. То есть это был очень выгодный проект, 
осуществленный государством. Как видите, 
затраты государства, которые были сделаны, с 
лихвой возвращаются и уже возвращены. Бо-
лее того, в прошлом году Астана впервые стала 
донором нашего бюджета, перечислено 900 
млрд тенге», – констатировал Нурсултан Назар-
баев. Также президент отметил, что 75% всех 
поступлений дает малый средний бизнес, кото-
рый обеспечивает половину занятости населе-
ния. Это уровень, который надо достичь по все-
му Казахстану. «Все регионы страны должны на 
это равняться. Столица должна быть маяком и 
показывать пример всем регионам страны», – 
сказал президент. В Астане в 2015 году создано 
свыше 18 тыс. новых рабочих мест. Уровень без-
работицы – 4,7%, что является самым низким 
показателем по стране. (Соб.инф.)

рК ВЕДЕт 
пЕрЕгоВоры  
С Boeing о проДажЕ 
титана

Казахстан ведет переговоры с американской 
корпорацией Boeing Company по продаже тита-
на. Об этом сообщил вице-министр по инвести-
циям и развитию РК Альберт Рау на IV Между-
народном инвестиционном форуме «Karaganda 
Invest-2016». «По экспорту титана у нас оптими-
стичный прогноз. В настоящее время самолеты 
Airbus на 15% состоят из казахстанского титана. 
Дальше мы готовы двигаться в аэрокосмиче-
ской отрасли, наша цель довести долю до 20%. 
Сегодня я уже разговаривал с Boeing Company 
(о продаже им титана из Казахстана, – ред.). 
Интересно, что мы уже сделали из титанового 
порошка первый титановый сустав по 3D техно-
логии», – подчеркнул Альберт Рау. Напомним, 
The Boeing Company – это американская корпо-
рация. Один из крупнейших мировых произво-
дителей авиационной, космической и военной 
техники. Штаб-квартира компании находится в 
Чикаго (США). (Соб.инф.)

КоМпЕнСаЦия 
за поКупКу 
элЕКтроМоБиля

Размер покупательских премий должен 
составить 4 тыс. евро. Согласно договорен-
ностям между федеральным правительством 
и представителями автопрома затраты бу-
дут поделены пополам. Правительство ФРГ и 
представители автомобильной промышлен-
ности договорились о выплате премий поку-
пателям электромобилей. Согласно догово-
ренности при их покупке покупателю может 
быть возмещена часть его стоимости в раз-
мере 4 тыс. евро, передает в среду, 27 апреля, 
немецкая общественно-правовая радиостан-
ция Deutschlandfunk. Уточняется, что затраты 
будут поделены пополам между государством 
и автопроизводителями. Ранее сообщалось, 
что общая сумма премий может составить 1,2 
млрд евро. По поводу деталей договоренно-
сти 27 апреля ожидается совместное заявле-
ние министра финансов Вольфганга Шойбле, 
министра экономики Зигмара Габриэля и 
министра транспорта Александра Добринд-
та. В связи с этим проектом в правительстве 
имелись разногласия. В прошлом дискутиро-
валась возможность покупательской премии 
в 5 тыс. евро для физических лиц и в 3 тыс. 
евро для предприятий. Премии также должны 
были выплачиваться не только покупателям 
электромобилей, но и гибридов с совмещени-
ем двигателя внутреннего сгорания с аккуму-
лятором, что позволяет некоторое время дви-
гаться без обычного топлива. (dw.com)

В аСтанЕ оБЕщают 
уСтранить 
нЕприятный запах

На совещании по развитию города Астаны 
и ходу подготовки к выставке «ЭКСПО-2017» 
глава государства Нурсултан Назарбаев в оче-
редной раз поручил устранить неприятный 
запах в столице. В свою очередь аким Астаны 
Адильбек Джаксыбеков пообещал решить 
данный вопрос в текущем году. «По первой 
очереди завершены строительно-монтаж-
ные работы по блоку «Д» очистки и проведе-
ны технологические испытания. С декабря 
прошлого года идет сброс воды в реку Есиль. 
Подготовлена технологическая площадка под 
геотекстильные контейнера, начата работа по 
откачке ила, по снижению уровня воды», – от-
читался градоначальник. При этом Нурсултан 
Назарбаев поручил Адильбеку Джаксыбекову 
решить данный вопрос уже в текущем году. 
«Шесть лет занимался Тасмагамбетов, ничего 
не сделал. Ты работаешь (обращаясь к Адиль-
беку Джаксыбекову, – ред.), ничего не делаешь. 
Воняет! Если в этом году не решите, тебя с Хо-
рошуном, я юрту поставлю, будете жить возле 
Талдыколя, нюхать вонь. 6 млрд потратили, 
ничего не сделали… Вы вот такой делаете про-
ект, со страшными затратами государствен-
ных денег. Сколько вы меня кормите этим Тал-
дыколем? Кто скажет? Когда будет? Что будет? 
Всем правительством, всем, кому надо, пойти 
и решить этот вопрос. Хвалимся: столица вот 
такая! А что столица? Вонючая», – заявил глава 
государства. Кроме того, Нурсултан Назарбаев 
пригрозил замакима Косману Айтмухаметову 
увольнением в случае нерешения данного во-
проса. «Не сделаешь, я тебя сниму с работы... 
Только за это. Понял? То, что тебе надо сейчас, 
говори. Обязан будешь сделать это, если взял-
ся», – резюмировал президент. (Соб.инф.)

популярное за неделю
ЦЕНТР ДЕЛОВОЙ ИНФОРМАЦИИ

АБЗАЛ ТАЛТЕНОВ
назначен ректором Атырауского го-
сударственного университета им. Х. 
Досмухамедова 

АБАй САРКУЛОВ
назначен заместителем председа-
теля правления АО «Банк Развития 
Казахстана»

АЛЕКСЕй ВОЛКОВ
назначен Чрезвычайным и Полно-
мочным Послом Республики Казах-
стан в Греческой Республике

АНВАР САйДЕНОВ
прекратил полномочия независимо-
го директора – председателя совета 
директоров АО «Международный 
аэропорт Алматы» и избран членом 
совета директоров – независимым 
директором АО «Народный банк Ка-
захстана»

АРМАН  
ШАККАЛИЕВ

назначен директором Департамента 
технического регулирования и ак-
кредитации Евразийской экономи-
ческой комиссии

АСКАР ДАРМЕНОВ, 
МИРЖАН КАРАКУЛОВ, 
МУРАТ СУЛЕйМЕНОВ

назначены управляющими директо-
рами АО «Казкоммерцбанк»

БАЛЖИТ ГОюАЛ
вошла в состав совета директоров 
АО «КазМунайГаз»

ЕЛЕНА КОГАй
досрочно прекратила полномочия 
заместителя председателя правле-
ния АО «Банк Развития Казахстана»

ЕРЖАН  
ТАДЖИЯКОВ

назначен председателем правления 
АО «Цеснабанк»

ЕРЛАН 
БАУДАРБЕК-КОЖАТАЕВ

освобожден от должности Чрезвы-
чайного и Полномочного Посла Ре-
спублики Казахстан в Республике 
Сингапур, Чрезвычайного и Полно-
мочного Посла Республики Казах-
стан в Австралии, Новой Зеландии 
по совместительству и назначен 
Чрезвычайным и Полномочным По-
слом Республики Казахстан в Япо-
нии

ЖАКИП АСАНОВ
назначен Генеральным прокурором 
Республики Казахстан

КАйРАТ 
ТУРМАГАМБЕТОВ

освобожден от должности замести-
теля председателя правления, члена 
правления АО «Нурбанк»

НУРЛАН  
РАХМЕТОВ

досрочно прекратил полномочия 
члена совета директоров АО «КазМу-
найГаз»

РОМАН СКЛЯР
досрочно прекратил полномочия 
члена правления АО «Националь-
ная компания «Казахстан темир 
жолы»

САМАТ ОРДАБАЕВ
назначен Чрезвычайным и Полно-
мочным Послом Республики Казах-
стан в Украине

УЛьФ ВОКУРКА
досрочно прекратил полномочия 
члена совета директоров АО «Народ-
ный банк Казахстана»

КаДровЫе 
переСтаНовКИ 
И НаЗНачеНИя

Виктория Кучма

Главным ньюсмейкером минувшей 
пятницы стал аким Алматы Бауыр-
жан Байбек. Градоначальник встре-

тился с журналистами, чтобы рассказать 
о реализации Плана нации «100 шагов». 
К злободневным вопросам, как признался 
аким, он готовился, опираясь на СМИ и 
официальный Instagram, открытый с его 
приходом в должность. За два часа успе-
ли обсудить многое: транспорт, парковки, 
снос домов и билбордов, проблемы зоопар-
ка. Приводим главные цитаты из высту-
пления главы города.

о реорганизации акимата
С августа прошлого года руководящий со-
став акимата обновился наполовину. Ап-
парат акима, насчитывающий почти 1500 
человек, пополнился новыми кадрами на 
11,5%. При этом произошло омоложение 
кадров – средний возраст руководите-
лей сократился с 50 до 40 лет. В аппарате 
сегодня работает около 1500 человек. В 
составе восьми районных акимов про-
изошла одна замена. А вот из пяти замов 
Бауыржана Байбека сменились четверо. 
Экс-замы пошли на повышение, получив 
новые должности в столице. «Основной 
принцип кадровой политики – принцип 
ротации. Сегодня важно, чтобы кадры ва-
рились не в рамках одной области», – ска-
зал аким. Работа по реорганизации про-
должится. Будут объединены Управление 
пассажирского транспорта и Управление 
автодорог, сокращена численность трех 
крупных управлений. Высвобожденный 
персонал перейдет с городского в район-
ное звено.

Снос домов выше аль-Фараби
Выше аль-Фараби выявлено 26 незакон-
ных построек, четыре из них уже снесе-
ны, по остальным идут суды. Согласно 
новому постановлению акимата, строить 
дома выше 12 метров здесь теперь запре-
щено. Тем, кто это сделал раньше, пред-
писано «срезать» лишние этажи за свой 
счет. «Редкие мегаполисы такое решение 
принимают, здесь нужна большая поли-
тическая воля», – сказал градоначальник.

Вырубка деревьев и парк Кок-тобе
Ответственность за незаконную вырубку 
будет ужесточена. Теперь в 10 раз больше 
нужно посадить новых деревьев взамен 
срубленных. Плюс гарантийный уход в 
течение двух лет. «Облысевший» парк Кок-
Тобе оштрафован за вырубку 415 деревьев, 
нарушителей обязали высадить 4 150 са-
женцев. Всего с начала года за незаконный 
снос наложено 82 штрафа на 3,5 млн тен-
ге. «И эту работу мы поставим на жесткий 
контроль, в том числе общественности», – 
подчеркнул глава города.

реформа КСК 
«Все жалуются на КСК. И мы начали се-
рьезную реформу», – заявил аким. Сегод-
ня из 7 млрд тенге, которые собирают КСК, 
90% они тратят на свое же содержание, а 
10% – на нужды людей. По закону, 70% они 
должны тратить на ремонт, обслужива-
ние. «И мы уверены, что многие КСК при 
меньших расходах могут лучше обеспечи-
вать работу. Так больше не будет продол-
жаться», – пообещал Бауыржан Байбек. 
В 2015 году по КСК зарегистрировано 17 
уголовных дел, 129 административных 
штрафов. Уже за первый квартал – три уго-
ловных дела и 36 штрафов.

не зажимать бизнес
Шесть из десяти работающих алматинцев 
сегодня заняты в сфере бизнеса. Более 
трети ВРП, или 43% налогов, обеспечивает 

МСБ. Поэтому город имеет «иммунитет к 
кризисам», считает Байбек. Работа акима-
та направлена на упрощение адмпроцедур 
и расширение доступа бизнеса к ресурсам. 
Облегчены процедуры получения земли 
за счет автоматизации, сроки выдачи раз-
решений на строительство сокращены с 
трех месяцев до 6 дней, 96% форм нало-
говой отчетности уже предоставляется в 
электронном виде.

Что случилось в зоопарке? 
«Это моя сердечная боль, как и ваша», – 
сказал аким. Предыдущее управление 
зоопарком глава города признал неэффек-
тивным, однако отметил, что такой «не-
простой вопрос» нужно ставить системно 
и привлекать частников. «Выясняется, что 
умирали животные – это скрывали. Здесь 
проблема системная. Это коммунальное 
госпредприятие. Даже если я хочу выде-
лить деньги, я не могу. И в итоге те люди, 
им надо спасибо сказать, они за мизерную 
зарплату работали. Почему мы хотим от-
дать в доверительное управление? Пото-
му что такой управляющий сможет более 
эффективно и мобильно менять», – сооб-
щил градоначальник. Масштабную рекон-
струкцию здесь проведут под присмотром 
немецкого специалиста Питера Разбаха. 
В мае должен быть подготовлен соответ-
ствующий мастер-план. 

Билбордам – бой
Большим билбордам не место в Алматы. 
Щиты размером 3х6, по словам акима, 
подобны «заборам, висящим в воздухе», 
причем более половины из них в кризис 
стоят пустыми. Из 2 тысяч билбордов 400 
установлены незаконно. Треть из них уже 
снесена. А протест прокуратуры не отме-
няет решение маслихата запретить такие 
щиты. «Решение «незаконно» может при-
нять только суд в нашей стране. И этот во-
прос сейчас решается в суде», – сообщил 
Бауыржан Байбек.

ликвидация барахолки
Проводится комплексная работа по лик-
видации стихийной торговли. По всем 57 
рынкам разработаны дорожные карты по 
модернизации. 15% рынков завершают 
модернизацию в этом году, 25% – в следу-
ющем.

приватизация
90% коммунальных предприятий работа-
ют с убытками или нулевым результатом. 
Поэтому начата масштабная приватиза-
ция. По 20 объектам ведется предпродаж-
ная подготовка. Первыми в конкурентную 
среду передаются спортивные клубы по 
стоимости в среднем 10 млн тенге. При 
этом есть рассрочка на три года, но с со-
хранением госзаказа. Все объекты будут 

реализованы открытым электронным 
конкурсом.

пустые земли и заброшенные 
заводы
Для обеспечения бизнеса площадями про-
ведена инвентаризация земель и произ-
водственных помещений, выявлено 753 
пустующих участка, на 80% наложено об-
ременение. Собственникам 107 использу-
емых не по назначению сельхозучастков 
на 329 га направлены предупреждения о 
возможном изъятии и продаже с торгов. 
Выявлено 116 простаивающих объектов 
на площади 88 га, где можно открыть про-
изводство без новых инфраструктурных 
вложений.

Квартирный вопрос
В текущем году планируется в рамках Ан-
тикризисной программы выделение 52,7 
млрд тенге. Будет построено более 4,5 тыс. 
квартир по доступным ценам. Реформы 
проводить болезненно и сложно. Вначале 
люди не всегда понимают, а потом под-
держивают. Как наш президент перенес в 
Астану, а теперь благодарят. 

платные парковки
За парковки алматинцы будут платить 
частникам, которые в свою очередь долж-
ны создать удобную современную парко-
вочную сеть. Сначала тротуарные, потом 
площадочные, затем многоуровневые. На 
первом этапе потребуется инвестиций, как 
минимум, в 3 млрд тенге. 56 земельных 
участков уже выделили. Оплата планиру-
ется почасовая – примерно 100 тенге в час. 
Для тех, кто живет в центре, предусмотрят 
льготы. В качестве идеи, рассматривается 
снос старых гаражей и строительство на 
их месте подземных паркингов. «Когда по-
явятся парковки, ДВД будет убирать с улиц 
машины и жестко наказывать. После этого 
постепенно будет ставиться вопрос плат-
ного въезда. Если хотя бы 50% горожан 
поддержат реформу – она удастся, – под-
черкнул аким. – Если воздух нам важен, 
придется и такие меры нам принимать».

экология алматы
«Это вопрос номер один. Пока он не так 
критичен, но через десятилетия это будет 
необратимый процесс. Сдвинется ситуа-
ция только тогда, когда каждый алмати-
нец поймет: «Да, экология мне важна». У 
нас 570 тысяч водителей. Они не хотят от-
казываться от машин, но хотят, чтобы эко-
логия была лучше. Но так не бывает. Надо 
определиться», – подчеркнул глава города.

город пешеходов
Все городские парки будут модернизиро-
ваны. Причем многие из них станут тема-
тическими. Например, может появиться 
Парк литературы. Вторую жизнь обретет 
Ботанический сад. На месте старого трам-
вайного депо появится парк и музей исто-
рии транспорта. К 23 километрам велодо-
рожек в этом году добавят еще 20, причем 
главная цель – создать связанный вело-
маршрут. Все лишние заборы и огражде-
ния пойдут под снос. «И плюс по проекту 
Яна Гейла мы образцово в этом году хотим 
4 улицы сделать, чтобы показать, какие 
они должны быть удобные. Это создаст 
условия для пешеходов», – добавил градо-
начальник.

Судьба «одуванчиков» и Дома 
политпросвещения
Культовую советскую постройку – Дом 
политпросвещения – в сердце Алматы от-
строят заново. «Я детально изучил исто-
рию этого здания. Оно 10 лет в разобран-
ном виде изнутри стояло. Трещины идут», 
– заявил аким. На первом этаже развернут 
торговлю, выше – офисы. Прилегающий 
к дому фонтан «Одуванчики» останется 
только на старых фотографиях. Вместо 
него появится современный фонтан Ты-
сячелетия – к юбилейному дню рождения 
города. Здесь же построят подземную пар-
ковку. Все за счет инвестора. «Нельзя смо-
треть на прошлое как на что-то застывшее. 
Все должно меняться», – резюмировал Ба-
уыржан Байбек.

Вероника герман

За 4 месяца этого года многие валю-
ты СНГ укрепились по отношению 
к американскому доллару. Продол-

жили девальвировать белорусский рубль, 
молдавский лей, таджикский сомони, уз-
бекский сом, туркменский манат и укра-
инская гривна. 

Валюты других стран в первые четыре 
месяца испытали существенные колеба-
ния. Но по сравнению с началом года они 
подросли, что можно увидеть на инфогра-
фике. 

В целом же в последнее время, судя по 
информационному фону, многие страны 
озабочены курсами своих валют. Не так 
давно Reuters со ссылкой на анонимные 
источники из ЕЦБ опубликовало инфор-
мацию о том, что центробанк Европы не 
видит причин для снижения курса евро. 
Уточняется, что недавнее падение долла-
ра США не устраивает Европейский цен-
тральный банк. Однако снижение курса 
ЕЦБ воспринимается как естественное 
следствие осторожного экономического 
прогноза Федеральной резервной системы. 

Китай также не видит причин для про-
должительного обесценивания юаня. Гла-
ва Народного банка Китая Чжоу Сяочуань 
заявил, что «недавние изменения обмен-
ного курса жэньминьби (официальное 
название юаня, – прим. авт.) хорошо от-
ражали движения плавающего валютного 
курса и учитывали спрос и предложение 
на рынке, а также значения валютной 
корзины», – приводит его слова агентство 
Xinhua. Как отметил глава ЦБ, с учетом 
значительного положительного сальдо 
платежного баланса, низких темпов ин-
фляции, относительно высокой скорости 
роста ВВП и конкурентоспособности ки-
тайской экономики «какие-либо основа-
ния для продолжительного обесценива-
ния юаня отсутствуют». Глава китайского 
регулятора заверил, что правительство 
КНР будет поддерживать «стабильный об-
менный курс национальной валюты на ра-
циональном и сбалансированном уровне».

«Логично, что политика смягчения Ев-
ропейского центрального банка и Банка 
Японии привела к укреплению локальных 
валют, тем самым снизив курс доллара. 
Однако. по нашему мнению, это продлит-
ся недолго, так как глава ФРБ Бостона за-
явил, что ФРС США будет повышать про-
центные ставки более быстрыми темпами, 
чем ожидают инвесторы, что вновь при-
ведет к укреплению доллара», – отметил 

Илья Кариков, директор аналитического 
центра компании Capital Expert Kazakhstan

о тенге
Что касается тенге, то за 4 месяца про-
изошло укрепление нацвалюты на 2%. 

По словам Ильи Карикова, факторы, ока-
зывающие влияние на курс тенге, можно 
разделить на две группы. Первая – это 
внешние факторы, такие как рост стои-
мости нефти, укрепление рубля к основ-
ным мировым валютам, а также сниже-

ние доллара к корзине основных валют. 
Вторая группа – это внутренние факто-
ры. «По словам главы Нацбанка Данияра 
Акишева, после снижения процентной 
ставки по долларовым депозитам с 3% до 
2%, а также увеличения ставки по депо-
зитам в тенге с 10% до 14% наблюдается 
«рост спроса на тенге для пополнения 
депозитов в тенге». Кроме того, Данияр 
Акишев открыто заявил о том, что для 
предотвращения резкого укрепления 
тенге Нацбанк выкупил в марте $1,236 
млрд. По нашему мнению, Нацбанк про-
должит интервенции на валютном рын-
ке, ведь резкое изменение курса тенге 
воспринимается гораздо хуже плавного, 
а перед Нацбанком сейчас стоит очень 
важная задача – вернуть доверие граждан 
к национальной валюте», – отметил Илья 
Кариков.

аким говорит
Бауыржан Байбек прокомментировал острые вопросы

земельный вопрос. Детализация

Валюты Снг: ориентир 
на укрепление
Надолго ли?

нургуль айтпаева

Сделать финансовые инструменты 
для бизнеса более доступными, со-
кратить сроки рассмотрения заявок 

и максимально автоматизировать все про-
цессы. Такие задачи ставит перед АО «Фонд 
развития предпринимательства «Даму» 
председатель его правления Каныш Туле-
ушин. На встрече с журналистами в Алма-
ты он рассказал о планах развития фонда 
и немного о своем карьерном пути к этой 
должности. В свои 32 года выпускник про-
граммы «Болашак» успел поработать в 
Администрации Президента РК, в 27 лет 
стал вице-министром индустрии и новых 
технологий Республики Казахстан, а в 
30 –управляющим директором – членом 
правления холдинга «Байтерек». При этом 
он открыто говорит о том, что еще в 17 лет 
начал заниматься собственным бизнесом, 
что дало ему большой опыт и понимание 
проблем, с которыми может столкнуться 
предприниматель в нашей стране.

Из них одна из самых важных и акту-
альных – возможность быстро получить 
кредитование по разумной ставке. Сей-
час, когда банки испытывают проблемы 
с ликвидностью, среднерыночная ставка, 
при которой они финансируют проекты, 
составляет около 20-25%. 

При поддержке фонда «Даму» в банках 
второго уровня предприниматели получа-
ют кредит в тенге в среднем по ставке 14%. 
По словам Каныша Тулеушина, она и даль-
ше будет снижаться до 8,5%. «Возможно, 
это приведет к уменьшению доходности 
фонда, но в нашей стратегии прописано, 
что мы не должны гоняться за прибылью. 
Это главный наш месседж – сделать сред-
ства более доступными», – говорит он.

Еще одна проблема, которую решают 
в фонде, – сроки рассмотрения заявок. 
Раньше рассмотрение банками заявки 
даже на небольшую сумму кредита могло 
затянуться на 3-4 месяца, из-за этого у лю-
дей складывалось впечатление, что такие 
инструменты поддержки доступны толь-

ко крупному бизнесу, и чтобы получить 
кредит, нужно иметь «своего» человека 
в банке или в фонде. Сейчас сроки рас-
смотрения сокращены до 5-7 дней, в рам-
ках технологии быстрых кредитов «Даму 
Блиц» одобрено почти 60 проектов.

Запущена также программа точечно-
го регионального финансирования в ре-
гионах, уже подписаны меморандумы с 

акимами всех областей. Например, в этом 
году в рамках данной программы акимат 
Алматы выделяет 2 млрд тенге, еще 2 млрд 
тенге вносит фонд «Даму». Получить эти 
деньги смогут предприниматели из тех от-
раслей, которые не попали в список прио-
ритетных: общепит, гостиницы, торговля, 
услуги. Во многих регионах программа не 
имеет отраслевых ограничений.

Популярным у представителей МСБ 
становится и инструмент гарантирова-
ния, который доступен с 2010 года. При 
недостаточности залога, а, как известно, 
банки применяют очень жесткие коэффи-
циенты ликвидности, фонд может предо-
ставить свои экспресс-гарантии. «Этот 
инструмент развивался эволюционно, в 
2010 году мы выдали 2 гарантии, в 2015-м 
– почти 1000 гарантий, за 1 квартал этого 
года подписали более 200 договоров, всего 
за 6 лет  – 1850 гарантий на 30 млрд тенге, 
поддержана сумма портфеля на 700 млрд 
тенге», – рассказывает Нурлан Акшанов, 
управляющий директор фонда. В этом 
году планируется подписать 1200 гаран-
тий.

Еще одно важное направление работы 
фонда – автоматизация услуг, и именно 
получение гарантии стало первым фи-
нансовым инструментом господдержки, 
которая предоставляется в рамках инте-
грации с электронным правительством. 
Заявку на получение этой услуги можно 
оформить дома или из кабинета на сайте 
egov.kz и получить ответ в течение 5 дней. 
Автоматизация позволит не только увели-
чить скорость получения гарантии за счет 
уменьшения бумажного документооборо-
та, но и обеспечить прозрачность получе-
ния гарантии за счет онлайн-трекинга по-
данной заявки. То есть в личном кабинете 
будет виден ход рассмотрения заявки, ус-
луга полностью прозрачна.

«Мы хотим превратить наши центры 
обслуживания предпринимателей в су-
пермаркеты инструментов господдержки, 
и получение каждой услуги хотим автома-
тизировать», – говорит Каныш Тулеушин.

У бизнесмена может быть только идея, 
с которой он приходит в Центр обслужи-
вания предпринимателей, там консуль-
танты предоставят ему весь возможный 
набор вариантов осуществления его идеи, 
помогут выбрать из всего доступного на-
бора инструментов поддержки и будут со-
провождать предпринимателя вплоть до 
получения кредита в банке.

Данияр Молдабеков

В Алматы подписан меморандум о 
трехстороннем сотрудничестве меж-
ду торговыми сетями («Рамстор», 

METRO, «Арзан», Carrefour, Magnum, супер-
маркет «Алмас»), сельхозкооперативами 
Алматинской области и Национальной па-
латой предпринимателей РК «Атамекен».

Сегодня, как не раз подчеркивалось, 
развитию агропромышленного комплек-
са Казахстана препятствует несколько 
основных факторов: мелкотоварный ха-
рактер производства, низкий уровень 
специализации сельхозтоваропроизво-
дителей, ограниченный доступ к рынкам 
сбыта, низкая производительность, от-
сутствие собственной производственной 
и сбытовой инфраструктуры.

Трехсторонний меморандум, по за-
думке, должен помочь хотя бы в сбыте 

продукции. Сейчас, как известно, цена 
казахстанской сельхозпродукции зна-
чительно выше себестоимости, потому 
что между торговыми сетями и произ-
водителями стоит масса посредников. 
По словам основателя и совладельца 
Magnum Cash&Carry Александра Гарбе-
ра, торговым сетям выгодно работать с 
сельхозпроизводителями напрямую, но 
те в свою очередь далеко не всегда к это-
му готовы.

«Мы столкнулись с тем, что многие 
производители не способны с нами рабо-
тать в силу малых объемов. Объемы по 
продажам у нас (торговых сетей, – ред.) 
большие, поэтому зачастую трудно под-
писывать договоры. Кроме того, нашим 
поставщикам нужно научиться предпро-
дажной подготовке – это сортировка, ка-
либровка, фасовка. Многие поставщики 
не вкладывают средства в это. Необходи-

мо поднять работу на новый уровень. Но 
не всегда получается – в силу разрознен-
ности фермеров. Сельхозпроизводителям 
необходимы кооперация, укрупнение. 
Тогда и состоится прямая связь. Сейчас 
же посредники берут это все (предпро-
дажную подготовку, – ред.) на себя», – 
сказал Александр Гарбер, добавив, что, 
если поставщики учтут все сказанное, от-
падет нужда в посредниках.

«Потом снизится стоимость продук-
ции, потому что посредники, по сути, – 
лишнее звено. От этого выиграют все, в 
том числе потребитель. Потому что каче-
ство повысится, а цена понизится», – под-
черкнул бизнесмен.

Чтобы решить названные проблемы, в 
Алматы и Алматинской области будет ре-
ализован долгосрочный проект, который 
на первом этапе (1-3 года) подразумевает 
дальнейшее объединение фермеров в ко-

оперативы. На втором этапе (3-5 лет) бу-
дет введен пилотный оптово-распреде-
лительный центр (ОРЦ). Его назначение 
– эффективная организация доработки, 
фасовки, хранения, транспортировки и 
реализации сельскохозяйственной про-
дукции, надлежащего фитосанитарного 
и ветеринарного контроля, эффектив-
ного межрегионального перераспреде-
ления сельхозпродукции, а также тамо-
женного обслуживания внешнеторговых 
потоков продовольствия. В дальнейшем 
(5-8 лет) подобные ОРЦ планируют по-
строить по всему Казахстану. Это по-
может распределить потоки продукции 
между регионами и увеличить экспорт. 
Осуществляться эти планы будут по 
механизму государственно-частного 
партнерства. Деньги вложат холдинг 
«Байтерек», частные инвесторы и сель-
хозкооперативы.

«Даму» создает супермаркеты 
инструментов господдержки

Когда торговые сети начнут 
работать с фермерами напрямую?
Подписанный в Алматы меморандум – только первый шаг в этом направлении

Динара Жангужекова, эксперт Казах-
станского центра гуманитарно-политиче-
ской конъюнктуры, считает, что в случае 
если окончательно примут решение о сда-
че в аренду земли иностранцам и лицам 
без гражданства, руководству страны 
необходимо составить договоренность с 
иностранным государством, за основу ко-
торой будет взят принцип взаимовыгод-
ного сотрудничества. Первостепенную 
значимость в подготовке серии докумен-
тов имеет наличие высококвалифициро-
ванных специалистов, ученых-агрономов, 
правоведов, дипломатов. Лишь ученые-
агрономы могут внести самые важные ус-
ловия перед иностранным государством. 
Поскольку не исключен такой риск: чтобы 
бесперебойно получать большие урожаи, 
иностранные арендаторы могут приме-
нять разного рода удобрения и химикаты; 
достаточно двух лет, как это приведет к 
тому, что для формирования 1 см слоя гу-
муса (чернозема/компоста) потребуется 
100 лет. Земля может быть потеряна для 
сельского хозяйства Казахстана именно в 
этом смысле.

иностранные инвестиции:  
за и против
Комментируя вопрос, нужны ли сельско-
му хозяйству Казахстана иностранные 
инвестиции, эксперты говорят о необхо-
димости в первую очередь развития самой 
этой отрасли в стране.

Жарас Ахметов, директор компании Oil 
Gas Project, отмечает, что, с одной сторо-

ны, у сдачи земли в аренду иностранцам 
есть свои плюсы: возникает дополни-
тельный источник пополнения бюджета 
за счет арендных платежей, в сельхозо-
борот вовлекаются залежные земли. Но 
есть и минусы, которые, на взгляд экс-
перта, перевесят плюсы. «Основная масса 
наших сельхозпроизводителей не имеет 
доступа ни к финансированию, ни к тех-
нике, ни к современным технологиям. 
Если иностранный арендатор окажется 
экономически на том же уровне, что и наш 
крестьянин, то плюсов не будет изначаль-
но, а минусы, такие как рост социальной 
напряженности, проявятся сразу же. Если 
иностранный арендатор превзойдет в эко-
номическом смысле нашего крестьянина, 
то есть будет более конкурентоспособ-
ным, то он просто задавит отечественного 
сельхозпроизводителя и мы так же полу-
чим серьезные социальные проблемы», – 
говорит эксперт.

Поэтому, по его мнению, прежде чем 
приглашать иностранцев, необходимо 
поднять отечественное сельское хозяй-
ство до такого уровня, чтобы наши кре-
стьяне были конкурентоспособными по 
сравнению с любыми сельхозпроизводи-
телям из любой страны. И обязательно 
наличие эффективного, вызывающего до-
верие общества государственного надзора 
за использованием земель. «Без решения 
этих задач любые разговоры о сдаче зем-
ли в аренду иностранцам будут вызывать 
общественное отторжение», – подводит 
итог спикер.

Экономист Олжас Худайбергенов уве-
рен: то, что Казахстан не сможет поднять 

сельское хозяйство без иностранных ин-
вестиций, – это миф. По его мнению, до-
статочно трех мер, чтобы отрасль подня-
лась. Первая: полная зачистка коррупции 
в этой отрасли, поскольку коррупция не 
даст развиваться никому, даже иностран-
ным инвесторам. Вторая: адекватное на-
логообложение, скажем, единый налог в 
размере 1% от доходов, что делает привле-
кательным вложения в отрасль, тем более 
сейчас государство и так собирает 1% от 
выручки отрасли, – это позволит всем вы-
йти из тени и не чувствовать себя преступ-
никами. Третья мера: отказ от прямых 
субсидий в пользу косвенных (начиная 
подведением дорог, инженерных сетей и 
заканчивая гарантией скупки непродан-
ного урожая по себестоимости). «Если все 
это сделать, то отрасль быстро поднимет-
ся и без иностранных компаний», – заклю-
чает собеседник.

необходимо отработать 
механизмы
По мнению Бакытжана Базарбека, намно-
го более актуальный вопрос – готовы ли 
мы в принципе к запуску аукционов. Зако-
нодательство, поясняет он, предусматри-
вает четыре механизма. Сначала аукцион 
по английскому методу (предложение по 
нарастанию), второй этап – аукцион по 
голландскому методу (на снижение стои-
мости). Третий этап – если по английскому 
методу не наберется соответствующего 
количества участников, имеющиеся участ-
ники получают преимущественное право 
заключить договор аренды на 10 лет. Чет-
вертый этап – если на аукционе по голланд-

скому методу не будет достаточного коли-
чества участников, те, кто подал заявку на 
участие, имеют преимущественное право 
заключить договор временного возмездно-
го землепользования на срок до 25 лет.

«Существующие правила организации 
аукционов должны быть четкими, учиты-
вать настроения людей, а ограничения, 
особенно иностранцев в количественном 
аспекте, должны быть четко отражены 
предельных (максимальных) размерах. 
Нужно взвешенно подойти к организации 
аукционов, создать необходимые право-
вые условия, отработать рычаги право-
вого воздействия на всех без исключения 
субъектов земельных отношении», – счи-
тает аналитик.

Динара Жангужекова высказывает схо-
жую точку зрения: государственная си-
стема управления и исполнения на сегод-
няшний день еще не созрела для решения 
вопросов сдачи земель в аренду предста-
вителям других государств. «Когда речь 
идет об аренде сельскохозяйственных 
земель иностранцами – это уже другой 
уровень, чем когда земля сдается в аренду 
собственным гражданам. Тем более были 
случаи, когда отечественные фермеры и 
крестьяне использовали земли не по це-
левому назначению. Присутствует и такой 
момент: угодья зачастую принадлежат не 
тем, кто обрабатывает землю, выращива-
ет какую-либо продукцию. Это также яв-
ляется причиной напряженности в обще-
стве. И это как раз является следствием 
непродуманной политики, упущением 
разных деталей при ее проведении», – за-
ключает собеседница.

[Начало На стр. 1]

Изменение курсов валют стран СНГ 
и основных валют с начала года

Казахстан      -2%

Россия      -10.7%

Азербайджан  -3.7%

Армения     -0.9%

Беларусь     5.9%

Кыргызстан   -9.7%

   Молдова     0.6%

Таджикистан  10.7%

   Узбекистан       3.1%

Туркменистан     23.2%

     Украина          5.4%
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Credit SuiSSe 
пЕрЕМаниВаЕт 
БанКироВ из uBS

В рамках мер по усилению своего частного 
банковского бизнеса швейцарский банк Credit 
Suisse в Мексике уже переманил как минимум 
10 специалистов по управлению активами 
(Wealth Management) у своего конкурента – 
швейцарского банка UBS. Это не последние со-
трудники, которых Credit Suisse намерен пере-
манить. Бывшие сотрудники UBS перейдут в 
отдел International Wealth Management (IWM), 
который занимается частным банкингом поч-
ти во всех районах присутствия Credit Suisse, 
кроме Швейцарии и Азиатско-Тихоокеанско-
го региона. В UBS отказались комментировать 
ситуацию. Эксперты отрасли утверждают, что 
когда банк переманивает персонал у конку-
рента, то однозначно рассчитывает, что вме-
сте с сотрудником в новый банк перейдут и его 
клиенты. Credit Suisse начал расширять бизнес 
по управлению активами с октября прошлого 
года, когда новый СЕО Тиджан Тиам заявил 
о новой стратегии развития кредитного уч-
реждения, предполагающей концентрацию 
на наиболее прибыльных операциях и сокра-
щение рискованных инвестиционных сделок. 
К 2018 году Credit Suisse хочет нанять в отдел 
IWM 300 новых сотрудников. (reuters)

70% БританЦЕВ 
готоВы отКазатьСя 
от налиЧных 

Почти три четверти британских потре-
бителей, а именно 73%, не рассчитывают ис-
пользовать наличные деньги уже через 5 лет 
на фоне роста бесконтактных и мобильных 
платежей, а треть уверены, что наличные 
полностью исчезнут через 15 лет. Таковы ре-
зультаты исследования компании Starcom, 
опросившей 1,5 тыс. человек в Великобрита-
нии. При этом выяснилось, что мужчины бо-
лее положительно, чем женщины, относятся 
к перспективе безналичного общества – 52% 
мужчин и только 39% женщин вообще не бес-
покоит такое будущее. Среди тех, кто готов к 
отказу от наличных, преимущественно мо-
лодые люди в возрасте от 18 до 35 лет, однако 
многие жители от 50 и старше обеспокоены 
такой перспективой. (nFC World)

BarClayS потЕрял 
31% КВартальной 
приБыли 

Из-за нестабильности мировых рынков и 
снижения объема сделок доналоговая при-
быль инвестиционного подразделения бри-
танского банка Barclays в первом квартале 
сократилась на 31% до 701 млн фунтов стер-
лингов. Чистая прибыль банка упала не так 
значительно – на 7% – и составила 433 млн 
фунтов по сравнению с 465 млн фунтов, полу-
ченными за аналогичный период годом ранее. 
Выручка упала на 11% до 5,04 млрд фунтов, 
доналоговая прибыль уменьшилась на треть 
и составила 793 млн фунтов. Комментируя 
квартальные результаты, главный исполни-
тельный директор Barclays Джес Стели за-
явил, что банк в этом году ускорит выход из 
своего «неосновного» бизнеса и попытаться 
улучшить отдачу в инвестиционном банкин-
ге. В частности, банк собирается в ближайшие 
два-три года продать свою 62%-ную долю в 
Barclays Africa Group и сконцентрироваться на 
работе в Великобритании и США. (banks.eu)

БанК из оаэ 
прЕДлагаЕт 
tWitter-БанКинг

Банк Emirates Islamic, штаб-квартира кото-
рого находится в ОАЭ, предлагает клиентам 
совершать некоторые операции через соцсеть 
Twitter – таким образом можно, например, 
проверить текущий баланс счета или узнать 
подробности последних трансакций. Данная 
услуга доступна как держателям обычных 
расчетных счетов, так и владельцам сберега-
тельных счетов и кредитных карт. Работает 
она следующим образом: запрос посылается 
на имя банка в сети Twitter, а ответ с конфи-
денциальной информацией посылается лич-
ным сообщением. При этом подписываться на 
аккаунт банка в Twitter не обязательно, однако 
зарегистрироваться в самой соцсети придет-
ся, иначе посылать и принимать сообщения не 
получится. В Emirates Islamic подчеркивают, 
что являются первым исламским банком в 
ОАЭ, который занялся так называемым соци-
альным банкингом, то есть предоставлением 
ряда услуг через соцсети. (banks.eu)

БританСКий 
рЕгулятор 
проВЕряЕт 20 БанКоВ 

Специалисты Управления по финансовому 
регулированию и надзору Великобритании 
(Financial Conduct Authority, FCA) написали 
запросы в 20 банков и ряд других финансовых 
учреждений страны с целью узнать о наличии 
связей с панамской юридической конторой 
Mossack Fonseca. Банки должны были отве-
тить на все вопросы о связи с компанией до 15 
апреля, некоторым компаниям предоставили 
отсрочку. «Сейчас пока рано делать какие-ли-
бо выводы», – отметили в FCA, добавив, что в 
офшорных сделках в целом нет ничего неле-
гального, поэтому значительный объем биз-
неса в Панаме, как ожидается, будет «совер-
шенно законным». Ранее главный банковский 
регулятор американского штата Нью-йорк от-
правил в 13 международных банков письма 
с вопросом о том, имели ли они какие-либо 
связи с Mossack Fonseca. Известно, что в списке 
из 13 банков не фигурируют американские 
кредитные учреждения, однако имеются та-
кие имена, как Deutsche Bank, Credit Suisse, 
Commerzbank, ABN Amro и Societe Generale. 
При этом ни один банк пока не обвиняется в 
правонарушениях.(reuters)

НовоСтИ НеДелИ

КаЗахСтаН

Вероника герман

Технологическая революция, а также высокая 
конкуренция в ближайшие годы создадут уни-
кальный прецедент на мировом банковском 

рынке. Мы увидим, как финтехи начнут теснить ме-
нее поворотливые банки, а более гибкие, наоборот, 
займут нишу, оставаясь банками, но более техноло-
гичными.

По подсчетам KPMG, инвестиции в финтехкомпа-
нии по итогам прошлого года достигли $19,1 млрд. По 
мнению специалистов KPMG, большинство корпора-
ций и банков пока видят в финтехкомпаниях не кон-
курентов, а возможность быстро и качественно мо-
дернизировать свои цифровые услуги. Наибольшую 
угрозу для действующих банков могут представлять 
такие международные компании, как Google, Apple и 
Amazon, и региональные гиганты Alibaba, Tencent и 
Baidu, так как они в данный момент стремятся запо-
лучить свою долю финансового рынка.

Cегодня некоторые банковские институты пере-
стали себя считать таковыми, им больше импониру-
ет концепция технологичных компаний. «Капитал.
kz» стало известно о том, что Kassa Nova намерен в 
ближайшее время изменить свою стратегию и стать 
полноценным digital bank. Мы обсудили с главой 
банка Нурланом Косаковым, как пройти путь от 
традиционного фининститута к банку нового поко-
ления.

- нурлан атабекович, начнем с того, что старая 
модель уходит в прошлое, и вы стоите на пороге 
нового банка с новой стратегией. Когда нам ожи-
дать, что Kassa nova станет банком будущего?

- Начнем с того, что мы не меняем свою страте-
гию. Мы по-прежнему быстрые и комфортные. Мы 
ее улучшаем.

Если вы помните, еще в начале 2015 года наш 
банк принял решение расширять свое присутствие 
в онлайне. Иначе говоря, мы для себя поставили 
ориентир создать digital bank в Казахстане. Но это 
не просто концепция, а работающая модель, ко-
торую мы постепенно внедряем в нашем банке. И 
для этого у нас есть все возможности. Поскольку, 
откровенно говоря, мы небольшой игрок, но у нас 
есть ресурсы и средства, для того чтобы стать циф-
ровым банком. Именно поэтому мы с самого начала 
уделяли огромное внимание развитию интернет- и 
мобильного банкинга. Запуск мобильного прило-
жения My Kassa моментально начал показывать от-
личные результаты.

К тому же почти 3 года назад мы создали соб-
ственный процессинговый центр, запустили выпуск 
собственных карт Master Card. В этом году по плану 
выпуск карт системы VISA. Понятно, что наличие 
своего процессинга дает нам массу преимуществ. 

Весь 2015 год мы посвятили стратегическому 
обновлению своих технологий в области IT. Мы об-
новили свою банковскую систему Colvir. В данной 
системе реализованы современные банковские тех-
нологии, поддерживающие развитие бизнеса банка, 
начиная с бюджетирования и учета доходов / расхо-

дов, заканчивая системой управления рисками. Под-
черкну, что многие финансовые организации до сих 
пор не имеют возможности обновиться до последней 
версии данной системы. 

- В мире уже достаточно давно обсуждается во-
прос цифрового банка. Что персонально вы вкла-
дываете в это понятие? Каким будет Kassa nova в 
будущем?

- Для нас digital banking – это не воображаемая кра-
сивая картинка, это вполне реальный финансовый 
институт или, если хотите, высокотехнологичная 

компания, предоставляющая финансовые услуги. 
Это новая эра обслуживания, когда все услуги из оф-
лайн уйдут в онлайн. Клиенты будут обслуживаться 
дистанционно, а в наши яркие и нестандартные от-
деления будут приходить как в шоу-румы, чтобы вы-
пить чашечку кофе, почитать книгу и воспользовать-
ся высокоскоростным интернетом. Здесь мы также 
будем для них проводить мастер-классы, обучение 
использования мобильного и интернет-банкинга и 
презентации новых инновационных и уникальных 
продуктов.

Мы после запуска современного дистанционного 
сервиса – интернет-банкинга и его мобильной вер-
сии My Kassa – выявили тенденцию, что казахстанцы 
уже не хотят осуществлять ряд банковских опера-
ций, приходя в офисы. Они предпочитают это делать 
через интернет-банкинг, а еще лучше – через свой 
смартфон, который всегда под рукой. 

По сути, digital bank – это удобно, просто, муль-
тидоступно. При этом у клиента будет возможность 
так называемой кастомизации (адаптация массо-
вого продукта под запросы конкретного человека 
– прим. авт.). Именно к этой цели мы и стремимся. 
Кстати, это отражает, по моему мнению, и наш сло-
ган: «Быстрый. Комфортный. Твой». Иначе говоря, 
никаких клише, только индивидуальность и инно-
вационность, что влечет за собой оперативность и 
качество. 

- почему все-таки цифровой банк, ведь уже не-
сколько игроков объявили о том, что планируют 
стать digital?

- Я считаю, что это логично. Чего еще ожидать в 
условиях технологической революции? Другое дело, 
время покажет, кто стал по-настоящему digital bank, 
а кто только мечтал. Понятно, что пока банки огра-
ничены в своем развитии по разным причинам, дру-
гие более агрессивные игроки – IT-компании, фин-
техи, стартапы – стремятся выйти на банковский 
рынок. Скорее всего, это не случится в ближайшие 
годы. Но тем не менее вместо того, чтобы игнориро-
вать этот тренд, мы стали развивать нашу стратегию. 
Банкам все равно придется адаптироваться и играть 
по новым правилам. Где одним из верных решений в 
условиях цифровой революции во всем мире станет 
диджитализация.

- Как вы поняли, что у вас получится создать 
цифровой банк? 

- Ответ на этот вопрос приходит сам собой. К при-
меру, ForteBank – это большой системообразующий 
банк, он представлен в каждой точке нашей страны, 
у него множество отделений и огромная банкомат-
ная сеть. Объединив в себе три банка, он вышел на 
прибыльные показатели. Откровенно, по масштабам 
Kassa Nova ему не сможет составить конкуренцию. И 
так как мы входим в одну группу компаний, мы уй-
дем в цифровое дистанционное направление. Forte 
же будет также лидировать в открытом доступе и 
предоставлять весь комплекс услуг для всего Казах-
стана, в том числе и premium-сегмента, оставаясь 
передовым флагманом банковского сектора. 

- говорить о цифровом банке легко… Какие 
ваши продукты отражают стратегию digital 
bank?

- Мы постоянно работаем над улучшением уже 
имеющихся услуг интернет- и мобильного банкинга. 
Также мы активно используем все доступные плат-
формы социальных сетей для популяризации про-
дуктов банка и поддержки обратной связи с нашими 
пользователями. Мы всегда отслеживаем иннова-
ционные тренды, и многие идут за нами, что очень 
радует. 

Совсем недавно мы запустили систему денежных 
переводов с карты на карту P2P посредством интер-
нета. В отличие от обычных переводов здесь нет ни-
каких сбоев, плюс это дешевле. Сама услуга настоль-
ко проста, что воспользоваться ею можно в любой 
точке мира в любое время.

Весной этого года мы также сделали апгрейд на-
ших продуктов и после этого создали очень удобный 
и эффективный депозит Nova+. Эффективный пото-
му, что годовая эффективная ставка – от 16%, а удоб-
ный – потому что проценты выплачиваем сразу за 
весь период размещения вклада.

Параллельно создали кредитные, как мы их на-
зываем, антикризисные, продукты. Это кредитные 
карты, которые выпускаются оперативно, с льгот-
ным периодом погашения. Клиенту нужно лишь 
подать онлайн-заявку или обратиться в контакт-
центр. Все! Зато клиент может с их помощью полу-
чать от небольших до достаточно солидных сумм 
и устанавливать лимиты, когда ему необходимо. 
Ну и, конечно же, у нас есть и залоговые кредиты 
TEMPO COMFORT и TEMPO CARD с выгодными 
ставками, большим периодом и кредитными лини-
ями. 

- Какие еще продукты и услуги вы намерены 
внедрять?

- В скором будущем мы видим себя в дистанци-
онном обслуживании. Конечно, это не значит, что 
мы полностью уйдем в онлайн. Ведь у нас есть каче-
ственная клиентская база, и мы ею очень дорожим. 

Но реалии нашей жизни, век информационных 
технологий нас ведут к более быстрому обслужива-
нию клиентов, а именно дистанционному. 

При этом диджитализация продуктов не является 
самоцелью, мы постоянно думаем о том, как сделать 
свои цифровые услуги более удобными для наших 
клиентов. У нас нет цели использовать технологии 
ради технологий. Мы работаем над удобной дис-
танционной идентификацией клиентов. Возможно, 
в каких-то случаях будем использовать ЭЦП (элек-
тронно-цифровая подпись), в каких-то – технологии 
распознавания лиц.

К концу года мы предложим нашим клиентам 
возможность получения кредитов через мобильное 
приложение. В дальнейшем все больше и больше ус-
луг будем переводить в цифровой формат – депози-
ты, переводы. В течение этого и следующих годов мы 
переведем почти все имеющиеся банковские услуги 
в digital.

Также мы не останавливаемся на сервисах толь-
ко для физических лиц, для юридических лиц у нас 
в плане оказания услуг нового формата – например, 
предоставление торгового и интернет-эквайринга, с 
«фишками», которые сейчас отсутствуют на рынке. 
Также планируем комфортное и быстрое управле-
ние всех услуг юридических лиц через интернет-бан-
кинг нового поколения.

Здесь для нас ярким примером являются Тинь-
кофф и Touch bank. Летом этого года мы планируем 
провести большой круглый стол с российскими и 
казахстанскими digital bank. Это мероприятие по-
зволит нам понять, готов ли Казахстан стать цифро-
вым и готовы ли к этому мы – сами казахстанцы. Что 
для этого нужно сделать и поменять или ускорить. В 
общем, планируем взять на себя некую миссию по 
диджитализации общества.

никаких клише, только 
индивидуальность
Банк Kassa Nova взял курс на digital bank

антон жданов

Компания по страхованию жизни 
(КСЖ) Grandes переименована в 
Standard Life. Об этом сообщается 

на сайте Национального банка РК. Акци-
онером компании по страхованию жизни 
являлся холдинг KNG FINANCE. Однако в 
декабре 2015 года холдинг принял реше-
ние продать Grandes. В итоге сделка состо-
ялась в конце декабря. И, как отмечается 
на сайте Grandes, ее акционерами явля-
ются десять физических лиц, владеющих 
89% в равных пропорциях, и ТОО «KNG 
Finance» – крупный участник компании 
с долей участия в размере 11%. Мажори-
тарным акционером последнего является 
Галимжан Есенов, зять экс-акима Алматы 
и нынешнего главы «ЭКСПО» Ахметжана 
Есимова. Напомним, что KNG Finance – ка-
захстанский банковский и страховой хол-
динг, который в мае 2013 года приобрел 
100% акций страховой компании «Alliance 
– Страхование Жизни». Позже, в конце 
марта 2014 года, эта компания была пере-
именована в Grandes. На сегодняшний 
день в состав холдинга KNG Finance входят 
АО «АТФБанк» и страховая компания АО 
«СК «Альянс Полис».

На официальной странице компании 
Grandes в Facebook отмечается: «12 апре-
ля 2016 года произошла перерегистрация 
АО КСЖ «Grandes», которое теперь на-
зывается АО «КСЖ «Standard Life». После 
длительной процедуры перерегистра-
ции мы стали частью большой команды 
Standard!».

При этом, как пояснили в страховой 
компании Standard, сделки по выкупу 
компании КСЖ «Grandes» не было. Между 
тем КСЖ «Grandes» в соответствии с зако-
нодательством РК является аффилирован-
ным лицом по отношению к СК «Standard». 

Причем аффилированность по ряду участ-
ников.

На вопрос, изменится ли стратегия 
компании после прихода акционеров и 

доля ее на рынке, Шакир Иминов, испол-
нительный директор СК «Евразия», от-
метил, что нужно понимать, какой будет 
взгляд акционера на дальнейшее развитие 

компании. Но, как показывает практика, 
уточнил спикер, обычно с появлением ин-
вестора компании делают существенный 
шаг в своем развитии, сохраняя преем-
ственность корпоративного управления и 
верность стратегическому курсу развития 
бизнеса, которая была ранее у прошлой 
компании. 

«Мы считаем, что приход нового акцио-
нера позволит выйти на новый виток в раз-
витии компании, тем самым это укрепит 
позиции на рынке с широким спектром 
востребованных для казахстанского рын-
ка страховых продуктов. Что же касается 
увеличения рыночной стоимости компа-
нии и завоевания доли рынка, то это будет 
происходить постепенно. Но скорее всего 
новый акционер полностью поддержит 
цели компании для дальнейшего разви-
тия и достижения менеджмента», – отме-
тил Шакир Иминов. Понятно, что появле-
ние никоим образом не будет затрагивать 
интересы других страховщиков. «Они 
должны будут научиться продавать свои 
услуги, суметь завоевать уважение к себе 
со стороны других игроков. Ведь у КСЖ 
«Grandes», надо признать, за годы суще-
ствования выработался стиль работы, 
ориентированный на интересы клиентов, 
улучшение качества страховых услуг, по-
рядочность и профессионализм, и благо-
даря этому многолетнему опыту работы 
на рынке компания будет иметь огромный 
потенциал для роста», – подчеркнул испол-
нительный директор СК «Евразия».

На 1 апреля 2016 года КСЖ Grandes 
была на 12-м месте по активам, в то время 
как Standard расположился на 19-м. Между 
тем собственный капитал Grandes на эту 
дату составлял 3,1 млрд тенге, а уставный 
капитал – 2,6 млрд тенге. Собственный ка-
питал Standard составил 4,2 млрд тенге, а 
уставный – 2,5 млрд тенге.

КСж «grandes» переименована  
в Standard life
У Галимжана Есенова осталось 11% акций КСЖ

Вероника герман 

В период кризиса малый и средний бизнес больше 
всего подвержен вызовам. При этом роль банков 
в поддержке предпринимателей возрастает, как, 

впрочем, и государства. Традиционно малый и средний 
бизнес является основой экономики любой успешно раз-
вивающейся страны. Доля ежегодных объемов выпуска 
продукции субъектами МСБ в США, странах Европей-
ского союза и Азии (Китай) составляет от 52% до 60%. 

О том, как в настоящее время развивается рынок 
кредитования компаний малого и среднего бизнеса в 
Казахстане, рассказала Айнагуль Даулетбаева, Управ-
ляющий директор АТФБанка, который сосредоточен на 
сотрудничестве с этим сектором. 

- айнагуль амангельдиновна, расскажите, пожа-
луйста, о том, кредитуете ли вы в настоящее время 
малый и средний бизнес. не сказался ли на объемах 
кредитования дефицит тенговой ликвидности на 
рынке?

- Малый и средний бизнес даже в самые лучшие вре-
мена испытывал потребность в финансировании, а тем 
более сейчас, в кризис. Именно поэтому поддержка со 
стороны банков как никогда необходима, и мы ее ока-
зываем. 

Безусловно, мы финансируем компании МСБ, по-
скольку этот сектор был и остается важнейшим для 
нас. Кредитование происходит как за счет собственных 
средств, так и в рамках государственных программ, в 
которых банк принимает активное участие. В основном 
это структурированные сделки – мы совмещаем наши 
программы с государственными, чтобы клиенты не-
сильно ощущали нагрузку именно по ставкам. При со-
вмещении программ клиент получает средние ставки, 
очень удобные для него и для его бизнеса.

В целом же у нас МСБ – традиционно одно из приори-
тетных направлений, и опыт работы в этом секторе ко-
лоссальный. Поэтому у нас достаточно широкий пакет 
предложений для компаний малого и среднего бизнеса. 
Причем мы работаем с предприятиями всех отраслей 
экономики.

- о каких предложениях идет речь?
- Предложений по продуктам и услугам много. Пре-

жде всего, мы предлагаем полное операционное обслу-
живание. Это все, что связано с ведением и обслужи-
ванием счетов, переводные операции в тенге и валюте, 
кассовые операции, конверсионные операции и даже 
те операции, которые наши клиенты делают в режиме 
online. При этом мы стараемся для каждого клиента 
стать персональным менеджером, советовать, рекомен-
довать как выгоднее и проще провести те или иные опе-
рации. В части кредитования мы предлагаем как стан-
дартные программы, например, кредитование под залог 
движимого и недвижимого имущества, так и продукты 
с более модернизированными условиями. Есть, напри-
мер, программа «АТФ Контракт», и мы видим большой 
спрос со стороны клиентов на кредитование под кон-
тракты. Программа позволяет клиенту получить кредит 
под контракт и имеющуюся дебиторскую задолжен-
ность. То есть, чтобы не ждать, пока партнер оплатит 
услуги, наш клиент может получить финансирование 
и направить средства на развитие своего бизнеса. Это 
очень удобно для строительных компаний или компа-
ний, которые оказывают разного рода услуги. В конце 
прошлого года мы также запустили программу «АТФ-
АКТИВный SALE», за 4 месяца работы этой программы 
мы видим огромный интерес со стороны компаний. 

- В чем суть программы «атФ-аКтиВный Sale»? 
 - Данная программа направлена на приобретение 

юридическими лицами и индивидуальными предпри-
нимателями залогового обеспечения из портфеля про-
блемных займов банка или имущества (активов) банка, 
предназначенного для продажи. В основном это про-
мышленные объекты, складские площади и т.д. В каче-
стве залога выступает приобретаемое имущество. К от-
личительным особенностям и плюсам нового продукта 
можно отнести упрощенную процедуру рассмотрения 
заявки клиента при увеличении размера первоначаль-
ного взноса, низкие ставки вознаграждения в сравне-
нии со стандартными ставками вознаграждения. Да и 
стоимость таких объектов может быть очень привлека-
тельной для клиентов. 

- и почему эта программа стала настолько инте-
ресной для клиентов?

- Все просто, программа соответствует существующе-
му спросу. На сайте банка размещен список о реализу-
емых объектах. Любая компания или индивидуальный 
предприниматель может обратиться в банк и приобре-
сти это имущество. Это очень удобно тем компаниям, 
которым необходимо расширить свой бизнес или ку-
пить здание, склад, но собственных средств на покупку 
недостаточно. Благодаря программе у них появляется 
возможность для расширения через выгодное финан-
сирование на льготных условиях. И необязательно это 
должен быть действующий клиент банка.

- атФБанк всегда был активным участником го-
сударственных программ. расскажите, пожалуйста, 
как вы работаете в этом направлении? 

- Мы были и остаемся активным участником госпро-
грамм. С 2008 года банк является оператором государ-
ственных программ по льготному финансированию 
предпринимателей. За это время нам было выделено по-
рядка 44 млрд тенге. 

Сегодня мы финансируем предпринимателей за счет 
средств Национального фонда РК в рамках программы 
АО «Фонд развития предпринимательства «Даму» по 
поддержке субъектов малого и среднего предпринима-
тельства, занятых в сфере обрабатывающей промыш-
ленности. Банк также предоставляет кредиты в рамках 
программ фонда «Женское предпринимательство» и 
«Даму-Регионы-III».

В рамках программы «Дорожная карта бизнеса-2020» 
банк занимает 5-е место среди банков второго уровня 
по объему кредитного портфеля и количеству проектов. 
В рамках инструмента гарантирования банком профи-
нансировано 33 проекта под гарантию фонда. 

- работаете ли вы с аграрным сектором? это один 
из важнейших для страны, но в то же время наиболее 
обделенный банками сегмент.

- Повторюсь, что АТФБанк имеет колоссальный опыт 
в сегменте малого и среднего бизнеса, что позволяет 
нам работать даже с теми сферами, где у других могут 
возникнуть затруднения. Предприятия АПК в их числе. 
Многие игроки мало внимания уделяют агарному секто-
ру, считая, что это не интересный для них сегмент. В на-
шем банке аграрии могут получить субсидии в рамках 
программ «Агробизнес-2020» и субсидирования ставок 
вознаграждения по кредитам переработчиков сельско-
хозяйственного сырья. Не так давно мы запустили про-
дукт «Условный депозит для кредитных товариществ». 
Преимущества данного продукта в выгодных процент-
ных ставках и гибких условиях для кредитных товари-
ществ, что, как правило, является редкостью на рынке 
БВУ именно по условиям условных вкладов. Суть этого 
продукта такова. АО «Аграрная кредитная корпорация» 
в рамках государственных программ по финансирова-

нию аграрного сектора предоставляет льготные кредит-
ные линии кредитным товариществам на длительные 
сроки. По условиям данной программы кредитные това-
рищества размещают условные вклады в БВУ в размере 
25% от суммы уставного капитала кредитного товари-
щества. Поскольку на данный вид вклада наш банк дает 
хорошие ставки и гибкие условия в плане снятия и по-
полнения, то кредитные товарищества могут не только 
разместить деньги в нашем банке, но и заработать на 
этом. Мы запустили этот продукт и увидели большой 
интерес со стороны кредитных товариществ. 

- имеются ли у вас какие-то программы, возмож-
но, в части расчетно-кассового обслуживания, кото-
рые могут помочь МСБ экономить? 

- Если говорить о тарифах, прежде чем начать работу 
с любым предприятием, мы внимательно изучаем его 
бизнес и продумываем, где мы можем помочь ему сэ-
кономить. Это касается всех операций. Например, для 
предпринимателей, работающих по упрощенной нало-
говой декларации и оплачивающих налоговые платежи 
без открытия счета, мы снизили тарифы. Это позволяет 
им значительно экономить на расчетно-кассовом обслу-
живании.

Сейчас также действует акция по банковским гаран-
тиям. Мы снизили до 50% тарифы по этому продукту. У 
нас есть несколько видов продукта, которые мы пред-
лагаем в зависимости от потребностей клиента. Мы мо-
жем предложить тендерную гарантию под обороты, или 
бланковую гарантию. Все заявки у нас рассматриваются 
в индивидуальном порядке. Плюс мы упростили схему 
выпуска гарантии и готовы в течение 2 часов ее предо-
ставить клиенту. Причем гарантия выдается клиенту в 
том отделении, куда он обратился. То есть ему не нужно 
будет ехать в центральный офис, как у многих других 
игроков. Мы также можем оформить гарантию и выдать 
ее в другом городе. Это очень удобно компаниям, офисы 
которых находятся в разных городах Казахстана. 

- Бытует мнение, что в период кризиса сервис от-
ходит на второй план. так ли это?

- Я так не думаю. Большинство клиентов все-таки при-
ходят за сервисом. Клиенты по разным причинам могут 
обратиться в банк впервые, это может быть и цена, и ре-
путация банка, и удобство расположения и т.д., и только 
по одной причине клиенты возвращаются к нам – это 
сервис. Именно поэтому мы уделяем огромное внима-
ние качеству обслуживания клиентов. Понятно, что все 
банки предлагают примерно одинаковые продукты и ус-
луги, тарифы, являются участниками государственных 
программ, разрабатывают похожие программы, поэтому 
только сервис будет определять, хочет работать клиент с 
банком или нет. Звучит громко, но мы стремимся стать 
лидирующим банком по предоставлению первокласс-
ного сервиса нашим клиентам. И мы к этому придем. На 
сегодняшний день мы ввели новый, удобный для клиен-
тов график работы отделений. Практически все наши от-
деления обслуживают юридические лица. Время работы 
центральных отделений для клиентов – физических лиц 
продлено на один час, также мы увеличили количество 
отделений, работающих по субботам. Вместе с тем банк 
ведет активную работу по улучшению основных бизнес-
процессов и условий по продуктам. 

- Сегодня на рынке все игроки думают о том, как 
улучшить дистанционные каналы обслуживания. 
Как атФБанк развивает это направление? 

- Для юридических лиц у нас работает система интер-
нет-банкинга ATF Online. Она позволяет осуществлять 
безналичные платежи и переводы, управлять счетами 
в реальном времени. Среди ведущих банков второго 
уровня мы занимаем 4-5 место по функциональности 
системы ATF Online, но мы не стоим на месте. В 2016 
году, например, мы планируем внедрить возможность 
осуществления операций по сберегательным счетам, 
просмотр текущих кредитных договоров, возможность 
самостоятельно настраивать SMS и e-mail-оповещения 
пользователем, опцию получения выписки по POS-
терминалам. А в 2017 году мы планируем запустить 
мобильное приложение системы ATF Online. Вся эта 
работа, по нашим подсчетам, позволит банку войти в 
тройку лидеров среди банков второго уровня по предо-
ставлению услуг посредством системы дистанционного 
банковского обслуживания для юридических лиц и ин-
дивидуальных предпринимателей. Мы стремимся быть 
партнером компаниям малого и среднего бизнеса и пре-
доставлять им лучшие условия.

твой банк – твой партнер
Поддержка МСБ в период кризиса очень важна

Сделки по выкупу компании КСж «grandes» не было. Между тем 
КСж «grandes» в соответствии с законодательством рК является 
аффилированным лицом по отношению к СК «Standard»

Вероника герман

В свое время CEO и основатель трей-
динговой платформы Kantox Филипп 
Жели отметил, что «новое поколение 

пользователей, представителей поколе-
ния миллениалов, уже не соответствуют 
традиционным банковским устоям. Они 
идут прямо к финтех-сервисам». Именно 
такие прогнозы делают зарубежные спи-
керы, считая, что модель банков будущего 
соединит в себе лучшие достижения фин-
теха, но останутся в рамках регулирова-
ния. О том, каким будет будущее банков, 
рассуждали иностранные и казахстанские 
спикеры. 

известный футуролог томас Фрей 
возглавляет daVinci institute, 
который специализируется 
на долгосрочных прогнозах в 
разных областях – от технологий 
и медицины до экологии и 
образования. 

- Какие банковские продукты и услу-
ги будут актуальны в будущем?

- Сегодня в мире около 2,5 млрд лю-
дей, которые не имеют доступа к тради-
ционным банкам, однако почти половина 
из них имеют мобильный телефон. Это 
позволило некоторым из самых бедных 
стран перескочить в более богатые, по-
скольку им не нужно беспокоиться о сво-
ей устаревшей инфраструктуре. Для при-
мера, люди в Африке имеют в три раза 
больше шансов использовать мобильные 
деньги, чем их коллеги в Европе и США. 
На самом деле девять африканских стран 
в настоящее время имеют больше счетов 
для мобильной оплаты, чем традицион-
ные банковские счета.

Кения является примером того, как мо-
бильные деньги могут существенно преоб-
разовать экономику страны. В 2006 году 
менее 30% взрослого населения имели 
доступ к традиционным финансовым ус-
лугам. Сегодня благодаря M-PESA (постав-
щик платежных услуг для абонентов мо-
бильного оператора – прим. авт.) эта цифра 
составляет более 65%. Изначально M-PESA 
была разработана как система для пога-
шения микрофинансовых кредитов через 
телефон, это снизило затраты, связанные 
с обработкой наличности, и, таким обра-
зом, позволило предложить более низкие 
процентные ставки. Но после пилотного 
тестирования этот проект был расширен 
и стал общей системой денежных пере-
водов. Проект был запущен в 2007 году от 
крупнейшего оператора мобильной сети 
страны Safaricom, и сегодня им пользуется 
более чем 17 млн кенийцев. При этом одно 
исследование показало, что доходы сель-
ских кенийских домохозяйств, использую-
щих M-PESA, увеличились на 5-30%. Кроме 
того, наличие мобильных платежей дало 
старт многим стартапам в Найроби. В 2014 
году службой было обработано сделок на 
сумму более $20 млрд, и эта цифра равна 
более чем 40% от ВВП Кении. 

 - Каким вы видите развитие бан-
кинга в развивающихся странах к 2020 
году?

- Большая часть FinTech-революции, 
происходящей в мире технологий, на-
правлена на улучшение экономики разви-
вающихся стран.

Сегодня в мире насчитывается 2,6 млрд 
пользователей смартфонов, и эта циф-
ра будет до 6,1 млрд к 2020 году. В итоге 
смартфоны заменят многие современные 
банковские услуги и откроют двери для 
новых платежных технологий, а также но-
вых банковских возможностей. 

Например, банковские переводы сей-
час по-прежнему занимают от двух до 
трех дней, технология Bitcoin позволяет 
переводить деньги мгновенно и безопасно 
от человека к человеку. Это вдохновляет 
такие стартапы, как Abra, для того, чтобы 
разрабатывать более удобные и доступные 
способы перевода денег.

С помощью Abra все могут отправить 
деньги со своего смартфона любому дру-
гому человеку. Если пользователь хочет 
отправить $5 другу, все они нуждаются в 
номере телефона получателя. Если полу-
чатель не имеет Abra на свой телефон, они 
будут получать текстовые сообщения с 
предложением его установить.

Если пользователь хочет отправить 
$5 другу, все, что нужно, – это номер 
телефона. Если у получателя нет при-
ложения Abra на телефоне, он полу-
чит текстовое сообщение о том, что он 
установил приложение. При этом Abra 
позволяет хранить деньги в цифровом 
виде на своем телефоне, отправить 
их на любой телефонный номер, а за-
тем, используя сеть Abra, через тра-
диционные банки производить обмен 
электронных денег на наличные. По-
тому что все деньги хранятся непосред-

ственно на телефоне, Abra никогда не 
касается денег.

Приложение Abra в настоящее вре-
мя работает в США и на Филиппинах и 
планирует в ближайшие несколько лет 
расширять свое присутствие в Индии и 
других частях Азии. В 2014 году объем 
денежных переводов семьям в развива-
ющихся странах составил $436 млрд, 
поэтому этот рынок имеет огромный по-
тенциал.

андрей тимченко,  
заместитель председателя 
правления по розничному 
бизнесу Сбербанк-Казахстан

- Какой он – банк будущего?
- Я думаю, что банк в будущем станет 

абсолютно невидим. Однако именно он 
будет стоять за всеми повседневными де-
лами клиентов. Иначе говоря, заходя в 
магазин, клиент покупает все, что необ-
ходимо, а выдача кредита на покупку или 
списание с депозита происходит уже без 
его участия. 

- Далеко ли казахстанским банкам до 
этого?

- Сегодня казахстанские банки на-
ходятся на достаточно высоком уров-
не по международным стандартам. Я 
был удивлен, что во многих развитых 
странах – США, Европе – все еще есть 
крупные игроки, технологии которых 
находятся на начальном этапе. Хотя, воз-
можно, сейчас им нет необходимости ме-
няться… 

- Сейчас многие пророчат победу 
финтеха над банками…

- Я не думаю, что финтех победит бан-
ки, как и не думаю, что банки в том виде, 

в котором они есть сегодня, победят 
финтех. Будет что-то среднее: в каких-
то направлениях банки подтянутся до 
уровня финтеха, а финтех интегриру-
ется в банки, возможно, в качестве пар-
тнера. У банков есть черты, которых нет 
у финтеха. В первую очередь фининсти-
туты являются местом хранения средств 
населения. Финтех же в основном захо-
дит на рынок платежей и переводов. Не 
зря, например, в большинстве стран эту 
нишу не смог занять никто, кроме бан-
ков, несмотря на то, что и мобильные 
операторы, и ретейлеры пытались вы-
йти на этот рынок. У банков есть свои 
рычаги, и основной из них – это фактор 
надежности. Оборотной стороной ко-
торого, кстати, является неповоротли-
вость банков. 

- Вы имеете в виду регулирование?
- Да, банки неповоротливы во многом 

из-за высокой зарегулированности. Но 
именно она создает барьеры для входа дру-
гих игроков, соответственно, банки могут 
чуть менее быстро меняться, чем, напри-
мер, ретейлеры. 

Сергей антонян,  
руководитель направления 
исследований финансовых 
технологий национального 
агентства финансовых 
исследований (наФи)

- за какими продуктами, по вашему 
мнению, будущее?

- В глобальной перспективе мы ви-
дим все возрастающую популярность 
p2p-кредитов. Роль финансовых ин-
ститутов снижается, и уже через 10 лет 
мы будем жить в мире, где банки – это 
всего лишь элементы инфраструкту-

ры, зажатые между требованиями ре-
гулятора и конкуренцией со стороны 
IT-компаний. Основные драйверы роста 
p2p-кредитования – недостаточное про-
никновение банковских услуг (по нашим 
данным, 21% взрослого населения Рос-
сии не имеет банковского счета), а также 
спрос на кредитные продукты на фоне 
замедления темпов роста банковского 
кредитования.

нурлан жагипаров, 
управляющий директор, 
курирует развитие 
инновационных технологий в 
Казкоммерцбанке

- Сейчас отмечается рост финтеха. 
Как вы считаете, не потеснит ли он 
банки?

- Сегодня в глобальном масштабе ак-
тивно появляются финтехи, дистракто-
ры. Новые стартапы направлены на узкий 
продукт, например, переводы или полу-
чение кредитов, и они делают это очень 
хорошо. Понятно, что за счет такой спе-
циализации они могут делать это более 
качественно. И сейчас мы видим, что по-
являются компании, финансирующие тех 
клиентов, которые не могут получить кре-
дит в традиционных банках. Их сегодня 
уже 10 или 15, и они появляются в Казах-
стане. Даже если посмотреть на сегмент 
кредитования P2P (когда физлица предо-
ставляют кредиты другим физическим 
лицам), уже 2-3 компании, которые объя-
вили о том, что готовы предоставлять эти 
услуги в Казахстане. Мы со своей стороны 
готовы выступить в качестве технологи-
ческой платформы. На сегодняшний день 
мы предоставляем свои различные серви-
сы не только клиентам, но и банкам, что-
бы они продавали их под своим брендом, 
например, процессинговые услуги. Мы 
будем продолжать эту стратегию и дадим 
возможность всем финтех-стартапам со-
трудничать с нами. У нас есть идея создать 
Казком Lab, куда будут приходить талант-
ливые ребята, создавать свои наработки и 
упаковывать их в готовые сервисы. Я ду-
маю, что мы для себя нишу в новом мире 
найдем. Возможно, она будет несколько 
иная. 

Очевидно, что сегодня поведение кли-
ентов меняется. Например, количество 
звонков в колл-центр стагнирует, число 
клиентов интернет-банкинга не растет в 
отличие от пользователей мобильными 
приложениями. На сегодняшний день по-
рядка 46-48% наших клиентов пользуют-
ся только мобильными приложениями. 
Я думаю, количество пользователей мо-
бильного банкинга в этом году будет ра-
сти больше, чем интернет-банкинга. 

- ожидается, что через 10 лет «пла-
стик» исчезнет. Каковы ваши прогнозы? 

- Этот тренд мы видим уже сегодня. По-
требность в оплате не изменится, а форма 
будет меняться. Людям все равно необ-
ходимо будет оплачивать товары, услу-
ги. Сейчас это «пластик», через какое-то 
время это будут мобильные приложения. 
Мы уже запустили подобное приложение, 
в котором зашита карта, и с его помощью 
можно производить оплату без самого 
«пластика». 

Чего ждать от банков будущего?



Д Е Л О В О Й  Е Ж Е Н Е Д Е Л Ь Н И К Д Е Л О В О Й  Е Ж Е Н Е Д Е Л Ь Н И К

четверг, 28 апреля, 2016 четверг, 28 апреля, 20166 7// государство

Бизнес-афоризмы Бизнес-афоризмы Бизнес-афоризмы Бизнес-афоризмы Бизнес-афоризмы Бизнес-афоризмы Бизнес-афоризмы Бизнес-афоризмы Бизнес-афоризмы Бизнес-афоризмы Бизнес-афоризмы Бизнес-афоризмы Бизнес-афоризмы Бизнес-афоризмы

Бизнес-афоризмы
Вы никогда не сможете разориться, 
получая прибыль.

Мейер Ротшильд

Чтобы сто долларов превратить в сто десять, надо 
потрудиться. Чтобы  превратить сто миллионов  
в сто десять, можно ничего не делать. 

Эдгар Бронфман

Дело в том, леди и джентльмены, что жадность, раз более 
подходящего названия для этого нет, – это хорошо. 
Жадность – это правильно. Жадность – это работает. 

Гордон Гекко

Одна из самых глупых вещей, которую вы 
можете сделать с деньгами – это потратить их.

Роберт Антон Уилсон

// индустрия

В аКтоБЕ  
запуСтят пять 
произВоДСтВ

С начала этого года в Актобе объем про-
мышленного производства составил 84 млрд 
тенге. Об этом в ходе пресс-конференции 
сообщил аким города Бекбол Сагын. По его 
словам, с 2010-го по 2015 год в областном 
центре введены в эксплуатацию 45 инвести-
ционных проектов. В результате налажено 
производство новых видов экспортно ори-
ентированной продукции: высокоуглеро-
дистого феррохрома, энергосберегающих 
стеклопакетов, полиэтиленовых и предизо-
лированных труб, лекарственных средств 
и продукции стройиндустрии. За I квартал 
2016 года объем произведенной промыш-
ленной продукции составил 84 млрд тенге. 
«В 2016 году будут сданы пять новых про-
мышленных объектов стоимостью 5,4 млрд 
тенге и создано 313 новых рабочих мест. В 
частности, будут запущены домостроитель-
ный комбинат, инновационный комплекс 
по производству нефтепродуктов, цех по 
производству пигмента-наполнителя и маг-
незиального порошка из хромсодержащих 
отходов», – отметил Бекбол Сагын. Также с 
учетом проектов Карты индустриализации 
в рамках реализации Плана мероприятий 
развития Актобе на ближайшие четыре года 
ожидается ввод 35 проектов на сумму 346,9 
млрд тенге и создание почти четырех тысяч 
новых рабочих мест. (Соб. инф.)

Кто Снизил 
транСпортироВКу 
нЕФти на 11%

Объем транспортировки нефти АО «Каз-
ТрансОйл» в январе-марте этого года со-
ставил 11,068 млн тонн, что на 11% меньше 
показателя за аналогичный период 2015 
года, сообщила компания. Между тем кон-
солидированный объем транспортировки и 
перевалки нефти и нефтепродуктов составил 
14,35 млн тонн, что на 11% меньше соответ-
ственно. Грузооборот нефти в I квартале от-
дельно по АО «КазТрансОйл» составил 9,109 
млрд тонно-километров (на 0,6% меньше), 
консолидированный – 11,186 млрд тонно-
километров (на 2,4% меньше). АО «КазТран-
сОйл» осуществляет подачу волжской воды 
потребителям Атырауской и Мангистауской 
областей Казахстана по водоводу Астрахань 
– Мангышлак. За отчетный период объем 
подачи воды составил 5,506 млн кубометров 
(на 0,8% меньше). «КазТрансОйл» является 
субъектом естественной монополии на рын-
ке услуг по трубопроводному транспорту 
нефти. Входит в состав национальной ком-
пании «КазМунайГаз». («интерфакс-Казах-
стан»)

СДЕлКа по 
КоМароВСКоМу 
заВЕршитСя  
В iii КВарталЕ

Polymetal планирует завершить сдел-
ку с компанией ТОО «Казцинк» («дочка» 
Glencore) по приобретению компании ТОО 
«Орион Минералс», владеющей лицензией 
на Комаровское месторождение золота в 
Казахстане, в третьем квартале текущего 
года, сообщил генеральный директор АО 
«Варваринское» Александр Симон. «В апре-
ле мы объявили о приобретении Комаров-
ского месторождения, которое расположе-
но в Житикаринском районе Костанайской 
области. Сделку планируется завершить в 
третьем квартале 2016 года. Содержание 
золота в комаровской руде несколько выше, 
чем в варваринской и составляет 1,5 г/т. 
Кроме того, удобная логистика. Комаров-
ское имеет прямой доступ к Варваринскому 
по железной дороге, ближайшая железно-
дорожная ветка расположена в 2 км от ка-
рьера», – сказал он в интервью агентству 
«Интерфакс-Казахстан». Как сообщалось, 
общая сумма сделки составит $100 млн. 
Комаровское месторождение находится 
на северо-востоке Казахстана в 10 км от 
города Житикара и приблизительно в 187 
км по железной дороге от месторождения 
Варваринское, принадлежащего Polymetal. 
Общая площадь лицензионного участка 
составляет 104 кв. км. Polymetal – крупней-
ший в РФ производитель серебра и один из 
ведущих золотодобытчиков. («интерфакс-
Казахстан»)

exxonMoBil 
утратила  
ВыСший  
рЕйтинг

Нефтегазовая корпорация ExxonMobil 
лишилась наивысшего кредитного рей-
тинга по версии рейтингового агентства 
Standard & Poor’s. Оценка долговых обяза-
тельств ExxonMobil со стороны S&P была 
снижена с «ААА» до «AA+». Тем самым 
крупнейшая частная нефтегазовая ком-
пания мира лишилась наивысшей кре-
дитной оценки впервые с начала Великой 
депрессии в США в начале 1930-х годов. В 
феврале этого года на фоне сохраняющих-
ся низких цен на нефть, в S&P предупреж-
дали о возможности пересмотра рейтинга 
Exxon Mobil. Сохранение «стабильного» 
прогноза по рейтингу после объявленного 
во вторник, 26 апреля, решения означает, 
что в рейтинговом агентстве не ожидают 
дальнейшего ухудшения кредитной оцен-
ки Exxon Mobil в ближайшей перспективе. 
В сопровождающем заявлении аналитики 
S&P отметили, что расходы нефтегазовой 
корпорации в последние годы заметно вы-
росли и на фоне текущей рыночной ситу-
ации больше не соответствуют прежним 
кредитным оценкам. По версии Standard & 
Poor’s, теперь только две компании в мире 
сохраняют кредитный рейтинг «AAA»: 
Johnson & Johnson и Microsoft. («Вести эко-
номика»)

НовоСтИ НеДелИ

КаЗахСтаН

гаухар ануарбек

На базе существующего в Казахстане 
Фонда гарантирования ипотечных 
кредитов создается Фонд гаранти-

рования жилищного строительства. Эту 
инициативу предусматривает Закон о 
внесении изменений и дополнений в За-
кон РК «О долевом участии в жилищном 
строительстве», подписанный президен-
том 7 апреля 2016 года. Главная задача 
создаваемой структуры – предоставле-
ние гарантий дольщикам по завершению 
строительства жилого здания в случае 
неисполнения уполномоченной компани-
ей обязательств по строительству жилого 
объекта. Насколько надежны эти гаран-
тии и какие что еще предполагает обнов-
ленный профильный закон – об этом в 
интервью корреспонденту делового еже-
недельника «Капитал.kz» рассказал пре-
зидент Казахстанской федерации недви-
жимости Ермек Мусрепов. 

- Ермек Еркебуланович, хотелось бы 
для начала услышать вашу оценку раз-
вития рынка долевого строительства в 
нашей стране, как сильно он изменился 
за последние годы? 

- Долевое строительство – это очень бо-
лезненная тема. Мы, как участники рынка 
недвижимости, наблюдали всю историю 
становления данного инструмента в Ка-
захстане. И на сегодняшний день, увы, 
здесь немало печальных моментов.

В 2003 году мы видели взлет этого ин-
струмента, так называемый бум, затем на 
протяжении последующих пяти лет он не 
останавливался и начал падение только с 
первым экономическим кризисом.

Сама по себе идея долевого участия 
очень хороша. Первые строительные ком-
пании, которые существовали на рынке 
недвижимости, тоже начали экспери-
ментировать, строить посредством доле-
вого участия. Потом, когда государство 
поняло, что жилищное строительство и 
строительная индустрия набирают свои 
обороты, появилась необходимость в соз-
дании закона, который будет регулиро-
вать конкретно долевое строительство. Я 
тоже один из первых участников долевого 
строительства и могу сказать, что первые 
проекты, построенные до 2007 года, были 
исключительными, входили в рамки са-
мого понятия «долевое строительство». 
Строительные компании-застройщики 
выдерживали свои обещания, свои обяза-
тельства по отношению ко второй сторо-
не договорных обязательств, и объекты 
недвижимости, которые были начаты, 
обязательно завершались и вводились в 
эксплуатацию. Это потом уже началось – 
некоторые предприимчивые строители, 
которые на самом деле не знают, что такое 
стройка, быстро сообразили, что этот ры-
нок пока еще непрозрачен и несильно за-
регулирован, как следствие, начались мо-
шеннические действия. Но теперь и рынок 
недвижимости, и сам инструмент доле-
вого строительства претерпели большие 
изменения. Наконец-то, ввиду поправок 
в Закон о долевом строительстве этот сег-
мент будет качественно зарегулирован и 
надежно защищен по отношению ко всем 
участникам долевого строительства. 

- и все-таки, что мы имеем сегодня? 
я имею в виду, есть ли спрос на этот ин-
струмент – долевое участие?

- Сегодня есть возможность участво-
вать в долевом строительстве, но пока 
действуют не те правила, которые необ-
ходимы в рамках Закона о долевом стро-
ительстве. Мы видим трансформирован-

ные договоры, которые на самом деле не 
являются договорами долевого участия. 
Они позволяют уйти от тех требований, 
которые были поставлены застройщикам 
в рамках самого закона. Поясню. В первой 
редакции документа были определенные 
рамки, дополнительные изменения, уже-
сточались требования к застройщикам, 
к участию банков второго уровня. Здесь 
речь идет о строительстве определенного 
процента жилья – нулевой, первый, тре-
тий, четвертый уровень, то есть нужно, 
чтобы долевое строительство было видно. 
А что мы имеем? Немало прецедентов, ког-
да люди подписывают договоры, и на том 
месте, где должен быть построен жилой 
комплекс, есть только земельный участок, 
без котлована. Ничего, кроме пустых обе-
щаний.

- Давайте рассмотрим долевое стро-
ительство с учетом последних измене-
ний на рынке. Чего все-таки больше – 
преимуществ или недостатков? 

- То регулирование, которое на сегод-
няшний день проводит государство, это 
правильные действия. Соотношение от-
рицательных и положительных моментов 
в строительной индустрии Казахстана где-
то 50/50. Положительные – это все госпро-
граммы, которые есть в этом сегменте. От-
рицательные – то, что на сегодняшний день 
застройщики, которые обещают в рамках 
договоров о долевом участии построить, 
завершить и передать участникам доле-
вого строительства квадратные метры, 
не исполняют свои обязательства. Но, по-
вторюсь, новшества, которые мы сегодня 
наблюдаем в Законе о долевом строитель-
стве, все меняют. Это в первую очередь сто-
процентная гарантия для участников доле-
вого строительства. В любом случае даже 
если застройщик уйдет в отрицательную 
тенденцию и не будет справляться с обяза-
тельствами по закону, фонд гарантирова-
ния жилищного строительства будет отве-
чать по всем принятым обязательствам и 
достроит начатый жилой комплекс, введет 
его в эксплуатацию и передаст по акту при-
ема передач. Это прописано в законе.

- то есть клиенты строительных ком-
паний, дольщики, могут быть уверены, 
что без жилья они не останутся? 

- Это точно. Опасений как таковых нет. 
- а если не устроит качество постро-

енного жилья?
- Эти моменты, которые предусмотре-

ны в процессе исполнения договорных 
обязательств, ложатся на уполномоченные 
компании, на застройщика. То есть компа-
ния и несет ответственность за качество 
строительства. И все претензии, которые 
будут выдвинуты физическими лицами, 
они будут приняты и должны быть реше-
ны в рамках гарантийных обязательств 
по завершению строительства. Государ-
ство здесь ни при чем, здесь регулятивные 
меры будут приниматься по отношению к 
самим исполнителям, уполномоченным 
компаниям. 

- известно, что в полномочия созда-
ваемого фонда будет входить следую-
щее – предъявление квалификацион-
ных требований к участникам долевого 
строительства по финансовой устойчи-
вости, наличию опыта и применение 
механизма контроля за целевым ис-
пользованием денег дольщиков. а кто 
всем этим занимался до сегодняшнего 
дня, до того, как было принято решение 
создать фонд? 

- На сегодняшний день есть уполномо-
ченный орган, который выдает лицензию 

на привлечение денег дольщиков. То, чем 
будет заниматься фонд гарантирования, 
– это самые основные критерии, по кото-
рым будут отбираться участники долевого 
строительства. Допуски очень серьезные. 
В случае, если зайдет какой-либо застрой-
щик с какими-то проблемами, по этим 
обязательствам будет отвечать государ-
ство. Критерии при этом очень правиль-
ные, они расшифровывают, какая компа-
ния может зайти, с каким опытом, сколько 
квадратных метров она должна постро-
ить. Это на самом деле очень серьезные 
моменты, для того чтобы компания, ко-
торая заходит, смогла своими силами, 
своими финансовыми потоками, своим 
профессиональным опытом построить и 
передать построенное жилье. 

- также предполагается, что фонд бу-
дет формировать специальный резерв 
за счет гарантийных взносов, целевым 
назначением которых будет исключи-
тельное покрытие расходов, связанных 
с урегулированием гарантийного слу-
чая. Что это за гарантийные взносы и 
кто должен их выплачивать?

- Гарантийный взнос будет вносить 
уполномоченная компания, которая будет 
участвовать в проекте строительства до-
левого жилья. Естественно, в этом фонде 
предусматривается определенная «поду-
шка», которая выделяется государством, 
– в размере 15 миллиардов тенге. Но по 
большому счету это гарантийный взнос 
определенного строительного объема, 
который должна внести уполномоченная 
компания. Пусть это будут свои средства 
или привлеченные, но это должно быть 
проплачено фонду, и тогда уже он будет 
рассматривать критерии, по которым 
участник долевого строительства будет 
получать определенные лицензии и раз-
решения. 

- а насколько выгодно тогда уполно-
моченным компаниям-застройщикам 
создание данного фонда? 

- Рынок и сам инструмент долевого стро-
ительства находятся в состоянии стагна-
ции. Долевое строительство – это коммер-
ческое строительство, оно не может иметь 
определенную стоимость квадратного 
метра, это уже сами застройщики должны 
выносить на рынок свою стоимость, свой 
потенциал, который они закладывали. 
Застройщики должны понимать, что для 
того чтобы участвовать в этой программе 
и брать на себя обязательства, нужно быть 
финансово устойчивым. В рамках закона 
есть три входа в программу строительства 
– первое: посредством фонда гарантиро-
вания жилищного строительства, второе: 
посредством участия банка второго уров-
ня через финансирование банка и третье: 
это возведение каркаса, практически 70% 
строительства, после чего дается разреше-
ние на привлечение дольщиков. Все стро-
ители должны понимать, что это большая 
ответственность. Фонд гарантирования 
жилищного строительства будет наиболее 
корректным с точки зрения финансового 
вливания инвестора.

- В понятие «гарантийный случай» 
включены такие наиболее частые пре-
цеденты, как нарушение сроков ввода 
в эксплуатацию жилого здания, неце-
левое использование денег, несостоя-
тельность застройщика, установленная 
решением суда. Что все-таки чаще всего 
является причиной наступления гаран-
тийного случая?

- Cегодня практически все строитель-
ные компании строят не в рамках про-
фильного Закона о долевом строитель-
стве. Наиболее частые проблемы – это 
нецелевое использование денег и вытека-
ющие отсюда последствия, когда при «не-
целевке» возбуждаются уголовные дела и 
проводятся суды, устанавливается несо-
стоятельность застройщика. Это все как 
единый ком. Тенденция нарушения сро-
ков ввода в эксплуатацию есть, но она тер-
пимая. Бывают моменты, когда дом почти 
построен, остались определенные виды 

работ для сдачи в эксплуатацию, но это 
уже дает надежду на то, что дольщики по-
лучат свои квадратные метры и в скором 
времени заселятся. Вся проблема долевого 
строительства в нецелевом использова-
нии средств. Если бы застройщики все ин-
вестиции использовали в нужном направ-
лении, на выполнение своих обязательств, 
то никаких вопросов бы не возникало. 

- а как вы считаете, это больше во-
прос в изначальной непорядочности 
застройщика, в его желании получить 
деньги и ничего не дать взамен, или все-
таки нехватка опыта, неумение грамот-
но распределить средства? 

- Скорее всего, второй пункт. Немало 
застройщиков, которые действительно 
хотят построить, но они не могут пра-
вильно распределить проект и денежные 
потоки, которые нужно считать и пра-
вильно направлять. Недобросовестность 
застройщика, конечно, тоже имеет место. 
Если взять весь рынок строительной инду-
стрии, то порядка 0,5% – это те, которые по 
таким схемам просто обманывают наших 
жителей. 

- Какие наиболее резонансные слу-
чаи за последние год-два на вашей па-
мяти? 

- Мы уже устали по новостям смотреть 
эти случаи, если честно. Их много, и с 
каждым годом, когда и экономическая 
ситуация в стране становится сложнее, 
все больше проблем всплывает с долевым 
строительством. Самые резонансные, я 
могу сказать, связаны с Астаной, этот город 
– лидер по проблемным объектам. В про-
шлом году, когда прокуратура проводила 
проверки, там более 150 застройщиков не 
соответствовали Закону «Об архитектур-
ной, строительной деятельности», и в том 
числе Закону «О долевом строительстве». 

- Что касается более глобальных за-
дач, которые преследуют и законот-
ворцы, и инициаторы данного фонда. 
Считается, что обновленный механизм 
жилищного строительства обеспечит 
снижение рисков в данной отрасли, по-
высит доступность жилья широким 
слоям населения, будет способствовать 
увеличению темпов жилищного строи-
тельства. Как вы такие амбиции оцени-
ваете? 

- В программу долевого строительства 
каждого застройщика не затащишь. В пер-
вую очередь каждая компания будет про-
считывать свои риски. Это на самом деле 
очень сложный процесс, потому что день-
ги берутся у участников долевого строи-
тельства на определенной стадии, а ква-
дратные метры должны передаваться уже 
через два года, в зависимости от проекта.

Те задачи, которыми наделен фонд, – это 
правильные вещи. Например, требование 
по выделению определенных участков под 
строительство. На сегодняшний день есть 
жесткие условия – участки должны быть в 
шаговой доступности от коммуникаций. 
Если построили в поле девятиэтажку, ко-
нечно, через некоторое время ее снесут, по-
тому что она не соответствует требованию 
застройки. Развитие инфраструктуры, под-
ведение коммуникаций за счет государства 
дают участникам, застройщикам также ту 
вероятность, что квадратный метр будет 
дешеветь. Потому что подведение комму-
никаций – очень затратная вещь, и она тре-
бует больших вложений. Иными словами, 
одно зависит от другого, но в целом амби-
ции эти вполне оправданы, на мой взгляд, 
если будет системный, качественный под-
ход к реализации поставленных задач. 

Елена тумашова

В Казахстане готовится к запуску уни-
кальное производство: биотехно-
логическая фабрика, которая будет 

выпускать сертифицированную органи-
ческую продукцию – удобрения и добав-
ки (премиксы) для комбикормов. Причем 
продукция для сельского хозяйства – это 
лишь первый этап, в планах производство 
компонентов для косметики и фармацев-
тической отрасли.

Сказать, что Lotus Organics – первая в 
Казахстане фабрика подобного рода, мало: 
в мире всего несколько стран обладают со-
ответствующими технологиями. Обо всех 
научных и производственных нюансах 
партнеры проекта не рассказывают, био-
технологии – сфера, в которой в принци-
пе не принято делиться информацией. 
Говорят лишь, что в производстве будут 
использоваться ноу-хау и запатентован-
ная технология выращивания микроводо-
рослей – спирулины и хлореллы. Фабрика 
строится и запускается на средства част-
ных инвесторов, без государственного фи-
нансирования.

О том, каково это – заниматься настоль-
ко рискованным, но в то же время высоко-
доходным бизнесом, в интервью «Капи-
тал.kz» рассказал операционный директор 
Lotus Organics Алиайдар Амалов.

– алиайдар, производство органиче-
ских удобрений – сфера, в которой рабо-
тает не так много предприятий в мире, 
причем это крупнейшие компании. не 
страшно начинать бизнес в такой обла-
сти?

– Конечно, боязно. Любое предпри-
ятие, любое начинание сопровождается 
огромным количеством рисков, в том 
числе теми, которые невозможно кон-
тролировать, – политическими, эконо-
мическими, экологическими и т.д. Про-
изводить ту продукцию, которую мы 
планируем выпускать, – рисковая «затея» 
с точки зрения технологий, во всем мире 
это так. Получится или нет – большой во-
прос. Почему все же рискнули? Можно 
банально ответить: я хочу, чтобы Казах-
стан вошел в узкий круг стран (их, мо-
жет быть, порядка десяти – двенадцати в 
мире), обладающих подобными техноло-
гиями. Да, этот мотив присутствует. Ни 
одно государство на территории СНГ, за 
исключением разве что России, где этой 
темой занимаются некоторые НИИ, ра-
боты в этой области не ведут. Но в то же 
время любой риск для инвестора ассо-
циируется не только с потерями, но и с 
потенциальными дивидендами. Биотех-
нологии – высокодоходный сектор, где 
к тому же важен человеческий капитал, 
поэтому мы и вошли в проект.

– Как вы узнали о том, что можно за-
ниматься таким производством?

– У моих акционеров есть друзья – вы-
пускники Стэнфордского университе-
та. Как-то между ними зашел разговор о 
том, во что можно вложиться так, чтобы 
это были высокодоходные проекты, но не 
такие банальные, как добыча полезных 
ископаемых, например. Друзья сказали: 
есть ученый, который специализируется 
в сфере промышленной биотехнологии и 
ищет возможности для воплощения своих 
научно-практических разработок.

Не секрет, в СССР на базе несколь-
ких академических институтов разра-
батывалась программа «БИОСОЛАР», 
направленная на развитие технологий 
практического использования потенци-
ала микроводорослей для применения в 
космосе. В первую очередь как источника 
белка, витаминов и биологического кис-
лорода. Аналогичная программа старто-
вала тогда в США. Программы начинались 
в начале 1970-х годов, а свернули их в кон-
це 1980-х, когда поняли, что межзвездных 
перелетов не будет. Советский Союз рас-
пался, а США ввиду достаточно серьезных 
вложений коммерциализировали свои 
изыскания, передав своим компаниям на-
работки для дальнейшей работы. Поми-
мо этого, серьезный вклад в становлении 
промышленных биотехнологий сыграли 
Япония, Франция и позднее Израиль. Так 
в конце 1980-х – начале 1990-х появилась 
очень востребованная в наше время био-
технологическая отрасль.

В мировых медиа стали часто фигури-
ровать названия объектов (продуцентов) 
микроводорослей – хлорелла, спирулина, 
дуналиелла, гематококкус. Специалисты 
заговорили о возможностях промышлен-
ного производства из микроводорослей 
широкого спектра ценных биопрепаратов, 
таких как провитамин А (бета-каротин, 
фикоцианин, гамма-линолевая кислота, 
Омега 3, и, наконец, лидер рынка – астак-
сантин). В настоящее время промышлен-
ная биотехнология специализируется в 
использовании как натуральных (натив-
ных, природных штаммов микроорганиз-
мов), так и целенаправленно генетически 
измененных форм – ГМО. Конечно же, мы 
считаем наиболее востребованным и пра-
вильным использовать чистые природные 
продуценты. Это природные органиче-
ские микроводоросли. И, соответственно, 
то, чем занимаемся мы, не ГМО, а чистая 
органика.

– тот ученый, которого вы упомяну-
ли, стал вашим партнером по проекту?

– Это Фархад Омаров, мы с ним встре-
тились, пообщались и поверили ему. Тем 
более у него был практический опыт ра-
боты в этой отрасли – в Азербайджане. 
В силу ряда причин он был вынужден 
переехать из этой страны в Турцию, где 
принимал участие в разработке новых 
технологий производства биоудобрений. 
Он разработал технологические основы 
промышленного производства биомассы 
микроводорослей для применения в про-
изводстве белково-витаминных кормовых 
добавок (премиксов), а также производ-
ства органических удобрений для сельско-
го хозяйства.

На определенном этапе появились по-
тенциальные турецкие партнеры, кото-
рые предложили нам построить фабрику в 

Измире. Но мы отказались, сказав им, что 
если будем что-то делать, то только в Ка-
захстане, чтобы страна обладала этой тех-
нологией. Поэтому с турецкой компанией 
мы не договорились, а Фархад Омаров со-
гласился сотрудничать с нами.

– и вы решили строить биотехноло-
гическую фабрику на юге Казахстана?

– Сначала мы планировали создавать 
биофабрику в Актау, представлялось так: 
водоросли, значит, море. Но Фархад объ-
яснил: нужна чистая пресная вода (жела-
тельно талая), нужен солнечный свет не 
менее 280 дней в году, и желательно, чтобы 
фабрика располагалась на высоте не менее 
500 метров над уровнем моря. Алматы по 
ряду причин под эти параметры не подо-
шел. Идеальной оказалась территория 
Казыгуртского района южно-Казахстан-
ской области: это горная местность, там 
есть река Келес – естественный источник 
талых вод, которые для такого производ-
ства подходят наилучшим образом, солн-
ца больше 300 дней в году. Мы провели 
тесты, получили положительный резуль-
тат: наши первые водоросли уже культи-
вируются. Поэтому мы решили стартовать 
с первой биофабрики.

– это же был риск, особенно с учетом 
того, на каком уровне развития нахо-
дится у нас сельское хозяйство.

– Это все еще рискованное предпри-
ятие. Но, с другой стороны, что мы потеря-
ем? Ничего, потому что если не купят ка-
захстанские сельхозпроизводители, то мы 
поставим за рубеж: вся наша продукция 
востребована в других странах.

Органика – это достаточно дорогое 
удовольствие и к тому же, повторю, мало 
стран, которые обладают такими тех-
нологиями. Ближайшая к нам фабрика, 
которая может производить подобную 
продукцию – сертифицированную, за-
патентованную, – бельгийская Nutrix. Но 
везти из Бельгии к нам предельно дорого. 
Плюс к этому себестоимость производства 
там высока. Например, вода (один из ос-
новных компонентов), бельгийцы покупа-
ют ее по цене 6 евро за кубометр, это очень 
дорого. 

– Вы могли бы подробнее рассказать 
о технологии?

– В мире она идентична, но на каждом 
предприятии свои технологические про-
цессы, и оно не имеет права их раскры-
вать. Для того чтобы производить данную 
биомассу, нужно обладать депонирован-
ными штаммами этих микроводорослей и 
бактерий. Ближайшие к нам депозитарии 
микроорганизмов расположены в Герма-
нии и Испании, наши штаммы депониро-
ваны в Испании. В настоящее время они 
уже культивируются (растут) в нашей 
биотехнологической лаборатории. Прово-
дится тестирование разных питательных 
сред. В результате мы получаем биомассу 
с высоким содержанием ценных органи-
ческих продуктов, которая может быть 
высушена (получена водорослевая мука), 
но это не совсем желательный процесс, по-
тому что это приводит к уменьшению цен-
ности биомассы (из-за сушки). Мы идем 
по пути производства живой(!) биомассы 
и готовимся производить водные живые 
концентраты в растительном масле (это 
известные технологии сохранения бета-
каротина). Есть еще вторая технология, 

мы ее не раскрываем. Но вот что интерес-
но, продукт возможной доставки и хране-
ния этих микроводорослей, оказывается, 
производится в Казахстане, и мы эту тех-
нологию можем применить, она не только 
значительно снизит себестоимость нашей 
продукции, но и повысит ее биоорганиче-
ские качества.

Важный момент: многие считают, что 
микроорганизмы и бактерии – это опас-
но. Но эти микроорганизмы и бактерии 
бывают двух типов, в организме каждого 
человека живут триллионы бактерий и 
большинство из них полезны для нас.

– Биофабрика сначала будет выпу-
скать только удобрения?

– Не только… На старте планируем 
специализироваться и в производстве ор-
ганических премиксов. У них сфера при-
менения широкая, сельское хозяйство 
– самый простой вариант «отбить» инве-
стиции, и мы начали именно с него. Пре-
миксы, то есть витаминные добавки для 
птиц и животных, наиболее просты в при-
менении и наиболее высокодоходны.

В Казахстане – я точно не знаю, но 
предполагаю – производится несколь-
ко десятков тысяч тонн мяса. Это можно 

сравнить по объему с одной фермой в 
Китае – представьте! Поэтому конкуриро-
вать на внешнем рынке «обычных» мяс-
ных продуктов достаточно проблематич-
но. Но в мире производится очень мало 
органического мяса – крайне дорогого. И 
здесь Казахстан мог бы занять свою нишу, 
но это органика, поэтому на первом эта-
пе мы не сможем сделать очень много, 
биопродукция очень ограничена в своем 
производстве. Нашу продукцию нужно 
вырастить, первую партию мы получим 
через три месяца после запуска фабрики. 
И ее хватит максимум для двух птицефа-
брик со средним количеством птиц 800 
тыс. голов.

– Всего две птицефабрики – стоит ли 
из-за этого открывать такое производ-
ство?

– С точки зрения масштаба страны, 
может быть, и не стоит. Но что получит 
Казахстан от этого? Вхождение в «клуб» 
стран, обладающих подобными техноло-
гиями. Среди наших соседей таких стран 
немного (за исключением России, но там 
производство не промышленное, и Китая). 
Ближайший производитель – Бельгия, 
дальше – Швейцария, Германия, Голлан-
дия, но их продукция стоит порядка 55-60 
евро за литр премикса. И то они могут и не 
продать: объемы производства в органи-
ке не те. Смотрите, в США есть компания 
«Тайсон Фудс», которая забивает 60 млн 
голов птицы в неделю. О какой органике 
может идти речь? Там чистая химия. Ор-
ганики, которую мы предлагаем, может 
быть, хватит только на 3-4 фермы, произ-
водителям органики тяжело конкуриро-
вать с химией. Для производства хими-
ческого аналога комплекса витаминных 
премиксов достаточно определенной пло-
щади, реактивов и «машины» – подключи-
ли к электричеству, и вы ни о чем не забо-
титесь, она будет производить. В органике 
все не так. Микроводоросли и бактерии 
нужно вырастить в определенных услови-
ях, затем вы делаете концентрат, который 
опять расщепляется, когда нужно его до-
бавить в корм, и опять вы должны бакте-

рии дать жизнь, чтобы она работала уже в 
организме, куда она доставляется.

Конечно, нам сложно конкурировать 
с химическими корпорациями, но у всех 
производителей в мировом масштабе, у 
тех же AGFA, Novo Nordisk, La Roche, име-
ются подразделения, которые занимают-
ся органическими удобрениями, и это их 
самые засекреченные и самые дорогие в 
плане работ подразделения. Понятно, на-
кормить 7 млрд человек они не смогут. Но 
для них лучше накормить, условно говоря, 
100 млн богатейших людей, которые гото-
вы платить столько, сколько 7 млрд вместе 
взятые.

Наша фабрика, даже если выйдет на 
свою проектную мощность, не сможет обе-
спечить весь Казахстан органической про-
дукцией, это невозможно. У нас не такая 
«зеленая» страна, очень много непригод-
ных для культивирования органической 
продукции мест. И, самое главное, нет спе-
циалистов: почвоведов, биологов, биохи-
миков-технологов, нет даже простых спе-
циалистов по аквакультуре. Мы, к слову, 
сейчас думаем о том, чтобы готовить для 
себя биотехнологов новой формации. Мы 
ведем переговоры со швейцарским уни-
верситетом Saint Gallen, чтобы он прислал 
сюда двух соискателей PhD в этой области, 
и они готовы приехать на юг Казахстана 
и работать, потому что им это интересно. 
Студентам из Алматы ехать к нам, к сожа-
лению, неинтересно.

Вернемся к производству, количество 
запросов увеличится – мы, конечно, нач-
нем строительство второй очереди, у нас 
уже есть договоренность с акиматом юКО, 
который готов предоставить земельные 
участки. Если же мы захотим выйти на 
промышленный масштаб, нужно будет 
строить не второй-третий-четвертый те-
стовый завод, а производство другого мас-
штаба. Это уже совсем другой стандарт, 
другие производители оборудования, 
другие лабораторные комплексы, другие 
инвестиции.

– те птицефабрики и животноводче-
ские фермы, которые проявили интерес 
к вашей продукции, – казахстанские?

– Нет. К сожалению, весь объем, кото-
рый может выпускать наша компания, 
мы уже сейчас можем законтрактовать 
для западных производителей. Турец-
кие рыбные фермы готовы его у нас по-
купать. Турция – номер один в мире по 
производству морского окуня в промыш-
ленном масштабе, для них органические 
премиксы с омега-3, являются основным 
компонентом корма. Со стороны гол-
ландских компаний есть интерес к со-
левым лизунцам с группой витаминных 
комплексов, которые состоят из наших 
микроводорослей и бактерий. Эти две 
страны готовы забирать всю нашу про-
дукцию на корню. Но мы живем в Ка-
захстане, а не в Турции или Голландии, 
мы хотим есть мясо и яйца – органику, а 
не химию. Очень плотно мы работаем с 
казахстанской компанией Alsad (произ-
водитель яиц), они помогают нам в раз-
работке наших премиксов.

– Если птицы и животные будут по-
треблять эти премиксы, получится ор-
ганическое мясо?

– Премикс не является основной едой 
для птиц и животных, это группа вита-
минных добавок, без которых они не смо-
гут жить вне естественных условий, на 
фабриках и фермах. Чтобы продукция пти-
цефабрики или животноводческой фермы 
считалась органической, они должны со-
блюдать множество условий – вплоть до 
содержания. Мы можем давать птицефа-
брикам и фермам необходимый премикс, 
но если они будут поить птицу водой, в ко-
торой присутствуют химические элемен-
ты, то продукция уже не будет считаться 
органической. Существует органический 
стандарт. Если птицефабрики и животно-
водческие фермы будут его соблюдать, то 
это будет уже другая продукция, по другой 
цене.

– то есть органические премиксы 
сделают продукцию более дорогой?

– В Казахстане – нет. Мы пока, услов-
но говоря, не платим за воду, поскольку 
пользуемся талой водой, за землю (спаси-
бо главе государства за такие условия для 
бизнеса). Поэтому, я считаю, мы сможем 
конкурировать даже с производителями 
химических премиксов, причем не думаю, 
что это как-либо скажется на конечной 
цене для потребителя.

– Вы же говорили, что крупным меж-
дународным компаниям лучше произ-
водить для 100 млн человек…

– Это правильно, я согласен. Но есть 
одно «но»: не менее 70% себестоимости 
подобного рода органического препарата 
– это патенты и ноу-хау. И они у нас есть. 
Мы могли бы выставить нашим потенци-
альным покупателям огромную цену, мы 
ее и поставим, когда будем экспортиро-
вать, поверьте мне. Но наживаться на сво-
их согражданах мы не хотим.

– и все же вы ожидаете интерес ка-
захстанских компаний к тому объему, 
который будете первоначально выпу-
скать?

– На птицефабриках и, скажем, в про-
мышленном животноводстве, порядка 
10-30% кормов составляют именно вита-
минные премиксы. Не секрет, именно на 
корма приходятся основные затраты в со-
временном животноводстве. На птицефа-
бриках 70% затрат при производстве мяса 
– это стоимость кормов. Птицефабрики 
только премиксы приобретают десятками 
тонн. Когда наш завод выйдет на свою про-
ектную мощность, мы сможем обеспечить 
не более двух птицефабрик. Увеличить 
наши производственные мощности, раз-
вернуть новые линии для нас реально. В 
течение одного квартала (трех месяцев) 
мы сможем удвоить, утроить объемы, если 
будут заказы.

Ермек Мусрепов: «Дольщиков 
надежно защитили от афер и обмана»

Биотехнологии пришли  
в Казахстан
Отечественные инвесторы выбирают рискованный, но высокодоходный бизнес

новинки законодательства
www.online.zakon.kz               www.prg.kz   инструмент успешного профессионала

опубликован закон рК «о лотереях и 
лотерейной деятельности»

закон республики Казахстан от 9 апреля 2016 года 
№ 495-V «о лотереях и лотерейной деятельности»

Закон регулирует общественные отношения в сфере 
лотереи и лотерейной деятельности в РК, определя-
ет порядок и условия ее организации и проведения, а 
также устанавливает организационные основы госу-
дарственного регулирования в сфере лотереи и лоте-
рейной деятельности.

Документ определяет порядок и условия проведе-
ния лотерей, устанавливает организационные основы 
государственного регулирования в сфере лотерейной 
деятельности. Согласно принимаемым нормам, уста-
навливаются такие виды лотерей, как моментальная 
и тиражная. Организация и проведение лотереи воз-
лагается на оператора лотереи, который определяется 
Правительством РК.

Устанавливаются требования к лотерейному тер-
миналу, центру обработки лотерейной информации, 
центру лотерейной отчетности, лотерейному обо-
рудованию. Для объективного формирования и рас-
пределения призового фонда при розыгрыше лотереи 
закреплены обязательства оператора по обеспечению 
формирования призового фонда, условиям его ро-
зыгрыша и по вопросам выплаты выигрышей. Также 
определен перечень обязательной информации к ло-
терейным билетам, квитанциям и иным документам.

Кроме того, предусматривается внедрение нового 
инструмента по привлечению внебюджетных средств 
в социальную сферу путем введения нормы об упла-
те оператором лотереи отчислений в размере 10% от 
разницы между выручкой от реализации лотерейных 
билетов и призовым фондом.

Основными принципами в сфере лотереи и лоте-
рейной деятельности являются обеспечение: равен-
ства условий участия в лотерее, предполагающего 

равенство шансов участников лотереи на выигрыш; 
гласности, предполагающей обязательную публика-
цию условий проведения лотереи и результатов розы-
грышей призового фонда тиражных лотерей.

 Условия проведения лотереи должны включать в 
себя следующие сведения:

1) наименование лотереи;
2) указание на вид лотереи;
3) наименование оператора лотереи с указанием 

его места нахождения, банковских реквизитов, биз-
нес-идентификационного номера;

4) сроки проведения лотереи;
5) описание концепции лотереи;
6) организационно-технологическое описание ло-

тереи;
7) права и обязанности участников лотереи;
8) порядок и сроки выплаты выигрыша участнику 

лотереи, признанному выигравшим, а также сроки 
проведения экспертизы выигрышных лотерейных би-
летов, квитанций или иных документов;

9) порядок информирования участников лотереи о 
правилах участия в лотерее и результатах розыгрыша 
призового фонда;

10) порядок распространения (реализации) лоте-
рейных билетов, квитанций или иных документов, 
приема и регистрации лотерейных ставок;

11) цена лотерейного билета, квитанции или иного 
документа (размеры лотерейных ставок);

12) размер и форма (денежная или в натуре) вы-
игрыша;

13) планируемый размер призового фонда;
14) порядок проведения розыгрыша призового 

фонда, алгоритм определения выигрышей, правила 
формирования и розыгрыша суперприза (при нали-
чии).

Оператор лотереи обязан направить оригиналь-
ный экземпляр утвержденных им условий проведе-
ния лотереи в уполномоченный орган не позднее чем 
за десять календарных дней до начала ее проведения 

и разместить условия проведения лотереи на своем 
интернет-ресурсе не позднее чем за один календар-
ный день до начала ее проведения.

Закон вводится в действие по истечении десяти ка-
лендарных дней после дня его первого официального 
опубликования, за исключением отдельных пунктов.

опубликован закон рК «о почте»
 

 закон республики Казахстан от 9 апреля 2016 года 
№ 498-V «о почте»

Закон устанавливает правовые основы деятельности 
и регулирует общественные отношения в области 
почты на территории Республики Казахстан, опре-
деляет права и обязанности субъектов почтовой дея-
тельности, компетенцию государственных органов в 
области почты.

Документ направлен на правовое обеспечение ре-
организации деятельности почтовой отрасли в соот-
ветствии с современными международными стандар-
тами. Деятельность отраслевого оператора разделена 
на почтовую деятельность, и иную деятельность, со-
стоящую из финансовых услуг, банковских операций, 
транспортных услуг и агентской деятельности.

К почтовой деятельности относятся следующие ус-
луги почтовой связи:

1) универсальные услуги почтовой связи;
2) услуги по пересылке регистрируемых почтовых 

отправлений;
3) услуги ускоренной и курьерской почтовой связи;
4) почтовые переводы денег;
5) услуги по распространению периодических пе-

чатных изданий по подписке и розничной продаже;
6) услуги по реализации знаков почтовой оплаты и 

филателистической продукции;
7) услуги по пересылке гибридного отправления;
8) услуги специальной почтовой связи в соответ-

ствии с Законом Республики Казахстан «О связи»;

9) иные услуги, предоставление которых неразрыв-
но связано с услугами почтовой связи.

 Также документ расширяет компетенцию Нацио-
нального оператора почты по оказанию иной деятель-
ности в целях реализации коммерческих проектов. 
Полученные за коммерческую деятельность средства 
позволят поддержать и модернизировать сельские от-
деления почтовой связи, а также повысить заработ-
ную плату сельских почтальонов.

Кроме того, внедрены новые почтовые индексы, 
которые присваиваются не производственным объ-
ектам операторов почты, а всем жилым и нежилым 
строениям, зданиям страны.

Основными принципами почтовой деятельности 
являются:

1) соблюдение законности при осуществлении дея-
тельности в области почтовой связи;

2) доступность услуг почтовой связи пользовате-
лям услуг оператора почты на территории Республи-
ки Казахстан;

3) соблюдение операторами почты прав и интере-
сов пользователей услуг оператора почты;

4) свобода перемещения почтовых отправлений на 
территории Республики Казахстан и транзита между-
народных почтовых отправлений через территорию 
Республики Казахстан;

5) равенство прав физических и юридических лиц 
при предоставлении услуг почтовой связи и использо-
вании результатов этой деятельности;

6) обеспечение почтовой тайны;
7) обеспечение развития и функционирования на-

циональной почтовой сети в Республике Казахстан;
8) единство правил и требований в области почто-

вой связи для операторов почты при оказании услуг 
почтовой связи пользователям услуг оператора по-
чты.

 Закон вводится в действие по истечении десяти ка-
лендарных дней после дня его первого официального 
опубликования, за исключением отдельных пунктов. 

ПолНую версию иНтервью  
читайте На сайте kapital.kz
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туризМ принЕСЕт 
турЦии МЕньшЕ  
$20 МлрД 

По оценкам Eurasia Group, годовые тури-
стические доходы Турции могут упасть ниже 
$20 млрд впервые с 2008 года. Трения с Росси-
ей и череда смертельных терактов, связанных 
с ИГИЛ и курдскими повстанцами, сократили 
турпоток до многолетнего минимума. Турция 
занимает 6-е место в международном рей-
тинге самых популярных направлений, но по 
результатам 2016 года страна может съехать 
намного ниже. Американская авиакомпания 
планировала с мая начать выполнять регуляр-
ные перелеты по маршруту Нью-йорк – Стам-
бул. Теперь эти планы отменены. Испанская 
Iberia летала из Мадрида в столицу Турции 
четыре раза в неделю. Регулярное сообщение 
между Мадридом и Стамбулом также отмене-
но. Туризм обеспечивает 6,2% ВВП Турции. По 
данным турецкой Ассоциации туристических 
агентств, отрасль обеспечивает работой 8% 
трудоспособного населения страны. Только 
с января по февраль количество прибывших 
иностранных туристов сократилось на 8,5% 
по сравнению с прошлым годом. Эксперты 
считают, что с началом летнего сезона общая 
картина станет еще хуже. Годовые пики ту-
ристической прибыли в Турции еще недавно 
составляли около $30 млрд. Как заявляет Наз 
Масрафф, региональный директор Eurasia 
Group, Турции в этом году еще очень пове-
зет, если удастся заработать около $20 млрд. 
Турция получает 40% туристических дохо-
дов с июля по сентябрь, и усиление турецко-
курдского конфликта ставит под угрозу эти 
денежные потоки. Яркин Себечи, старший 
экономист JP Morgan в Стамбуле, напоминает 
о том, что потеря этих средств грозит Турции 
увеличением дефицита торгового баланса до 
весьма опасных величин. Анкара попытается 
предотвратить катастрофу. Банки попросили 
рассмотреть реструктуризацию долгов тури-
стического сектора на $17 млрд, прежде чем 
признавать заемщиков банкротами. Власти 
также вызвались платить зарплаты 45 тыс. 
работников турсектора на протяжении трех 
месяцев. Но этих мер может не хватить. Коли-
чество резервирования номеров клиентами из 
Европы рухнуло на 40%. (vestifinance.ru)

Долг Кнр – опаСный 
Сигнал Для Мира

Знаменитый инвестор-миллиардер 
Джордж Сорос заявил, что экономика Китая, 
растущая за счет активного наращивания дол-
га, напоминает ситуацию в США в 2007-2008 
гг., как раз перед тем как кредитные рынки рух-
нули и спровоцировали глобальную рецессию. 
Данные по росту кредитования в Китае в мар-
те следует рассматривать как предупреди-
тельный сигнал, сказал инвестор. По послед-
ним данным, в широком определении новые 
объемы кредитования в прошлом месяце во 
второй крупнейшей экономике мира соста-
вили 2,34 трлн юаней ($362 млрд), что зна-
чительно выше прогноза на уровне 1,4 трлн 
юаней. Китай уже обладает крупной долговой 
нагрузкой и продолжает накапливать долги 
очень быстро. «Это зловещее напоминание 
о том, что произошло во время финансового 
кризиса в США, который также подпитывался 
ростом кредитования», – заявил Джордж Со-
рос и добавил, что поворотная точка может 
быть достигнута позже, чем все ожидают. По 
мнению миллиардера, растущий отток капи-
тала из Китая обусловлен результатами анти-
коррупционной кампании, которая застав-
ляет людей нервничать и выводить деньги из 
страны. В марте резервы КНР выросли на 10,3 
млрд, до $3,21 трлн, что было обусловлено не-
которой слабостью доллара США, которая по-
могла увеличить стоимость других валют в 
резервах Китая. (vestifinance.ru)

ФранЦия поСтроит 
поДВоДный Флот 
Для аВСтралии

Франция победила в тендере на созда-
ние нового подводного флота Австралии. 
Французская судостроительная корпорация 
DCNS построит для Канберры 12 новых не-
атомных субмарин. Об этом, как передает The 
Sydney Morning Herald, во вторник объявил 
австралийский премьер-министр Малколм 
Тернбулл. Он отметил, что вариант, пред-
ложенный DCNS, наилучшим образом отве-
чает интересам национальной безопасности 
страны. По словам главы правительства, это 
будут самые совершенные в мире подводные 
лодки. В тендере на крупнейший оборонный 
заказ в истории Австралии также участвова-
ли Германия и Япония, предлагавшие свои 
модели неатомных подводных лодок (НАПЛ), 
которые должны прийти на смену устаревшим 
австралийским субмаринам класса Collins. 
Строительство новых подлодок оценивается 
в 50 млрд австралийских долларов ($40 млрд). 
(news.ru)

ant FinanCial 
приВлЕКла 
рЕКорДныЕ 
инВЕСтиЦии

В последнем инвестиционном раунде Ant 
Financial поставила мировой рекорд по при-
влечению средств, получив $4,5 млрд от ин-
весторов, среди которых оказались суверен-
ный фонд благосостоянии China Investment 
Corp. и China Construction Bank, пишет The 
Wall Street Journal со ссылкой на осведомлен-
ные источники. По данным издания, новые 
вложения сделали и прежние инвесторы, в 
том числе крупнейшие страховые компании 
Китая, почтовая компания China Post Group, 
инвестиционная компания Primavera Capital 
Group и инвестиционное подразделение China 
Development Bank. Источники пояснили, что 
средства в ходе раунда были получены как 
непосредственно от инвестиций, так и от про-
дажи долей в компании. Ant Financial была вы-
делена из Alibaba перед выходом ретейлера на 
Нью-йоркскую фондовую биржу в сентябре 
2014 года. (рБК)
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КоМитЕт 
гражДанСКой 
аВиаЦии уСтранил 
заМЕЧания иКао

Комитетом гражданской авиации МИР 
РК устранены все существенные замечания 
Международной организации гражданской 
авиации (ИКАО). «На сегодняшний день Ко-
митетом устранены все существенные заме-
чания ИКАО, и. по предварительным данным, 
средний уровень эффективности внедрения 
стандартов и рекомендуемой практики ИКАО 
в Казахстане вырастет с 65% до 74% при сред-
немировом показателе в 63%. Итоговый от-
чет ожидается в июле текущего года согласно 
установленным процедурам организации», 
– указывается в распространенной информа-
ции. Отметим, что 20 апреля 2016 года вали-
дационным комитетом Международной орга-
низации гражданской авиации (ИКАО) было 
вынесено решение об успешном устранении 
Комитетом гражданской авиации оставшего-
ся существенного замечания по процессу вы-
дачи сертификатов эксплуатантов по итогам 
Валидационной миссии ИКАО 29 марта – 4 
апреля 2016 года. (пресс-служба иКао)

В рК СозДаДут 
ВыСшиЕ 
МЕДКоллЕДжи

Десять медколледжей Казахстана будут 
реорганизованы в высшие медицинские кол-
леджи, в том числе 6 в 2016 году и 4 в 2017 
году. В этих учебных заведениях будет вне-
дрена программа прикладного бакалавриата 
по специальности «Сестринское дело», разра-
ботанная с участием финских экспертов. В ве-
домстве отметили, что в рамках реализации 
госпрограммы развития здравоохранения 
«Денсаулық» на 2016-2019 годы специалиста-
ми МЗСР совместно с коллегами из универ-
ситетов прикладных наук JAMK и Lahti (Фин-
ляндия) была разработана Дорожная карта по 
модернизации системы сестринского обра-
зования в Казахстане на 2016-2019 годы. Так, 
программа прикладного бакалавриата пред-
усматривает принципы дуального обучения 
в соответствии с европейскими директивами, 
в том числе реализацию производственной 
практики на клинических базах под руко-
водством квалифицированного наставника 
в объеме не менее 60-70% от общего коли-
чества часов обучения (срок обучения – 3,5 
года). «Данная программа широко распро-
странена в странах Евросоюза и направлена 
на подготовку высокопрофессиональных ме-
дицинских сестер с усиленной практической 
подготовкой. Выпускники высших медицин-
ских колледжей прикладного бакалавриата 
по специальности «Сестринское дело» будут 
обладать профессиональными навыками для 
проведения сестринского приема, предусма-
тривающего доврачебный осмотр больных», 
– отметили в министерстве. (МзСр рК)

В рК ВВЕДут 
инВЕСтиЦионныЕ 
КонтраКты

В Казахстане будут введены специальные 
инвестиционные контракты, в рамках кото-
рых участники свободных экономических зон 
(СЭЗ) смогут получать инвестиционные пре-
ференции. Об этом заявил в Шымкенте предсе-
датель президиума НПП РК «Атамекен» Тимур 
Кулибаев на заседании регионального совета 
Палаты предпринимателей южно-Казахстан-
ской области.  «Дело в том, что в связи с всту-
плением в ВТО и ЕврАзЭС с 1 января 2017 года 
заканчиваются основные преференции для 
предприятий, расположенных в специальной 
экономической зоне, – отмена НДС и таможен-
ных пошлин. На территории СЭЗ сегодня дей-
ствуют 43 производства, зарегистрированные 
до 2012 года, и многие из них вложили немало 
средств в строительство заводов и фабрик, на-
деясь исключительно на стабильные префе-
ренции. Однако после 2017 года данные льготы 
будут утрачены, что может негативно сказать-
ся на деятельности этих производств», – пояс-
няется в сообщении. (пресс-служба нпп)

«ДаМу» разВиВаЕт 
програММы Для 
рЕгионоВ 

Фонд «Даму» и акимат Костанайской обла-
сти выделят 1 млрд тенге для малого и средне-
го бизнеса региона. Документ подписан в рам-
ках поездки председателя правления холдинга 
«Байтерек» Куандыка Бишимбаева в Костанай-
скую область. Меморандумом предусмотрено, 
что акимат Костанайской области выделит 
500 млн тенге, фонд «Даму» – 500 млн тенге 
для реализации программы регионального 
финансирования малого и среднего бизнеса. 
Максимальная сумма займа: для действую-
щих предпринимателей – до 80 млн тенге, для 
начинающих – до 20 млн тенге. Ставка возна-
граждения – 8,5% годовых. Срок кредита – до 
84 месяцев на приобретение и модернизацию 
основных средств. На пополнение оборотных 
средств – до 36 месяцев. Предприниматели, по-
лучившие финансирование в рамках данной 
программы, могут воспользоваться инстру-
ментом гарантирования фонда при недостатке 
залогового имущества в банке. «В 2016 году 
фонд «Даму» намерен расширить точечные 
– целевые программы для регионов страны. 
Мы планируем направить 23,6 млрд тенге для 
предпринимателей регионов, из которых 8,7 
млрд тенге – это средства акиматов. Особый 
приоритет будет отдан проектам из районов и 
сел с учетом специфики региона. В филиалах 
банков второго уровня средства будут разме-
щаться по ставке для конечных заемщиков от 
7% до 8,5% максимум. Как вы видите, ставка 
снизилась и стала доступной. Мы понимаем, 
что доходность фонда будет сокращаться. Но 
для этого мы и идем на такой шаг, потому как 
понимаем, что задача фонда не обеспечивать 
сверхприбыль, а дать предпринимателям де-
шевые, длинные и доступные кредиты», – ска-
зал глава фонда Каныш Тулеушин после подпи-
сания меморандума. (пресс-служба «Даму»)
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антон жданов

зачастую из-за неудачного 
подбора персонала 
компании несут огромные 

убытки, которые иногда 
выливаются в миллионы. 
понятно, что именно затраты 
на персонал являются самой 
значительной статьей расходов 
компании, но увольнения и поиск 
персонала занимают немалую ее 
часть. Как принять правильного 
человека на правильную 
позицию, рассказали эксперты. 

По словам психолога и бизнес-тренера 
Майи Цыганенко, смысл рекрутинга за-
ключается в том, чтобы «найти правиль-
ных людей для правильного места». Боль-
шинство (более 90%) местных компаний 
использует двухэтапный алгоритм набо-

ра-отбора персонала: резюме (набрать пул 
кандидатов) и интервью (отобрать луч-
ших кандидатов).

«Проблема в том, что если неграмотно 
проведен набор (набор метафорически 
можно представить как сеть, забрасывае-
мую для ловли рыбы, чтобы поймать как 
можно больше потенциальных кандида-
тов), то тогда отбор проводится по прин-
ципу «найти лучших из худших». Если 
при этом интервью неструктурированное, 
проводится спонтанно и с каждым кан-
дидатом по-разному, то вероятность най-
ти того нужного сотрудника стремится к 
нулю», – пояснила Майя Цыганенко.

Такой подход, по ее мнению, также не 
позволяет четко оценить компетенции, 
которые являются ключевыми для той 
или иной позиции. Соответственно, окон-
чательное решение по кандидату прини-
мается на основе испытательного срока, 
когда кандидат его не проходит. Это вле-
чет колоссальные потери для компании. 
В качестве положительного примера от-
бора сотрудников она назвала компанию 

«Токката», которая использовала принцип 
спортивных достижений для отбора пер-
сонала внутри компании. 

«Негативный пример: один из банков 
осуществлял отбор менеджеров по про-
дажам в департамент корпоративных про-
даж по наличию базы данных клиентов 
с предыдущего места работы. Довольно 
странный подход для отдела продаж, где 
должны проверяться совсем другие компе-
тенции, например, результативность и ам-
бициозность», – уверена Майя Цыганенко.

Со своей стороны Лидия Бендюк, неза-
висимый эксперт в области HR, отмечает, 
что для выбора наиболее подходящего 
человека следует уделить ему как можно 
больше внимания на «входе» в компанию. 
«Я имею в виду, что не нужно экономить на 
времени и количестве «испытаний». Чем 
более ключевую фигуру вы подбираете, 
тем больше этапов желательно провести, 
помимо обычного собеседования, с HR и 
руководством – это могут быть интервью 
по компетенциям, профессиональный эк-
замен, психологические и интеллектуаль-

ные тесты, сбор рекомендаций с предыду-
щих мест работы, подготовка кандидатом 
эссе/презентации, ассессмент-центр и пр. 
Но, конечно, все должно быть в пределах 
разумного», – отметила Лидия Бендюк. 
При этом, по ее словам, случаи, когда на 
определенную позицию принимают «не 
того» человека, к сожалению, не редкость. 

«У эйчаров есть поговорка: «Челове-
ка принимают на работу за его знания 
и опыт, а увольняют за его результаты». 
Поэтому даже самая сложная система 
подбора не даст вам 100%-ной гарантии. 
Рекомендую всегда устанавливать новым 
работникам испытательный срок с очень 
четкими задачами (подготовить такие-то 
документы, оказать такое-то количество 
услуг, сдать такой-то квалификационный 
экзамен и пр.). Тогда по окончании этого 
срока вы будете точно понимать, что вы 
приняли на работу действительно того, 
кого планировали. Либо у вас будет аргу-
ментированное обоснование расторгнуть 
с ним договор, если ожидания не оправда-
лись», – отметила спикер.

«заменимые» сотрудники,  
или Как не купить кота в мешке
Советы по правильному отбору правильных людей

адина Байкинова

«Более 60% профессий ближай-
шего десятилетия еще даже не 
изобретены», – к такому мнению 

пришел Томас Фрей, ведущий футуролог 
и основатель Института да Винчи. Сегод-
ня на фоне быстрых темпов развития тех-
нологий некоторым отраслям экономики 
вкупе с университетами приходится под-
страиваться под новые реалии. С одной 
стороны, возникновение той или иной 
профессии зависит от развития инфор-
мационных технологий, с другой – от эко-
номической ситуации. Ведь отрасль раз-
вивается, если в нее вкладывают деньги. 
Все идет к тому, что к 2020 году мы смо-
жем увидеть тысячи новых профессий, 
названия которых сейчас кажутся слегка 
оторванными от реальности. «Капитал.
kz» решил рассказать о новых професси-
ях, которые будут востребованы в этом 
новом мире.

ит-сектор
ИТ-сектор остается главным драйвером 
роста, который тянет за собой все осталь-
ные отрасли. В будущем в этой отрасли 
появится архитектор информационных 
систем, который будет отвечать за про-
ектирование баз данных, разработку ал-
горитмов действия и обеспечивать логи-
ку хранения и извлечения информации. 
Кроме того, мы увидим появление таких 
специалистов, как дизайнер интерфейсов, 
архитектор виртуальных сетей и сетевой 
юрист. 

«Названия будущих профессий могут 
быть какими угодно, но одно ясно уже 
сейчас. Все новые профессии будут так 
или иначе связаны с технологическим 
прогрессом и потребуют знаний в области 
hi-tech. Тенденция выведения из бизнес-

процессов человека там, где это возможно, 
носит долгосрочный характер. Будущее, 
в котором персонал понадобится только 
в качестве операторов для поддержания 
автоматизированных производственных 
процессов и компьютерных программ, 
давно у нас на пороге», – считает Вале-
рия Шевелева, директор кадрового хол-
динга АНКОР. 

Кто даст новых специалистов?
Образовательный сектор должен стать од-
ним из первых, которые будут меняться в 
ближайшие двадцать лет. Несмотря на то, 
что этот сектор традиционно считается 
крайне консервативной сферой, высшие 
учебные заведения станут одним из по-
ставщиков новых специалистов для рын-
ка. 

Проблема рынка образовательных 
услуг такова, что большинство учебных 
заведений отстают от общемирового 
тренда на 4-6 лет. Университеты ждут 
от властей возможности утверждения 
новых программ обучения, что влечет за 
собой временной разрыв для самого вне-
дрения. «В большинстве постсоветских 
стран деятельность университетов огра-
ничена соответствующим министер-
ством, которое устанавливает опреде-
ленный список «разрешенных» научных 
степеней, определяет рамки и структуру 
групп специалистов, вследствие чего не 
могут быть предложены новые, полез-
ные, ультрасовременные программы», 
– говорит вице-президент UIB Марцин 
Душински. 

Тем не менее с новыми технологиями 
образование должно перестать быть не-
ким этапом в начале жизни, а станет не-
прерывным процессом на протяжении 
всей жизни. Кроме того, у образователь-
ных учреждений станет больше возмож-

ностей для индивидуального процесса об-
учения каждого студента.

Биотехнологии и медицина
В новом информационном мире меди-
цина, как ни странно, остается наиболее 
многообещающей отраслью. В ближайшее 
время мы увидим таких диковинных на 
сегодня специалистов, как архитектор жи-
вых систем, урбанист-эколог и биофарма-
колог. Развитие фармакологии приведет 
не только к появлению новых профессий, 
но и к смене производства химических 
препаратов производством лекарств из 
живых растительных организмов. Дело в 
том, что с развитием технологий и увели-
чением объема выпускаемых препаратов 
устойчивость бактерий к антибиотикам, 
о которой предупреждал Флеминг, стано-
вится одной из главных проблем в меди-
цине. 

«Мы можем утверждать, что не должно 
быть такого понятия, как «нетехнологиче-
ская» профессия, так как XXI век требует, 
чтобы все сферы жизни были технологи-
зированы. Просто потому, что мы не ви-
дим этого сегодня в РК, не означает, что 
время для массовой информатизации и 
технологизации не приходит – электрон-
ное образование и удаленная работа в 
офисе, высокотехнологичная медицина и 
ГМО в сельском хозяйстве, технологии ис-
пользования возобновляемых источников 
энергии и поезда на магнитной подвеске 
говорят об обратном», – считает Марцин 
Душински.

экология 
С увеличением акцента на экологичное 
производство и потребление на рынке 
появятся экоаудитор и экопроповедник 
– специалист, который будет проводить 
образовательные программы о том, как 

снизить нагрузку на окружающую сре-
ду. Нурсауле Бримбетова, ведущий науч-
ный сотрудник Института экономики КН 
МОН РК, считает, что специфика отрасли 
особо значима в связи с усиливающейся 
проблемой сохранения окружающей сре-
ды. «Рост вредных выбросов в атмосферу 
ставит проблемы экологии на одно из пер-
вых мест в будущем глобальном мире. С 
одной стороны, начнет повышаться спрос 
на профессиональных экологов, с другой – 
расширяться спектр требований к защит-
никам природы. Специальность эколога 
будет требовать знания физики, химии и 
биологии, навыков компьютерного моде-
лирования, проходящих в природе про-
цессов», – говорит она. 

Добыча и переработка полезных 
ископаемых
Развитие этой отрасли особенно актуаль-
но для Казахстана. Согласно атласу про-
фессий, подготовленному Московской 
школой управления «Сколково», отрасль 
даже с увеличением технологичности 
будет сохранять потребность в высоко-
квалифицированном персонале. Стоит от-
метить, что здесь есть две особенности. 
Во-первых, традиционные ресурсы посте-
пенно истощаются и добывающие компа-
нии вынуждены переходить к все более 
сложным месторождениям. Во-вторых, в 
мире возрастают требования к экологич-
ности добычи нефти и газа, а также ох-
ране окружающей среды. Поэтому через 
несколько лет отрасль потребует такие 
профессии, как системный горный инже-
нер, экоаналитик в добывающих отраслях 
и инженер роботизированных систем. 

Материал подготовлен на основе 
«атласа новых профессий» Московской 
школы управления «Сколково». 

адина Байкинова

Инновационные разработки в ин-
дустрии красоты сегодня появля-
ются чаще, чем это происходит в 

ИТ-индустрии. Всевозможные хайлайте-
ры, филлеры, мезороллеры и антиэйдж-
инъекции обещают нам если не вечную 
молодость, то хотя бы ее продление на 
неопределенный срок. Но если отбросить 
все маркетинговые уловки, то часто ока-
зывается, что за всеми изобретениями 
стоят всего лишь новые названия старых 
продуктов. Потребительский вектор сме-
щается с Запада на Восток, с декора на на-
туральность – таков основной тренд этого 
года. О тенденциях в бьюти-индустрии, 
экспансии иностранных брендов и влия-
нии бьюти-блогеров на рынок корреспон-
денту «Капитал.kz» рассказала Сауле Исае-
ва, организатор международной выставки 
красоты KazInterBeauty.

Как все начиналось
После учебы в университете и пары лет ра-
боты юристом я поняла, что меня больше 
привлекает бизнес. Еще когда училась в 
университете, я поняла, что, скорее всего, 
не буду работать в госорганах или частных 
структурах юристом. Мне казалось, что 
бизнес привлекательнее. Я начала рабо-
ту в государственной компании, которая 
организовывала выставки по импорто-
замещению. После изучения рынка мы с 
моими будущими партнерами решили, 
что ниша косметики и парфюмерии в вы-
ставочном бизнесе не охвачена, тогда в 
Казахстане бьюти-сегмент был еще слабо 
развит. Импортеров косметики, особенно 
профессиональной, было немного, произ-
водителей еще меньше. 

Во многих странах государство до-
статочно активно участвует в регулиро-
вании, развитии косметического рынка. 
Создаются ассоциации, которые отста-
ивают интересы производителей в госу-
дарственных структурах, лоббируются 
законы, анализируется рынок. Частные 
структуры также активно вкладывают в 
развитие отрасли. Например, во Франции 
есть так называемая Cosmetic Valley, ко-
торая собирает лучших специалистов для 
научных исследований и разработки уни-
кальных продуктов, которые покупают и 
в последующем используют производите-
ли. А государство активно помогает им, 
понимая, насколько важна эта отрасль в 
стране. Cosmetic Valley можно сравнить с 
Кремниевой долиной, только в сфере кос-
метологии.

Косметический рынок без 
статистики
Наше государство регулирует этот рынок, 
имея в своем арсенале сертифицирующие 
органы, но госрегулятору нужно очень се-
рьезно доработать законодательство в сфе-
ре эстетической медицины. В Казахстане 
эстетический рынок в основном представ-
лен импортерами. Местным производите-
лям тяжело конкурировать с ними, им не 
хватает оборотных средств на маркетинг, 
упаковку и рекламу.

Среди импортеров есть дистрибьюто-
ры – это казахстанские компании, кото-
рые заключают договоры с иностранны-
ми производителями и привозят к нам 
их продукцию. Другие – представитель-
ства международных компаний – регу-
лируют весь маркетинг и систему сбыта 
собственной косметики. С появлением 
сетевых косметических магазинов, боль-
ших гипермаркетов многим поставщикам 
становится интересно заходить на полки 
напрямую. В Казахстане нет официаль-
ной статистики по косметическому рын-
ку. Даже заказывая исследование рынка, 
нельзя быть уверенным в достоверности 
цифр, так как всегда есть неучтенный 
объем серого рынка. Мы и наши клиенты 
склонны опираться на данные статистиче-
ских исследований российского рынка c 
поправкой на численность казахстанско-
го населения. Тенденции на российском 
рынке имеют идентичное отражение на 
нашем рынке. 

Выход в массы
Конечно, большая часть косметических 
средств в мире относятся к масс-маркет-
сегменту – его еще называют ретейл-кос-
метикой, это то, что мы видим ежедневно 
на прилавках магазинов. Хотя спрос на 
косметику класса люкс и премиум посто-
янно увеличивается.

Всемирно известные ретейл-марки 
имеют большие рекламные бюджеты, и 
информируют потребителя через бил-
борды, телевидение, интернет, то есть 
используют все каналы продвижения, 
чтобы продаваться. Такие компании ус-
ловно тратят 70% на исследования, ре-
кламу и маркетинг, 20% уходит на упа-
ковку, оставшиеся 10% – на производство. 
Такие бренды достигают максимальной 
узнаваемости на рынке. Второй сегмент 
на рынке – это профессиональная косме-
тика. Каналы продвижения и затраты на 
рекламу у таких компаний не такие, как у 
ретейлеров. Для них важно доносить ин-
формацию до профессионалов, которые 
работают с конечными потребителями в 
салонах красоты, эстетических клиниках, 
косметологических кабинетах и парикма-
херских. 

Есть большая разница между про-
фессиональными продуктами и теми, 
что продают на полках сетевых магази-
нов, например, таких, как Mon Amie или 
Beautymania. Конечно, мы можем купить 
краску для волос в магазине и покрасить 
себе волосы дома. Но если мы хотим ка-
кое-нибудь сложное окрашивание, по 
типу омбре или балаяж, то сами мы с этим 
никогда не справимся. Более того, не факт, 
что после магазинной краски вы получите 
именно тот цвет, как на картинке. А вот со 

своего парикмахера вы сможете спросить, 
если цвет получится не тот, что вы обгова-
ривали ранее. Профессиональная косме-
тика должна продаваться через образова-
тельные форматы продвижения.

Если рассматривать оба сегмента, то по 
финансовым показателям они не так силь-
но уступают друг другу. Конечно, количе-
ство проданных единиц ретейл-космети-
ки больше, но суммарно каждая покупка в 
профессиональном сегменте стоит намно-
го дороже, так как сопровождается услу-
гой профессионала. 

Блогеры как канал продвижения
В последнее время влияние бьюти-ка-
налов на YouTube усилилось, массовый 
потребитель стал более образованным. 
Люди сейчас настолько подкованы, что 
покупают профессиональную косметику 
не меньше, чем это делают визажисты. По-
этому изначально профессиональные мар-
ки, допустим, Mac или Bobby Brown, стали 
выходить в массовый ретейл. Это общая 
тенденция.

Я могу привести два случая, когда мож-
но проследить влияние блогеров на прода-
жи. Один из них – это Елена Крыгина, один 
из самых популярных и раскрученных 
бьюти-блогеров России. Когда она упоми-
нает, допустим, о красной матовой помаде 
Nouba, подписчики начинают тоннами 
скупать ее в магазинах. Причем эта ита-
льянская марка ранее была малоизвестна 
массовому потребителю, так как на старте 
компания была нацелена на профессио-
нальных визажистов. Дошло до того, что 
у блогера появился так называемый «Спи-
сок Крыгиной», где упомянут топ самых 
необходимых средств для макияжа. 

Другой пример – это креативный ди-
ректор марки Lancome Лиза Элдридж. Все 
косметические марки стремятся отпра-
вить ей на тестирование свои новинки. 
Стоит Лизе сказать о том или ином бренде 
в своем блоге, как миллионы ее подписчи-
ков устремляются в магазины, чтобы ку-
пить это средство. Некоторые компании 
отказываются тратить бюджет на прямую 
рекламу. Вместо этого они формируют на-
боры косметики, которые отправляют на 
тестирование влиятельным блогерам. То 
есть блогеры стали завуалированным эф-
фективным каналом продвижения. Когда 
тебя смотрит два миллиона подписчиков, 
ты становишься влиятельней, чем любой 
телеканал или глянцевый журнал. 

азиатский тренд
Тенденции таковы, что декоративная кос-
метика в последние годы по объему про-
даж стала уступать косметике по уходу 
и антивозрастным программам. Потре-
битель стал уделять больше внимания 
здоровью, а не внешней составляющей. 
Уходовая косметика стала новым трен-
дом, который постепенно потеснил декор-
сегмент. Этот тренд я могу проследить на 
собственном примере: если раньше я по-
купала какой-нибудь увлажняющий крем 
и разноцветные тени для глаз, то сейчас я 
тщательно изучаю состав, смотрю, нет ли 
в нем парабенов или эфирных масел.

Сегодня набирают популярность ко-
рейские производители. Как известно, 
корейские девушки, прежде всего, делают 
акцент на ухоженную и здоровую кожу. 
Потребитель решает также тратить день-
ги на уход и оздоровление, а не только 
маскировать недостатки кожи тональным 
кремом. Азиатские рынки сейчас разви-
ваются быстрее. У них превалирует культ 
молодости, красоты и чистой кожи. Век-
тор внимания косметического бизнеса 
сместился с Запада на Восток. Западные 
компании ориентируются на спрос на ази-
атские продукты. Думаю, Корея останется 
неким тренд-сеттером, но западные ком-
пании тоже будут удовлетворять спрос в 
азиатских странах.

В продуктах компаний стали превали-
ровать такие слова, как nude («голый», – 
прим. ред.), naked («обнаженный», – прим. 
ред.), что опять же говорит о том, что сей-
час время так называемого «no make up» 
make up («макияж без макияжа», – прим. 
ред.). Глобальный тренд – все стремятся к 
естественности. Сейчас уже не встретишь 
девушек с синими тенями до бровей.

уже к осени потребительское 
настроение будет лучше
Конечно, бьюти-рынок испытывает кри-
зис, учитывая, что большинство операто-
ров рынка – импортеры. Продажи падают, 
компании сокращают рекламные бюдже-
ты. Думаю, что в этот кризис рынок прося-
дет чуть больше, чем это было после 2008-
го. Если раньше рынок рос на 10% в год, то 
сегодня мы надеемся хотя бы на 3-4%. Этот 
год для отрасли будет тяжелым, но после 
любого кризиса в бьюти-индустрии всегда 
наблюдается всплеск. Вспомните послево-
енные или послекризисные годы, мода и 
красота испытывали сильный подъем. 

Есть такое понятие, как «эффект губной 
помады». Он объясняется тем, что во все 
времена косметические компании мень-
ше других испытывали на себе кризисные 
явления, потому что ни одна женщина не 
перестанет закрашивать седину, красить 
губы помадой или покупать лак для ног-
тей. Все женщины хотят оставаться при-
влекательными для себя, своих мужчин 
и окружающих. Конечно, компании ис-
пытывают дефицит денежной массы, даже 
в праздничные дни продажи в этом году 
сильно упали. Но думаю, уже к осени по-
требительское настроение будет лучше. 
Не могу сказать, что наши кошельки буду 
толще, но настроение точно будет лучше. 
Это произойдет благодаря тому, что мы 
привыкнем и адаптируемся к новым це-
нам на косметические товары и продукты 
и будем продолжать стремиться быть со-
вершеннее.

топ-5 специальностей будущего
Урбанист-эколог, архитектор информационных систем и другие непривычные 
профессии

Сауле исаева: «ни одна 
женщина даже в кризис не 
перестанет красить губы»
Организатор международной выставки красоты о трендах в бьюти-сегменте

олег ни

За год количество скачанных прило-
жений из App Store и Google Play вы-
росло на 8,2%, говорится в исследо-

вании компании Sensor Tower. По итогам 
первого квартала 2015 года совокупно из 
App Store и Google Play по всему миру было 
скачано 15,9 млрд приложений, а в первом 
квартале текущего года – уже 17,2 млрд. 
Интересно, что по этому показателю App 
Store за год вырос на 13%, а Google Play – 
всего на 6,7%. Но в абсолютных цифрах 
статистика Google Play, конечно, выглядит 
более внушительно: 11,1 млрд скачиваний 
в Google Play против 6,1 млрд из App Store.

Одним из самых популярных скачи-
ваемых приложений остается Facebook. 
Четыре его приложения вошли в топ-5 

самых скачиваемых приложений по все-
му миру. Первое место занял WhatsApp, 
второе – Messenger, третье – Facebook. На 
четвертой строчке расположилась игра 
Piano Tiles 2 от Clean Master Games, на пя-
той – Instagram. Недавно приобретенное 
Facebook приложение MSQRD на 16-м ме-
сте среди самых популярных приложений.

В своем исследовании Sensor Tower 
учитывала только единственную загруз-
ку каждого приложения каждым пользо-
вателем. То есть повторно скачанные или 
загруженные на несколько устройств при-
ложения аналитиками компании не учи-
тывались.

В целом самой скачиваемой категорией 
приложений остаются игры. В I квартале 
эта категория выросла на 14,6% по срав-
нению с этим же периодом прошлого года.

топ-10 самых популярных 
приложений в мире
Число загрузок из App Store  
растет быстрее, чем из Google Play
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заработать $2 млн за пять  
с половиной минут

«Кайрат» пытается 
разогнаться, а аршавин 
дает ответ критикам

исторический 
момент «лестера»

алишер абдулин 
Фото: Mark J. terrill/aP

Казахстанский боксер профес-
сионал Геннадий Головкин 
в воскресенье нокаутировал 

очередного соперника, доведя чис-
ло своих побед до тридцати пяти. 
На этот раз GGG, не проигравший 
ни разу в своей профессиональной 
карьере, уверенно разобрался с 
американцем Домиником Уэйдом, 
который, к слову, до встречи с Го-
ловкиным шел без поражений (18 
побед). Выигрыш в этом поединке 
принесет нашему боксеру гонорар 
в размере $2 млн. Такой же гоно-
рар, рекордный для себя Головкин 
заработал после выигрыша у ка-

надца Давида Лемье в октябре 2015 
года. 

Примечательно, но если посчи-
тать трудозатраты, то чтобы зара-
ботать такую сумму, во встрече с 
Уэйдом Головкину потребовалось 
провести на ринге неполных два 
раунда, или пять с половиной ми-
нут. Тогда как поединок с Лемье 
GGG длился неполных 8 раундов, 
или двадцать две с половиной ми-
нуты.

Прошедший бой с Уэйдом, обе-
щавшим до этого разбить лицо Го-
ловкину, по содержанию мало чем 
отличался от предыдущих встреч 
«трипл джи». Наш боксер, прово-
дивший второй бой в стенах арены 
«Форум» в Инглвуде (США), в при-

вычной манере с самого начала за-
владел инициативой и на исходе 
первого раунда отправил его в пер-
вый нокдаун. Во втором раунде, 
когда до гонга оставалась минута 
с небольшим, Уэйд вновь оказался 
на настиле ринга. А после возоб-
новления боя ему удалось продер-
жаться на ногах 12 секунд. После 
чего последовал нокаут. Головкин 
за это время нанес 133 удара, 75 из 
которых, оказались точными. По-
казатели Уэйда сложились следу-
ющим образом: 75 ударов, из них 
22 достигли цели. Стоит отметить, 
что телевизионная аудитория это-
го боя среди подписчиков канала 
HBO составила 1 млн 325 тыс. зри-
телей. Этот боксерский поединок 

пока является самым популярным 
из тех, которые в 2016 году пока-
зывали американские кабельные 
каналы, сообщает boxingscene.
com. 

По мнению Дмитрия Гайстру-
ка, гендиректора боксерского 
клуба «Украинские Атаманы», 
преимущество Головкина в этом 
бою было очевидным. «В ринге 
мы увидели двух разных боксеров 
по уровню мастерства, подготов-
ки и опыта. Конкретный mismatch 
(неcоответствие, – прим. ред.). 
Но здесь вина не менеджеров или 
промоутеров. Ведь это была обя-
зательная защита с обязательным 
претендентом на титул. Попросту 
Головкин гораздо сильнее боль-
шинства соперников. Сейчас при-
шло время супербоев, и Головкин 
имеет на них право», – заявил он. 

Также Дмитрий Гайструк счита-
ет, что будущим соперником GGG 
может стать британец Амир Хан 
или мексиканец Сауль Альварес 
«Канело». «Сейчас самым умест-
ным и достойным был бы бой про-
тив победителя боя Канело – Хан. Я 
не буду оригинальным в этом пла-
не. Этот бой хотят увидеть очень 
многие в мире», – подчеркнул экс-
перт.

Бой между Альваресом и Ханом 
за титул чемпиона мира в среднем 
весе в промежуточной весовой ка-
тегории 155 фунтов (70,3 кг) запла-
нирован на 7 мая в Лас-Вегасе. По 
сообщениям ESPN, у победителя 
этого боя в течение 15 дней будет 
возможность принять решение о 
поединке с казахстанцем. В про-
тивном случае отказавшийся от 
встречи с Головкиным лишится по-
яса WBC.

Данияр Балахметов

Андрей Аршавин в минувшую 
субботу забил гол, впервые 
отличившись в форме «Кай-

рата», прервал продолжительную 
безголевую серию и отчасти отве-
тил на порой безосновательные вы-
пады своих критиков.

Алматинцы между тем провели 
пока свой лучший поединок в сезо-
не и одержали убедительную побе-
ду над «Актобе», что позволило им 
улучшить турнирное положение.

1,5 года со сбитым 
прицелом
Примечательным событием спустя 
шесть лет после покера в ворота 
«Ливерпуля» на «Энфилде», стал 
первый гол Аршавина в составе 
«Кайрата». В субботу во встрече 
против «Актобе» он на 44-й минуте 
не оставил шансов Самату Отар-
баеву. До перехода в алматинский 
клуб Андрей Аршавин в последний 
раз в официальных матчах заби-
тым голом отличился 29 октября 
2014 года, когда защищал цвета 
питерского «Зенита». Тогда ему 
удалось поразить ворота тульско-
го «Арсенала» в рамках 1/8 Кубка 
России. Затем Аршавин сменил 
«Зенит» на «Кубань», в составе ко-
торой не смог огорчить вратарей 
соперников в девяти сыгранных 
официальных встречах. После чего 

экс-игрок сборной России покинул 
краснодарский клуб и присоеди-
нился к «Кайрату». В общей слож-
ности Аршавин практически за 1,5 
года (542 дня) оставался без заби-

тых голов. За это время его безголе-
вая серия составила 16 матчей. 

Что касается «Кайрата», то в со-
ставе алматинского клуба Аршави-
ну потребовалось провести 377 ми-
нут в пяти матчах для того, чтобы 
отличиться в первый раз. 

Между тем в матче против «Ак-
тобе» состоялся еще один дебют-
ный гол. Его автором стал украин-
ский легионер Анатолий Тимощук, 
в свое время выступавший вместе 
с Аршавиным в «Зените». Игрок 
сборной Украины установил окон-
чательный результат, решившись в 
добавленное ко второму тайму вре-
мя на дальний удар после передачи 
Бауыржана Исламхана. Для Тимо-
щука встреча с «Актобе» с учетом 
всех турниров стала 25-й в форме 
«Кайрата». 

Без права на ошибку
Алматинский клуб, нацеливший-
ся на самые высокие задачи, бла-
годаря неубедительному старту 
в чемпионате оказался в затруд-
нительном положении. Несмотря 
на уверенную победу над «Акто-
бе», которая с психологической 
и турнирной точки зрения была 
как никогда кстати, «Кайрат» по-
прежнему имеет колоссальное от-
ставание от «Астаны», с которой 
он в последние годы ведет борьбу 
на внутренней арене. Столичный 
клуб после семи туров единолично 

лидирует в таблице, набрав 19 оч-
ков. «Кайрат» набрал восемь очков 
и занимает шестую строчку. 

«Астана», несмотря на первую 
потерю в виде ничьей с «Ирты-
шом» (2:2) в прошедшую суббо-
ту, в матче восьмого тура против 
«Кайрата», который будет сыгран 1 
мая, выглядит фаворитом. Это об-
уславливается стабильностью как 
в игре, так и в результатах, которые 
демонстрирует столичный клуб, на 
фоне этого «Кайрат», переживший 
смену главного тренера, по всей 
видимости, только просыпается.  

По этому поводу наставник ал-
матинцев Кахабер Цхададзе после 
победы над «Актобе» призвал не 
впадать в эйфорию и думать о бу-
дущих поединках. «Поздравляю 
всех с победой. Это была та игра, 
которую нам нужно показывать не 
45 минут, а стремиться демонстри-
ровать на протяжении всего матча. 
Хочу добавить, что нельзя впадать 
в эйфорию. У нас плотный график 
игр. И нужно как можно быстрее 
забыть об этой победе и думать 
только о грядущих встречах, пер-
вая из них с «Шахтером», – сказал 
Цхададзе. 

Стоит отметить, что матч 1/8 
финала Кубка Казахстана против 
карагандинского «Шахтера» «Кай-
рат» провел в среду вечером на 
своем поле. Матч завершился со 
счетом 4:0 в пользу хозяев.

Вячеслав Селезнев 
Фото: Sn/aPa (aFP)

В ближайшее воскресенье в 
английской премьер-лиге мо-
жет состояться не рядовое со-

бытие. Футбольный клуб «Лестер» 
находится в шаге от своего первого 
чемпионства. «Лисы», не входящие 
в число английских топ-клубов, 
в нынешнем сезоне уже произве-
ли фурор, показав, что не деньги 
и бюджеты играют в футбол и что 
гранды и фавориты порой могут 
быть низвержены подобными ан-
дердогами. Подопечным Клаудио 
Раньери для досрочного осущест-
вления великой цели необходимо 
1 мая обыгрывать на «Олд Траф-
форд» «Манчестер юнайтед».

«лестер» 18 лет не 
выигрывал на «олд 
траффорд»
В воскресенье «Лестер» в отсут-
ствие своей главной ударной силы в 
лице Джейми Варди (22 гола и тре-
тье место в списке бомбардиров), 
обыграв на своем поле «Суонси» с 
разгромным счетом 4:0, обеспечил 
себе на сутки восьмиочковый от-
рыв от «Тоттенхэма», который от-
чаянно преследует «лис». Однако 

в понедельник «шпоры» препод-
несли шикарный подарок своим 
конкурентам, сыграв в Лондоне 
вничью с «Вест Бромвичем» – 1:1. 
Перед 36-м туром у «Лестера» 76 
баллов, а у «Тоттенхэма» – 69 очков.  

 В воскресенье команде Ранье-
ри опять без Варди, который дис-
квалифицирован на два матча, 
необходимо обыгрывать на «Олд 
Траффорд» «Манчестер юнайтед». 
В первом сезоне чемпионата Ан-
глии 2015/16 соперники сыграли 
вничью на поле «лис» со счетом 

1:1. А последнюю победу над «Мю» 
«Лестер» одержал 21 сентября 2014 
года на своем поле со счетом 5:3. 
Тем не менее «красные дьяволы» 
являются для «лис» неудобным 
соперником. В последний раз «Ле-
стер»  обыгрывал их на «Олд Траф-
форд» 31 января 1998 года. С тех 
пор команды на легендарной аре-
не провели 7 матчей и во всех по-
беждали «красные дьяволы». Чем 
не повод для «Лестера», используя 
символизм момента, прервать эту 
традицию?

отчаянная борьба за лигу 
чемпионов 
Между тем «Лестер» и «Тоттен-
хэм», спутавшие турнирные карты 
в АПЛ, заставили грандов сменить 
приоритеты и задуматься о других 
задачах. Речь идет о зоне Лиги чем-
пионов, где сейчас из признанных 
авторитетов пребывают «Манче-
стер Сити» и «Арсенал» и куда уже 
точно не попадет «Челси». А «Ман-
честер юнайтед» и «Ливерпуль» 
еще имеют математические шансы 
представить Англию в числе участ-
ников самого престижного клубно-
го турнира Европы.

Манкунианцы и мерсисайдцы 
имеют по одному матчу в запасе 
(сыграли по 34 игры), при этом у 
«Мю» сейчас 59 очков, а у «Ливер-
пуля» – 55. У расположившегося 
между ними «Вест Хэма», который 
также наделал в этом сезоне много 
шума в премьер-лиге, 56 баллов и 
игра в запасе. Вполне возможно, 
что в оставшихся турах турнирная 
сетка в призовой зоне и около нее 
видоизменится. «Мю» в четырех 
оставшихся поединках помимо 
«Лестера» сыграет с двумя клубами 
из нижней части турнирной табли-
цы, «Норвичем» и «Борнмутом». 
Также «красные дьяволы» сразятся 
с «Вест Хэмом». «Ливерпуль» ждут 
встречи с «Суонси», «Уотфордом», 
«Челси» и «Вест Бромвичем». Впро-
чем, турнирные приобретения 
этих коллективов на финише дис-
танции не будут иметь значения, 
если «Ман Сити» и «Арсенал», на-
бравшие по 64 очка и делящие 
третью и четвертую строчки, не 
оступятся в конце чемпионата. В 
предпоследнем туре «горожане» и 
«канониры» сыграют между собой.  

иБрагиМоВиЧ 
отКазалСя 
играть за 75 Млн 
ЕВро

Нападающий французского ПСЖ 
Златан Ибрагимович отказался от под-
писания контракта с китайским клу-
бом с окладом в 75 млн евро, сообщает 
Le 10 Sport. По информации издания, 
34-летний форвард сборной Швеции 
готов переехать в Китай только при 
условии, что его зарплата составит 
100 млн евро в год. Клуб, предложив-
ший шведу оклад в 75 миллионов, не 
называется. 23 марта сообщалось, что 
правительство Китая предложит Ибра-
гимовичу контракт на 75 миллионов 
евро в год. Предполагалось, что швед 
станет лицом национальной футболь-
ной лиги и будет выступать за один из 
местных клубов. Контракт Ибрагимо-
вича с ПСЖ истекает летом 2016 года. В 
текущем сезоне на его счету 32 гола в 
27 матчах за парижский клуб, который 
13 марта досрочно стал чемпионом 
Франции, а 24 апреля завоевал Кубок 
французской лиги. В Лиге чемпионов 
парижский клуб дошел до четвертьфи-
нала, где по сумме двух матчей уступил 
английскому «Манчестер Сити» (2:3). 
(lenta.ru)

«юВЕнтуС» 
Выиграл 
оЧЕрЕДноЕ 
СКуДЕтто

Туринский «ювентус» в пятый раз 
подряд стал чемпионом Италии по-
сле того, как в понедельник «Наполи» 
проиграл «Роме» в матче 35-го тура 
итальянской серии A. Встреча прохо-
дила в Риме на стадионе «Олимпико» 
и завершилась со счетом 1:0 в пользу 
столичного клуба. Единственный мяч 
на 89-й минуте встречи забил Раджа 
Найнгголан. После 35 встреч в активе 
«ювентуса» 85 очков, «Наполи» с 73 оч-
ками располагается на второй строчке. 
На два очка от неаполитанцев отстает 
«Рома», идущая третьей. «ювентус» 
выиграл чемпионат в 32-й раз – это луч-
ший результат среди всех итальянских 
клубов. Ранее команде удавалось пять 
раз подряд завоевывать титул с 1930 по 
1935 год. (lenta.ru)

рЕКорДный 
призоВой ФонД 
«уиМБлДона»

Призовой фонд «Уимблдона» соста-
вит рекордные 36 млн евро. Сумма при-
зовых увеличилась на 5% по сравнению 
с предыдущим годом. Призовой фонд 
составил 28,1 млн фунтов стерлингов, 
или 36,2 млн евро по курсу на 27 апре-
ля, сообщает официальный сайт турни-
ра. В 2016 году победители одиночных 
соревнований среди мужчин и женщин 
получат по 2 млн фунтов (2,58 млн 
евро), что на 6,4% больше, чем в 2015 
году. Призовые финалистов турнира в 
одиночных разрядах также выросли на 
6,4% и составят по одному миллиону 
фунтов (1,29 млн евро). Проигравшие 
в первом круге «Уимблдона» получат 
по 30 тыс. фунтов (38,7 тыс. евро). «Уим-
блдон»-2016 пройдет с 27 июня по 10 
июля. (eurosport.ru)

логотип игр 2020 
гоДа заМЕнили

Оргкомитет летних Олимпийских 
игр-2020 в Токио (Япония) представил 
новый логотип соревнований после 
того, как предыдущая эмблема была 
признана плагиатом. Новая олим-
пийская эмблема для Токио имеет 
вид кольца из узора шахматной доски 
цвета индиго. Каждый прямоуголь-
ник символизирует разные страны и 
культуры, а также многообразие мира, 
объединенное вокруг спорта. Автор 
логотипа дизайнер Асао Токоро назвал 
свою работу «Гармоничная клетчатая 
эмблема». Предыдущий логотип был 
официально представлен 24 июля 
2015 года. Эмблемой Олимпиады была 
выбрана буква «Т», составленная из 
геометрических фигур черного, крас-
ного, золотого и серого цветов на бе-
лом фоне. Логотипом Паралимпиады 
стал размещенный вертикально знак 
равенства. Спустя несколько дней по-
сле презентации бельгийский дизай-
нер Оливье Дэби заявил о сходстве 
разработанной эмблемы с логотипом, 
придуманным им для театра в Льеже 
два года назад. Оргкомитет ОИ про-
вел экстренное заседание, на котором 
принял решение заменить логотип. 
Олимпийские игры 2020 года пройдут 
в столице Японии с 24 июля по 9 авгу-
ста, Паралимпийские – с 25 августа по 
6 сентября. (lenta.ru)

ДаВКа на 
«хиллСБоро» 
признана 
уБийСтВоМ

В Великобритании суд присяж-
ных признал, что гибель 96 человек 
на стадионе «Хиллсборо» в англий-
ском Шеффилде в 1989 году является 
убийством. Причинами послужили 
неорганизованные действия полиции, 
скорой помощи и службы безопасно-
сти. Большинство присяжных пришли 
к выводу, что решающим фактором 
стала халатность бывшего шефа отде-
ления полиции южного йоркшира Дэ-
вида Дакенфилда. Он отвечал за безо-
пасность во время матча Кубка Англии 
«Ливерпуль» – «Ноттингем Форест», в 
ходе которого и произошла трагедия. 
Дакенфилд признал свою вину в мар-
те 2015 года. Полицейский извинился 
перед семьями погибших за то, что по-
сле трагедии не сознался в пропуске 
на переполненный стадион еще 2 тыс. 
человек. Дополнительное судебное 
расследование трагедии началось 31 
марта 2014 года. В нем были задейство-
ваны показания более 500 свидетелей 
тех событий, в том числе выживших 
в давке людей, полицейских и меди-
цинских работников. 15 апреля 1989 
года многим болельщикам не хватило 
билетов на матч «Ливерпуля» с «Нот-
тингем Форест», и полиция решила 
дополнительно пустить на стадион 
«Хиллсборо» несколько тысяч фана-
тов. Образовалась давка, в результате 
которой болельщики с первых рядов 
были прижаты толпой к железной сет-
ке, отделявшей трибуны от игрового 
поля. (lenta.ru)

В ФиФа Сняли 
оБВинЕния  
С платини

Комитет по этике Международной 
федерации футбола (ФИФА) снял все 
обвинения в коррупции с президента 
Союза европейских футбольных ассо-
циаций (УЕФА) Мишеля Платини. Об 
этом во вторник, 26 апреля, сообща-
ет ANSA. Швейцарское федеральное 
бюро юстиции 25 сентября 2015 года 
открыло дело против занимавшего 
на тот момент пост президента ФИФА 
йозефа Блаттера по подозрению в том, 
что он незаконно перевел два милли-
она швейцарских франков Платини в 
2011 году. 21 декабря Блаттер и Пла-
тини были отстранены комитетом 
по этике ФИФА от футбола на восемь 
лет. Апелляционный комитет органи-
зации 24 февраля смягчил санкции в 
отношении функционеров, сократив 
срок их отстранения до шести лет. 
Из-за отстранения Платини не смог 
принять участие в выборах президен-
та ФИФА, которые прошли 26 февра-
ля этого года. Победу на них одержал 
швейцарец Джанни Инфантино. Оба 
чиновника подали апелляцию в CAS 
на отстранение. Слушания по апел-
ляции Платини запланированы на 29 
апреля. (lenta.ru)

нЕугоМонный 
СуарЕС

В матче 35-го тура чемпионата Ис-
пании по футболу «Барселона» разгро-
мила хихонский «Спортинг», Луис Су-
арес оформил покер во второй встрече 
подряд. Игра проходила в субботу на 
стадионе «Камп Ноу» в Барселоне в 
присутствии 77 тыс. зрителей. Хозяева 
одержали крупную победу со счетом 
6:0. На 12-й минуте Лионель Месси 
вывел сине-гранатовых вперед. С 63-й 
по 77-ю минуту Луис Суарес офор-
мил хет-трик, дважды отличившись 
с пенальти. На 85-й минуте Неймар 
реализовал одиннадцатиметровый. 
Спустя три минуты Суарес забил еще 
один гол, оформив покер. Благодаря 
этой победе «Барселона» вернулась на 
первую строчку турнирной таблицы. У 
каталонцев и мадридского «Атлетико» 
по 82 очка. «Спортинг» с 32 очками за-
нимает 18-е место. В матче предыду-
щего тура национального первенства 
сине-гранатовые со счетом 8:0 разгро-
мили «Депортиво». Суарес также отме-
тился покером. Таким образом, он стал 
первым игроком в истории испанской 
Примеры, кому удалось забить четыре 
и более мячей в двух матчах подряд. 
(lenta.ru)

В турЦии рухнули 
ЦЕны В отЕлях

Стоимость размещения в турецких отелях 
рухнула на фоне кризиса в туристической от-
расли страны. Например, средняя цена номе-
ра в Стамбуле снизилась с 140 до 91,9 евро за 
сутки. Об этом сообщается в мартовском от-
чете гостиничной ассоциации Турции. При 
этом гостиницы страны в марте показали са-
мый низкий процент загрузки за несколько 
лет. По сравнению с аналогичным периодом 
2015 года заполняемость отелей оказалась на 
16,5% ниже. Всего в гостиницах было забро-
нировано 52,5% номеров. В основном Турция 
потеряла российских, немецких и британских 
туристов. Отмечается, что ранее стоимость 
проживания в отелях у моря была выше, чем 
в городских, однако в данный момент эта раз-
ница сократилась. В связи с сокращением чис-
ла иностранных путешественников отельеры 
Турции попросили правительство страны 
расширить меры поддержки международных 
туроператоров. Например, программа субси-
дирования авиарейсов, которая должна была 
завершиться в мае, продлена до сентября. По 
ней авиакомпании, летающие в Турцию, полу-
чают по шесть тысяч долларов за каждый рейс. 
Кроме того, подобные выплаты теперь будут 
получать и немецкие туроператоры. Ожидает-
ся, что эта мера повысит заинтересованность 
турфирм в отправке путешественников на от-
дых в Турцию. (lenta.ru)

опуБлиКоВан 
СпиСоК СаМых 
Богатых БританЦЕВ

Sunday Times опубликовала традиционный 
список богатейших жителей Великобритании. 
Первое место в рейтинге впервые заняли бра-
тья Дэвид и Саймон Рубены. Их состояние, ко-
торое было увеличено за год на 3,4 млрд фун-
тов стерлингов ($4,8 млрд), оценивается в 13,1 
млрд фунтов стерлингов ($18,8 млрд). Братья 
Рубены – выходцы из Индии, которые пере-
ехали в Великобританию в 1950-х. Они стали 
известны, когда в 1990-х годах стали участ-
никами российских «алюминиевых войн». В 
настоящее время их основная деятельность – 
строительство. Второе место в списке заняли 
также братья из Индии – Шри и Гопи Хиндуд-
жа с 13 млрд фунтов стерлингов ($18,7 млрд), 
заработанных, в частности, на недвижимости, 
финансах и ресторанном бизнесе. Они являют-
ся владельцами конгломерата Hinduja Group. 
Замкнул топ-3 богатейших жителей Велико-
британии родившийся в СССР и эмигриро-
вавший в США в 1978 году бизнесмен Леонард 
Блаватник. Его состояние – 11,59 млрд фунтов 
стерлингов ($16,68 млрд). Он является основа-
телем и председателем холдинговой компании 
Access Industries, которая контролирует Warner 
Music Group и крупнейшего в мире производи-
теля полипропилена LyondellBasell Industries 
NV. Блаватник занимал первое место списка в 
прошлом году. Sunday Times отмечает, что наи-
большие потери понес владелец крупнейшей 
в мире сталелитейной компании ArcelorMittal 
Лакшми Миттал. В 2008 году он занял первое 
место в списке богатейших жителей Британии 
с самым большим состоянием в истории рей-
тинга (27,7 млрд фунтов стерлингов, или $39,8 
млрд). (rbc.ru) 

ДолгоВая нагрузКа 
на эКоноМиКу Кнр 
ДоСтигла рЕКорДа

Отношение совокупного чистого долга 
Китая к объему экономики по итогам перво-
го квартала 2016 года выросло до рекордного 
уровня – 237% ВВП, что намного превышает 
аналогичные индикаторы сопоставимых раз-
вивающихся стран и повышает риск финансо-
вого кризиса или длительного экономического 
торможения в КНР. На 31 марта совокупный 
чистый долг, включая внутренние и внешние 
заимствования всех должников, достиг 163 
трлн юаней ($25 трлн). Национальный долг, 
включая задолженность региональных орга-
нов власти и компаний, созданных такими 
органами в целях заимствования, составляет 
около 35 трлн юаней. В США и ряде стран ев-
розоны совокупный чистый долг находится 
на сопоставимом с Китаем уровне, однако для 
развивающегося мира подобная долговая на-
грузка является беспрецедентной. По данным 
Банка международных расчетов (BIS), сред-
ний уровень для emerging markets на конец III 
квартала 2015 года составлял 175% ВВП, для 
еврозоны – 270% ВВП, а в США он был равен 
248% ВВП. Однако намного больше абсолют-
ного объема задолженности и ее сопостав-
ления с величиной ВВП Китая экономистов 
тревожат темпы накопления долга: на конец 
2007 года суммарный показатель был почти на 
90 процентных пунктов меньше – 148% ВВП. 
(interfax.kz)

ДохоДы Египта  
от туризМа упали 
на $1 МлрД

Доходы туристического сектора Египта в 
I квартале 2016 года упали на 66% по сравне-
нию с аналогичным периодом прошлого года. 
Об этом агентству «Рейтер» сообщила Адла 
Рагаб, экономический советник Министер-
ства туризма Египта. По сведениям чинов-
ницы, за первые три месяца года доходы от 
туризма в стране составили $500 млн. Годом 
ранее, в I квартале 2015 года, этот показатель 
составлял $1,5 млрд. Общее количество ту-
ристов, посетивших Египет за I квартал 2016 
года, снизилось до 1,2 млн человек. За этот 
же период прошлого года Египет посетило 2,2 
млн человек. Туристическая отрасль Египта 
стала испытывать серьезные проблемы с на-
чалом так называемой «арабской весны» в 
странах Ближнего Востока и Северной Афри-
ки в 2011 году на фоне ухудшения ситуации в 
экономике стран, ухудшения ситуации с без-
опасностью и роста террористических рисков. 
Одним из последних серьезных ударов по еги-
петскому туризму стала катастрофа самолета 
A321 российской авиакомпании «Когалыма-
виа», летевшего из Шарм-эль-Шейха в Санкт-
Петербург. (vestifinance.ru)

НовоСтИ НеДелИ

КаЗахСтаН

айнагуль Елюбаева

В этом году Грузия намерена увели-
чить туристический поток на 45% 
в сравнении с 2014 годом. Об этом в 

рамках Дня Аджарии в Казахстане сооб-
щил посол Грузии в Республике Казахстан 
Зураб Патарадзе. По его словам, росту тур-
потока будет способствовать увеличение 
числа чартерных рейсов.

«Из года в год ошеломляющий рост ту-
ризма. У нас очень большой диапазон ту-
ристических направлений, рассчитанный 
на любой вкус. Во-первых, есть прямой 
рейс до Тбилиси, 5 рейсов из Алматы, 3 
рейса уже будут скоро из Астаны. Безвизо-
вая страна, целый год граждане Казахста-
на могут свободно отдыхать. Безопасность 
– не менее важная тема. По всем рейтин-
гам сегодня Грузия лидирует в регионе по 
безопасности», – подчеркнул он.

По словам посла, Казахстан входит в 
топ-10 стран – лидеров по числу туристов, 
посещающих Грузию. По его мнению, это-
му способствует близость казахского и 
грузинского менталитета. 

«В чем залог успеха? Менталитет, тра-
диции, сервис, весь комплекс, который 
был выстроен у нас. Все дает возможность 
гражданам Казахстана приехать в Грузию, 
очень комфортно отдохнуть, насладиться, 
получить максимум позитива. Искупаться 
в Черном море, покататься на лыжах, по-
бывать в разных заповедниках, отведать 
грузинскую кухню и с большими впечат-
лениями вернуться назад», – рассказал он.

Большое число казахстанцев собирают 
винные туры и зимние курорты. «Многие 
граждане Казахстана приезжают посмо-
треть на сбор урожая. Это для нас осо-
бенная тема. Мы рады видеть в Кахетии 

граждан Казахстана, которые приезжают 
и наслаждаются отдыхом. Мы видим рост 
туризма и на зимние курорты. В послед-
нее время у нас хорошо развивается гор-
нолыжный туризм, в том числе и в Аджа-
рии», – рассказал посол. 

Интерес со стороны казахстанских 
граждан к туризму в Грузии и Батуми, в 

частности, ежегодно растет. «Аджарский 
регион – это не только место, где можно 
покататься на лыжах или понежиться на 
морском берегу, но также и центр гастро-
номического туризма страны. Аджария 
– многообразный регион, встречающий 
своих гостей грузинским радушием и 
предлагающий на личном опыте узнать, 

что такое сельский и экотуризм. Мы будем 
рады всем нашим гостям!» – подчеркнул 
председатель Департамента туризма и ку-
рортов Аджарской автономной республи-
ки Мамия Бердзенишвили.

Предварительно ознакомиться с куль-
турой и кухней Аджарской автономной 
республики казахстанцы смогли на Дне 
Аджарии в Астане. Организатором меро-
приятия выступил Департамент туризма 
и курортов Аджарской автономной респу-
блики при поддержке посольства Грузии в 
Республике Казахстан. 

Гости вечера смогли продегустировать 
блюда грузинской кухни и вина, приня-
ли участие в мастер-классе по приготов-
лению национального блюда – хачапури 
по-аджарски – от грузинского шеф-повара 
под звуки мужского хора из Аджарии и 
танцевального ансамбля.

грузия намерена вдвое 
увеличить турпоток
Этому во многом будет способствовать увеличение числа 
авиарейсов из Казахстана

алина Кириловская (Вирджиния, Сша)

«Туристы должны есть, так поче-
му бы не кормить их прямо на 
экскурсии?» – этой фразой меня 

встречает 55-летний Ларри Лэндольт, ос-
нователь агентства Roanoke tours (г. Роа-
нок, штат Вирджиния). Его гастрономиче-
ский бизнес стартовал осенью 2013 года. 

Уроженец Нью-йорка в окрестностях 
Аппалачей живет уже около 20 лет. Идея 
организовать кулинарные туры пришла к 
Ларри и его супруге после посещения ана-
логичного ивента в Чикаго. Вдохновив-
шись новым «вкусовым опытом», они тут 
же прошли трехдневные учебные курсы 
по организации и менеджменту продо-
вольственных экскурсий.

«Нас сильно интересовало, готов ли наш 
Роанок к чему-то подобному», – вспомина-
ет Лэндольт. Несколько недель подряд он 
возглавлял бесплатные тренировочные 
туры с добровольцами, прежде чем при-
ступить к работе с реальными клиентами. 

истории, рассказанные едой
Кулинарные историки утверждают, что 
рецепт арахисового супа в Северную Аме-
рику завезли африканские рабы. Суп был 
частью их рациона сотни лет, прежде чем 
стать фирменным блюдом в Regency Room, 
высококлассном ресторане французско-
американской кухни при отеле Hotel 
Roanoke. Пока человек 10 за большим сто-
лом пробуют суп, к которому здесь акком-
панементом подают пышную лепешку на 
микросковородке, Ларри Лэндольт пове-
ствует о необыкновенном рецепте и самом 
старом отеле города. 

Участники гастрономического тура 
76-летний Джек Петерсон и его жена 
Шейла описывают свои впечатления как 
«фантастическое вкусовое приключение». 
А между тем их ужин только начался. Ара-
хисовый суп в ресторане отеля – лишь пер-
вая из семи остановок в деловом центре 
Роанока. 

Трехчасовой пеший тур по местным за-
ведениям общепита включает дегустацию 
коронных блюд как в фешенебельных ре-
сторанах, так и в классических американ-
ских барах и мексиканских закусочных. 
Стоимость одного билета – $48 (группам 
скидка 20%). 

На протяжении экскурсии гид расска-
зывает об истории и культуре Аппалачско-
го региона, ссылаясь на факты и цифры, 
щедро пересыпая монолог фрагментами 
народных сказаний и не пытаясь приукра-
сить шероховатости реальной жизни.

порция экзотики
Следующая остановка – ресторан Cedar 
Lebanese («Ливанские кедры»). Члены се-
мьи Салиб угощают туристов кусочками 
мясного пирога и классической версией 
салата «Таббулех» (tabbouleh), сопрово-
ждающих богатую историю ливанских 
иммигрантов в США. По словам Нонны Са-
либ, гастротуры помогли повысить узнава-
емость ресторана: «Нередко дегустаторы 
возвращаются на следующий день, чтобы 
заказать полноценный ужин». Участни-
ками так называемых «походов за едой» 
в основном становятся сами горожане и 
окрестные жители. «Американцы знают 
толк во внутреннем туризме и не упустят 
любую возможность получше узнать инте-
ресные места, поучаствовать в мероприя-
тиях или заглянуть в новый ресторанчик», 
– делится Ларри Лэндольт. 

Пауза в гастрономическом шествии 
– посещение музея искусств Таубмана 
(Taubman Museum of Art) и краткий экскурс 
в творчество и биографию любимого аме-
риканцами художника Нормана Рокуэлла. 
Нагуляв аппетит, группа отправилась в та-
верну Billy’s, где каждому довелось попро-
бовать свежесваренного пива, креветок на 
гриле и подозрительно ароматное блюдо 

из овсяной крупы. Затем изрядно повесе-
левший народ дружно надломил каравай 
в булочной Bread Craft bakery и, шумно де-
лясь впечатлениями, направился в «Техас-
скую таверну», чьей визитной карточкой 
считается необыкновенно питательный 
и сочный Cheesy Western (разновидность 
чизбургера с добавлением жареного яйца, 
лука и маринованных огурчиков). 

Свою аппетитную экскурсию Ларри 
Лэндольт логически завершает чашечкой 
кофе в кофейне Little Green Hive и конди-
терской через дорогу, где гости напосле-
док целых 15 минут наслаждались кокосо-
вым тортом.

гастрономический анализ
Объединив культурную и гастрономиче-
скую программы в один пакет, организа-
торам удалось удвоить поток любопыт-
ствующих путешественников. Вкусная 
еда и захватывающие истории, рассказан-
ные профессионально и с юмором, – залог 
отличных отзывов.

Кэтрин Фокс, директор отдела обще-
ственных связей и туризма Роанока, рада 
тому, что продовольственный туризм ув-
лек жителей и гостей города: «Роанок – не 
Чикаго, не Лос-Анджелес и вовсе не из тех 

рынков, которые могут полагаться исклю-
чительно на туризм. Мы не можем каж-
дый день ожидать 100% новых клиентов 
– здесь их не было и не будет. Поэтому нам 
остается рассчитывать только на местных 
жителей. И делать все, чтобы региональ-
ный рынок демонстрировал устойчивое 
развитие». 

За два года спрос на гастротуры в не 
самом туристическом регионе Америки 
возрос на 40%. Это позволило расширить 
линейку сервиса. В этом году программу 
дополнили винным и пивным турами, 
включающими поездки на винодельни и 
частные мини-пивзаводы, где до сих пор 
сохранились рецепты пивоварения пер-
вых ирландских переселенцев.

По версии Trip Advisor, туристические 
программы Ларри Лэндольта получили 
оценку «отлично» и «Сертификат каче-
ства-2015».

В свою очередь гурманы оставляют 
комментарии, без обиняков указывая на 
плюсы и минусы: «Это было вкусно, весело 
и познавательно», «Микс из разных блюд 
доставил моему желудку незабываемые 
«впечатления», зря ел за троих», «Мы будем 
искать подобные развлечения в других го-
родах».

Кулинарный турпоход

аджария – один из самых 
популярных уголков 
грузии, расположена в 
юго-западной части, на 
побережье Черного моря. 
именно с аджарии в i веке 
началось распространение 
христианства в 
грузии, которое в iV 
веке было объявлено 
государственной религией. 
административным центром 
аджарии является названный 
жемчужиной Черного моря 
город Батуми, который еще 
в 20-х годах прошлого века 
был построен европейскими 
архитекторами и сегодня 
является символом многих 
архитектурных новшеств. 
Кроме батумского пляжа, 
здесь также расположены 
пляжи Сарпи, гонио, 
Цихисдзири, зеленого 
мыса и Кобулети, которые 
принимают множество 
туристов и гарантируют 
незабываемый отдых.
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В алМаты ВоДитЕли 
нарушили пДД 
БолЕЕ 105 тыСяЧ раз

С начала года автоматизированная инфор-
мационная система «Безопасность дорожного 
движения» зафиксировала 105 361 наруше-
ние правил дорожного движения, а сумма 
штрафов составила почти 1,9 млрд тенге. Со-
гласно данным местной полиции Алматы, 
ситуация на дорогах города явно улучшается. 
Наблюдается снижение количества дорож-
но-транспортных происшествий с постра-
давшими на 0,9%, что по сравнению с таким 
же периодом прошлого года меньше на 7,3%. 
Анализ показал, что причинами сокращения 
числа аварий стало уменьшение нарушений 
скоростного режима на 14,2%, водители ста-
ли реже выезжать на полосу встречного дви-
жения на 28%, а также снизились количество 
выездов на занятый перекресток на 22,5% и 
число водителей, управляющих транспорт-
ным средством в состоянии опьянения, – на 
50%. За первый квартал текущего года по-
лицейские привлекли к административной 
ответственности свыше 93 тысяч водителей, 
в том числе за управление транспортными 
средствами в состоянии опьянения 607 во-
дителей. И как следствие – все они судом ли-
шены права управления ТС. К 28 водителям 
применен административный арест. С начала 
года полицейские Алматы в целях стабилиза-
ции дорожной ситуации в городе и снижения 
аварийности провели 6 оперативно-профи-
лактических мероприятий: «Автобус», «Но-
мерной знак», «Безопасная дорога», «Встреч-
ная полоса», «Пешеход», «Парковка-Инвалид». 
«Всего с начала года подразделениями мест-
ной полиции выявлено 98 870 нарушений 
ПДД. По линии дорожной безопасности ош-
трафованы 81 597 правонарушителей, на ко-
торых наложено штрафов на общую сумму 
746 млн 508 тыс. тенге», – информировал на-
чальник местной полицейской службы ДВД 
города Алматы подполковник полиции Жасу-
лан Байкенов.

x4 и x6 тЕпЕрь ЕСть 
нЕ тольКо у BMW

На автосалоне в Пекине концерн FAW 
представил собственные концептуальные 
паркетники, но почему-то с уже знакомы-
ми именами. Чтобы избежать упреков в ис-
пользовании чужих обозначений, китайцы 
решили схитрить и добавили к названиям 
моделей другое громкое имя – Pentium. Так 
они и именуются: более крупный – это FAW 
Pentium X6, а тот, что помельче и с радиатор-
ной решеткой в виде паутины – FAW Pentium 
X4. Дизайн новинок, однако, полностью 
оригинальный и не имеет ничего общего со 
знаменитыми немецкими тезками. Кстати, с 
миром компьютеров FAW Pentium X6 роднит 
и то обстоятельство, что в его салоне уста-
новлены три планшета, один из которых за-
меняет привычную панель приборов. Задняя 
пара дверей обоих концептов открывается 
против хода движения. Предполагается, что 
оба «Пентиума» являются предвестниками 
будущих серийных кроссоверов FAW, однако 
пока нет никаких достоверных данных о том, 
когда автомобили встанут на конвейер, и ка-
ковы будут технические особенности этих 
машин.

ВСЕ Для уДоБСтВа 
КитайСКих 
КлиЕнтоВ

Специально для клиентуры из КНР Jaguar 
построил слегка растянутую версию седа-
на XF с приставкой L в названии. Удлинение 
колесной базы на 140 мм (до 3100 мм) позво-
лило выиграть дополнительные 157 мм для 
ног задних пассажиров, в том числе 116 для 
их коленей. Сидеть на заднем диване стало 
ощутимо комфортнее – но за это пришлось 
заплатить ухудшением динамики машины, 
враз потяжелевшей на пару сотен кг. При 
этом силовая установка заднеприводного 
седана осталась неизменной. Это три бензи-
новых мотора на выбор: двухлитровые «чет-
верки» мощностью 200 и 240 л.с., а также 
«шестерка» 3.0 (340 л.с.), в паре с которыми 
работает безальтернативный 8-ступенчатый 
«автомат» ZF. Jaguar XFL станет первым ав-
томобилем этой британской марки, который 
будет выпускаться непосредственно в Китае. 
Ради этого на совместном предприятии Chery 
Jaguar Land Rover в Чаншу на площади пять 
гектаров была оборудована производствен-
ная линия, включающая в себя среди прочих 
еще три сотни роботов. Продажи «длинного» 
XF стартуют в Поднебесной во второй поло-
вине нынешнего года. Комплектаций будет 
пять: XFL Pure, XFL Prestige, XFL Prestige Lux, 
XFL Prestige Lux+, XFL Portfolio. Цены на них 
будут озвучены позже.
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андрей Макаров

Хорошо известную большую «пятерку» международных 
автомобильных выставок, в которую входят Женевский, 
Франкфуртский, Парижский, Токийский и Детройтский 

автосалоны, уже заслуженно можно превращать в «шестерку», 
так как из года в год Пекинский автосалон набирает все большие 
обороты. На площади 220 тыс. кв. м представлены более 1000 ав-
томобилей от автопроизводителей из 14 стран мира. По оценкам 
организаторов, в этом году выставку, которая проходит под де-
визом «От инноваций к трансформации», посетят более 800 тыс. 
человек.

На 14-м Пекинском международном автосалоне Auto China 
2016, который проводится раз в два года, представлены 1600 
стендов. Ожидается 112 мировых премьер новинок, будут пока-
заны 47 концепт-каров, а также 147 гибридов и автомобилей на 
новых источниках энергии.

Напомним, что первые четыре дня автосалон открыт лишь 
для журналистов и представителей отрасли, для широкой пу-
блики он распахнет свои двери 29 апреля. Выставка продлится 
до 4 мая.

Ну а теперь перейдем к самым интересным, на наш взгляд, но-
винкам, представленным на автосалоне.

Mazda Cx-4
На автосалоне компания Mazda показала кроссовер CX-4, ко-
торый должен, по идее, придать линейке CX более спортивный 
имидж. Во внешности кроссовера, который стал чуть длиннее и 
ниже предшественника CX-5 (при тех же 2,7 м колесной базы), 
реализованы некоторые детали, впервые появившиеся на про-
шлогоднем концепте Koeru.

Интерьер CX-4 напоминает салоны недавних новинок марки, 
за исключением модернизированной приборной панели. Авто-
мобиль оснащен мультимедийной системой с 7-дюймовым мо-
нитором и блоком климат-контроля.

Кроме того, кроссовер получил два атмосферных двигателя 
семейства SkyActiv. Базовый при объеме в 2,0 л развивает 158 
л.с. и 202 Нм крутящего момента, топовый имеет объем в 2,5 л 
и обеспечивает 192 л.с. и 252 Нм. Оба мотора агрегатируются с 
6-ступенчатой автоматической КПП, но более мощный сопрово-
ждается еще и системой полного привода. Известно также, что 
от мощности мотора будет зависеть и размер колесных дисков: 
базовая комплектация кроссовера обзаведется 17-дюймовыми, а 
самая мощная – 19-дюймовыми.

lexus iS
А вот Lexus представил на Пекинском автосалоне обновленный 
седан IS. Автомобиль получил модернизированный бампер, ви-
доизмененную радиаторную решетку, а также иные фары голов-

ной оптики и удлиненные L-образные светодиодные дневные 
ходовые огни. Кроме того, седану добавили хромированные па-
трубки выпускной системы прямоугольной формы и новые ко-
лесные диски.

В салоне появились видоизмененная панель приборов и дру-
гой блок управления климатической установкой. Размер дис-
плея мультимедийного комплекса увеличился с 7 до 10,3 дюйма. 
Плюс на некоторых рынках седан можно будет заказать с новым 
цветовым оформлением интерьера.

Моторная гамма модели осталась прежней. В базовой ком-
плектации седан будет предлагаться с двухлитровой «турбочет-
веркой» мощностью 245 лошадиных сил, работающей в паре с 
восьмиступенчатым «автоматом». Кроме того, для Lexus IS до-
ступен 3,5-литровый агрегат, развивающий 260 и 310 сил.

В список оборудования вошли системы предупреждения о 
возможном столкновении, удержания в полосе движения, авто-
матического переключения дальнего света на ближний и адап-
тивный круиз-контроль.

Hyundai Verna
Компания Hyundai показала прототип седана Verna следующего 
поколения. Нам модель известна больше как Solaris. 

Автомобиль на 5 мм превосходит предыдущую версию по 
длине (4380 мм), а колесная база была увеличена на 30 мм, до 
2600 мм. Ширина составляет 1720 мм, высота – 1460 мм. Так-

же он получил очень крупную, массивную решетку радиатора, 
агрессивный обвес и новую оптику.

Что же касается технических характеристик, то о них пока ни-
чего неизвестно. Нынешняя модель оснащается моторами объ-
емом 1,4 и 1,6 литра и мощностью 107 и 123 л.с. соответственно. 
Базовый мотор работает в паре с пятиступенчатой механикой 
или четырехступенчатым автоматом, а более мощный – с шести-
ступенчатой механикой или шестиступенчатым «автоматом».

В Китае серийная Hyundai Verna нового поколения дебютиру-
ет до конца текущего года. На других рынках модель тоже пока-
жут в этом году.

renault Koleos
Французы показали свой первый кроссовер в D-сегменте – новый 
Renault Koleos. Автомобиль предназначен для продажи на рын-
ках 80 стран.

Koleos получил современный фирменный дизайн бренда, дру-
гую платформу, иные габариты и новую линейку двигателей. Этот 
премиальный кроссовер наряду с уже представленными в Китае 
Captur и Kadjar обещает стать флагманской моделью марки.

От предшественника новый Koleos отличает стильный дизайн 
экстерьера, характеризующийся обновленным исполнением ра-
диаторной решетки и увеличенной эмблемой, а также комфорта-
бельный салон с лучшей в классе вместимостью. Отметим, про-
странство для коленей задних пассажиров составляет 289 мм. 

Линейка двигателей состоит из дизельных и бензиновых 
агрегатов мощностью от 130 до 175 л.с., коробка передач – 6-сту-
пенчатая механическая либо вариатор X-Tronic фирмы Jatco.

Новый кроссовер D-сегмента в зависимости от рынка получит 
пакет опций, который может включать в себя подогреваемый 
руль и систему борьбы с обледенением (для холодных стран), а 
также салонный воздушный фильтр, препятствующий проник-
новению пыльцы, пыли и посторонних запахов.

acura Cdx
На автосалоне дебютировал компактный кроссовер Acura CDX 
– первый автомобиль марки, который будет собираться в Китае.

С новым компактным кроссовером CDX компания Acura хочет 
завоевать рынок Поднебесной. Поэтому было принято решение 
наладить производство этих машин прямо на месте – на пред-
приятии ZengCheng в Гуанжоу, рядом с Guangqi Honda Automobile.

По своим размерам CDX сопоставима с кроссовером Honda 
CR-V, но имеет более угловатые формы и мускулистый профиль, 
в длину автомобиль составляет 4490 мм. Агрессивной носовой 
частью, в частности решеткой радиатора, машина напоминает 
концепт-кар Acura Precision Concept, показанный на автосалоне 
в Детройте, в январе этого года.

CDX стала первой моделью Acura, которая будет предлагать-
ся в Китае с 1,5-литровым бензиновым двигателем мощностью 
182 л.с. (240 Нм). Он будет трудиться в паре с роботизированной 
8-ступенчатой коробкой передач с двумя сцеплениями. Привод – 
передний или полный.

Продажи Acura CDX начнутся уже в июле текущего года.
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